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России нужна Государственная 
хлебная инспекция

Необходимо восстановить госу-
дарственные функции, которые ра-
нее осуществляла Государственная 
хлебная инспекция, считает дирек-
тор ФГБУ «Центр оценки качества 
зерна», кандидат экономических 
наук Александр Хатунцов. Проце-
дура восстановления не потребует 
больших материальных затрат: «У 
нас пока ещё есть сеть оснащён-
ных всем необходимым оборудо-
ванием испытательных лаборато-
рий и квалифицированных кадров 
с большим практическим опытом 
работы», — рассказал он. «Прези-
дент Российской Федерации Дми-
трий Медведев сделал важный шаг 
для наведения порядка в зерновой 
проблеме, дав поручение Прави-
тельству Российской Федерации 
до 1 октября текущего года пред-
ставить предложения о наделе-
нии специально уполномоченного 
органа государственной власти 
функциями по контролю качества 
и безопасности зерна и продуктов 
его переработки. Его решение под-
держивается большинством участ-
ников зернового рынка», — считает 
А. Хатунцов. Это позволит решить 
целый ряд проблем.

При восстановлении государ-
ственного контроля граждане 
России будут обеспечены каче-
ственными и безопасными хлебо-
продуктами, государство получит 
фактические данные о количестве 
и качестве зерна на всех этапах 
его обращения. А также позволит 
существенно повысить уровень 
продовольственной безопасности, 
стабилизировать зерновой рынок 
и возродить международный авто-
ритет России как поставщика зер-
на гарантированного качества. 

«С одной стороны государство, 
осознавая необходимость создания 
системы самообеспечения стра-
ны высококачественным продо-
вольствием, принимает Доктрину 
продовольственной безопасности, 
с другой — государственные же чи-
новники упорно разрушают клю-
чевую часть механизма по её во-
площению, государственный кон-
троль», — заявил А. Хатунцов.

По мнению директора ФГБУ, 
в восстановлении системы государ-
ственного контроля не заинтере-
сованы некоторые коммерческие 
компании: «Это — давно обосно-
вавшиеся в России крупные игро-
ки на мировом зерновом рынке. 
Их интересы явно не совпадают 
с интересами российских нацио-
нальных компаний, кровно заин-
тересованных в создании условий 
для дальнейшего роста зерновой 
отрасли России и в исполнении 
государством своей роли в обе-
спечении блока вопросов, обе-
спечивающих национальную без-
опасность — не только продоволь-
ственную, кстати, но и пищевую, 
биологическую, инвестиционную, 
экономическую, социальную», — 
пояснил он.

www.lenagro.org

Министр сельского хозяйства 
РФ Елена Скрынник провела 
видеоконференцию 
с фермерами в рамках 
проекта «Российский фермер»

Участниками видеоконферен-
ции стали представители малых 
форм хозяйствования Белгород-
ской, Ульяновской, Саратовской, 
Самарской, Пензенской, Нижего-
родской, Оренбургской областей, 
Пермского края, руководители 
органов управления АПК данных 
субъектов РФ.

Министр сельского хозяйства 
РФ Елена Скрынник сообщила 
главам фермерских хозяйств о ре-

ализуемых Министерством мерах 
господдержки, которые были вы-
работаны по итогам состоявших-
ся видеоконференций в рамках 
партийного проекта «Российский 
фермер». Вся соответствующая 
информация в доступной форме 
размещена на официальном сайте 
Министерства.

В ходе встречи были рассмот  
рены вопросы доведения феде-
ральных субсидий до сельхозтова-
ропроизводителей, регулирования 
зернового рынка, развития соци-
альной инфраструктуры села.

В частности, речь шла о ходе 
доведения 9 млрд рублей, выде-
ленных дополнительно в текущем 
году для оказания господдержки 
производителей яиц, мяса птицы 
и свинины.

Было отмечено, что практиче-
ски все регионы Приволжского фе-
дерального округа, участвовавшие 
в видеоконференции, на данный 
момент перечислили хозяйствам 
91 % полученных из федерального 
бюджета средств на эти цели.

Отдельный блок вопросов был 
посвящён зернопроизводству. Ру-
ководителям хозяйств было реко-
мендовано обеспечить тщательное 
планирование своей производ-
ственной деятельности по выра-
щиванию зерновых с учётом тен-
денций на внутреннем и внешнем 
зерновых рынках. Министр Е. 
Скрынник подчеркнула, что сель-
хозтоваропроизводители, наце-
ленные на наращивание объёмов 
зерновых, должны прорабатывать 
вопрос гарантированного обеспе-
чения сбыта своей продукции.

Говоря о перспективах соци-
ального развития села, министр 
сельского хозяйства РФ Е. Скрын-
ник отметила, что на сегодняшний 
день принята Концепция устойчи-
вого развития сельских террито-
рий до 2020 года, которая преду-
сматривает масштабное строитель-
ство всех основных объектов соци-
альной инфраструктуры — школ, 
фельдшерско-акушерских пунктов, 
культурно-досуговых учреждений.

В целом её реализация позво-
лит вывести развитие сельских 
территорий на качественно новый 
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уровень, обеспечивающий ком-
плексное сбалансированное реше-
ние экономических, социальных 
и экологических задач, сохранение 
природно-ресурсного и историко-
культурного потенциала села.

Минсельхоз России

Рабочая встреча Д. Медведева 
с министром сельского 
хозяйства Еленой Скрынник

Глава Минсельхоза информиро-
вала президента об итогах работы 
агропромышленного комплекса 
в текущем году, а также о планах 
по экспорту зерна.

Дмитрий Медведев поручил Еле-
не Скрынник держать под контролем 
вопросы не только сбора, хранения 
и продажи выращенных культур, но 
и повышения зарплат сельхозработ-
ников, улучшения социальных стан-
дартов для жителей деревни.

Дмитрий Анатольевич задал 
Елене Борисовне «один простой 
и в то же время очень важный 
вопрос» о делах с урожаем, и что 
в этом году удалось сделать с учётом 
погодных условий, инвестиций, ко-
торые направлялись в сельское хо-
зяйство, в агропроизводство и есть 
ли какие-то проблемы.

Министр Е. Скрынник сообщи-
ла, что на сегодняшний день собра-
но 68 млн 300 тыс. т зерновых. Это 
на 800 тыс. больше, чем в 2009 году. 
Также хорошая ситуация по рапсу, 
кукурузе, подсолнечнику, овощам. 
«В соответствии с Доктриной про-
довольственной безопасности мы 
полностью себя закрываем в потреб-
ности картофеля, показатели намно-
го лучше, чем было в прошлом году 
из-за засухи», — сказала министр.

Кроме этого приступили к озимо-
му севу в южных регионах, и на се-
годняшний день уже посеяно 4 млн 
гектаров. По озимому севу по плану 

это будет больше, чем в прошлом 
году, на 2 млн гектаров. Поэтому 
в прогнозе при хорошей урожайно-
сти возможен сбор 

50 млн тонн. «Это мы прогно-
зируем по итогам озимого сева 
на будущий год», — добавила Елена 
Борисовна.

Д. Медведев сказал, что недавно 
был и на Кубани, и в Ставрополь-
ском крае: урожай на юге очень 
хороший, и в других местах непло-
хой. По местным меркам он очень 
хорошими цифрами выражается. 
На Кубани, например, урожай-
ность доходила в отдельных хозяй-
ствах и районах в среднем до 60 ц 
с гектара, а в некоторых и 70, и 80. 
«Это, конечно, для нашей страны 
цифры беспрецедентные», — под-
черкнул Дмитрий Анатольевич. Но 
дело не только в том, чтобы этот 
урожай собрать, надо его и сохра-
нить. «Что у нас сейчас делается 
для того, чтобы этот урожай сохра-
нить и правильным образом реа-
лизовать?» — спросил у министра 
глава государства.

«Основное — это, конечно же, 
то, что мы реализуем зерновые 
на экспорт, и в этом зерновом 
году в плане — до 20 млн тонн. 
Это реализации зерновых на экс-
порт», — ответила Скрынник. Да-
лее министр сельского хозяйства 
рассказала Д. Медведеву, в какие 
страны сейчас экспортируется зер-
но. «Традиционно — в Египет, Сау-
довскую Аравию, Турцию, то есть 
эти контракты удалось сохранить, 
и реализация зерновых проходит 
по экспортным контрактам в этих 
направлениях.

Конечно же, мы рассчитываем 
и на страны Юго-Восточной Азии 
для того, чтобы высвободить мощ-
ности, которые у нас существуют 
(заполненные ещё с прошлого пе-
риода) в Алтайском крае, Новоси-
бирской области и так далее.

Основное — это, конечно, экс-
портные операции. Зерно, кото-
рое получено в Южном федераль-
ном округе, Северо-Кавказском 
федеральном округе, планируем 
вывозить на экспорт. Что касает-
ся Центрального и Приволжского 
федеральных округов, то в этом 

направлении для поддержки сель-
хозтоваропроизводителей мы пла-
нируем проводить зерновые интер-
венции. Без этого, к сожалению, 
мы в этом году не обойдёмся. Объ-
ём не очень большой, где-то около 
полутора-двух миллионов тонн воз-
можный объём интервенций.

Следующее направление — это 
залоговые операции, то есть воз-
можность предоставить нашим 
сельхозорганизациям под залог да-
вать нам на хранение зерно, и при 
улучшении у них финансового по-
ложения они могут это зерно вы-
купать. Поэтому мы готовимся зер-
новые сохранить, увеличить объём 
экспорта и поддержать наших сель-
хозтоваропроизводителей», — ска-
зала министр.

Президента Д. Медведева ин-
тересовала цена на приобретение 
зерна для экспортных операций. 
«Насколько она приемлема для на-
ших сельхозпроизводителей?» — 
спросил Дмитрий Анатольевич.

«Для экспортных операций, 
конечно, ситуация очень хоро-
шая, потому что в среднем по экс-
портным контрактам это 293 дол-
лара за тонну. То, что происходит 
с ценами внутри страны, конечно, 
к сожалению, не так, как хотелось 
бы, — это в среднем 5200 рублей за 
тонну. Поэтому всё, что на экспорт, 
это хорошая ценовая ситуация; 
всё, что внутри страны, мы будем 
поддерживать проведением ин-
тервенций», — ответила министр  
Е. Скрынник.

Глава государства подчеркнул, 
что «нужно отбалансировать ин-
тересы сельхозпроизводителей, 
имея в виду, что те, кто сидит 
на экспорте, тем, в общем, непло-
хо, а внутренние реализации долж-
ны поддерживаться государством, 
в том числе и путём зерновых ин-
тервенций».

Это позволит не только сохра-
нить урожай, обеспечит продо-
вольственную безопасность страны 
в текущем году, на следующий год, 
но и создаст заделы для развития. 
За счёт таких неплохих урожайных 
годов создаётся резерв на будущее 
и в смысле дополнительного по-
ступления денег, и, естественно, 
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поступления зерна в натуральном 
выражении.

«Это должно способствовать 
улучшению конкурентоспособно-
сти в аграрном секторе, росту за-
работной платы работников села 
и улучшению социальных стандар-
тов в деревне. На это тоже хотел 
бы, чтобы Вы обращали внимание, 
особенно в контексте программы 
развития сельского хозяйства, ко-
торая у нас действует как государ-
ственная», — заявил Д. Медведев.

Президент.РФ

Владимир Путин: федеральные 
органы исполнительной власти 
должны перейти на электронное 
взаимодействие

С 1 октября текущего года все 
федеральные органы исполнитель-
ной власти должны перейти на но-
вый порядок работы, предусматри-
вающий электронное межведом-
ственное взаимодействие, сообщил 
премьер РФ Владимир Путин.

На совещании по вопросу пре-
доставления госуслуг населению 
Путин отметил также, что с 1 июля 
2012 года на электронное взаимо-
действие должны перейти все ре-
гионы, а также муниципалитеты.

Как пояснил премьер, «речь 
идёт о том, что когда гражданин 
приходит в какое-нибудь учреж-
дение (на первом этапе федераль-
ное) за какой-либо справкой или 
документом, чиновники не будут 
иметь права гонять его по другим 
учреждениям с целью получения 
информации из других органов 
власти и управления».

«Это учреждение, куда пришли 
за справкой, само должно будет 
получить необходимую информа-
цию и выдать окончательный до-
кумент», — подчеркнул Путин.

Он особо отметил, что «госор-

ганам будет запрещено требовать 
от граждан всякого рода справки, 
которые есть в других органах вла-
сти и управления».

Глава правительства сообщил, 
что в среднем за год «у нас наби-
рается до 81 млн обращений в го-
сударственные и муниципальные 
органы за получением документов 
и справок». Заявители, по его дан-
ным, «в общей сложности, ходят 
по различным учреждениям 561 
миллион раз в год, то есть для по-
лучения нужной бумаги надо наве-
стить разные конторы по шесть–
семь раз».

Сайт партии «Единая Россия»

На развитие АПК России 
до 2020 года будет выделено 
почти 7 трлн рублей 

Российское сельское хозяйство 
будет купаться в деньгах, пообещал 
Минсельхоз в проекте госпрограм-
мы развития АПК на 2013–2020 
годы. Объём финансирования 
этой программы может превы-
сить 6,7 трлн рублей, в том числе 
2,1 трлн рублей — из госбюджета. 
Для сравнения: на финансирова-
ние госпрограммы 2008–2012 го-
дов выделено чуть более 1,4 трлн 
рублей, из которых только 0,6 трлн 
рублей — из госбюджета. В то же 
время министерство закладывает 
довольно скромный прирост про-
изводства — 2,4–2,5 % ежегодно. 
В 2008 году сельхозпроизводство 
выросло на 10,8 %, в 2009 году — 
на 1,2 %, а в 2010 году резко упало 
на 11,9 % из-за засухи.

В марте текущего года первый 
вице-премьер Виктор Зубков по-
ручил Минсельхозу внести до 1 
декабря 2011 года согласованный 
проект «Госпрограммы развития 
сельского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продоволь-
ствия на 2013–2020 годы». В конце 
августа Минсельхоз сообщил, что 
проект госпрограммы разработан, 
сейчас проходит согласование в за-
интересованных министерствах и в 
указанный вице-премьером срок бу-
дет внесён в правительство.

Как говорится в проекте го-
спрограммы, на развитие агропро-

мышленного комплекса до 2020 
года будут влиять неоднозначные 
факторы: с одной стороны, ска-
жутся меры, которые были при-
няты в последние годы по повы-
шению устойчивости сельхозпро-
изводства, с другой — сохранится 
сложная макроэкономическая об-
становка в связи с последствиями 
кризиса.

По оценке Минсельхоза, объ-
ём финансирования госпрограм-
мы из федерального бюджета 
составит 2,1 трлн рублей (в теку-
щих ценах). В итоге получается, 
что государство будет выделять 
на сельское хозяйство ежегодно 
в течение восьми лет от 189 млрд 
до 355 млрд рублей. Для сравне-
ния: на финансирование програм-
мы в 2012 году государство выде-
лит лишь 130 млрд рублей, и даже 
эту цифру многие участники рын-
ка называют «беспрецедентной».

Министерство ожидает, что ре-
гионы также будут щедры и выде-
лят на аграрный сектор ещё боль-
ше денег — 2,37 трлн рублей. Ещё 
порядка 2,28 трлн рублей должно 
поступить из средств внебюджет-
ных источников.

Минсельхоз рассчитывает, что 
объём производства в сельском 
хозяйстве с 2013 по 2020 год будет 
расти не менее 2,4–2,5 % ежегодно, 
а пищевых продуктов — 4,3–5 %. 
Более высокие темпы намечены 
по группе мяса и мясопродуктов, 
молока и молокопродуктов, пло-
доовощной продукции. Реализация 
госпрограммы позволит повысить 
удельный вес отечественных про-
довольственных товаров к 2020 го-
ду по зерну до 99,8 % (в 2010 году — 
99,4 %), сахару — до 91,2 % (58,1 %), 
растительному маслу — до 82,8 % 
(76,3 %), картофелю — до 99,7 % 
(95,5 %), мясу и мясопродуктам — 
до 88,9 % (72,6 %), молоку и моло-
копродуктам — до 85,3 % 80 %).

К примеру, производство зер-
на к 2020 году должно увеличить-
ся до 125 млн т, подсолнечника — 
до 7,5 млн т, сахарной свёклы — 
до 42 млн т, сои — до 3,75 млн т. 
Однако если для достижения це-
левых показателей по зерну и сое 
ещё предстоит серьёзно потрудить-
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ся, то прогнозные показатели 2020 
года по сахарной свёкле и подсол-
нечнику могут быть достигнуты 
и даже превышены уже в текущем 
году. Так, урожай подсолнечника 
в 2011 году может составить 8,3 
млн т, прогнозирует гендиректор 
аналитического центра «Прозер-
но» Владимир Петриченко.

При этом уровень рентабель-
ности сельхозорганизаций (с учё-
том субсидий) должен составлять 
не менее 20 % (8,6 % в 2010 году), 
а производительность труда к 2020 
году должна вырасти по сравне-
нию с 2009 годом в 1,7 раза.

Представитель Минсельхоза 
Олег Аксёнов заявил, что проект 
госпрограммы ещё не прошел со-
гласования в других министер-
ствах. «Говорить о нём более кон-
кретно можно будет после обсуж-
дения у первого вице-премьера 
Виктора Зубкова», — добавил он.

www.lenagro.org

Российским тракторам 
и комбайнам — быть!

Под председательством перво-
го заместителя Председателя Пра-
вительства РФ Виктора Зубкова 
состоялось заседание межведом-
ственной рабочей группы по про-
блемам сельскохозяйственного 
машиностроения. Участники засе-
дания рассмотрели проект Страте-
гии развития отрасли до 2020 го-
да, а также план по её реализации 
на среднесрочную перспективу 
до 2013 года.

«Реализация стратегии пред-
усматривает увеличение к 2020 
году объёмов рынка сельскохозяй-
ственного машиностроения Рос-
сии более чем в 5 раз — с 67 млрд 
до 350 млрд рублей. Запланирован 
существенный рост объёмов про-

изводства сельскохозяйственно-
го машиностроения — с 36 млрд 
до 245 млрд рублей. Российские 
и локализованные производи-
тели тракторов должны выйти 
на объём продаж более 65 тыс. 
шт. тракторов в год; зерно- и кор-
моуборочных комбайнов — более 
9 тыс. в год», — сообщил первый 
вице-премьер. 

«В этой связи важное значение 
приобретает развитие экспорта 
продукции сельхозмашинострое-
ния. Эффективная реализация 
позволит увеличить его объё-
мы более чем в 9 раз — с 5 млрд 
до 46 млрд рублей», — продолжил  
В. Зубков.

Реализация Стратегии также 
позволит увеличить производи-
тельность труда в отрасли до 3,9 
млн руб./чел. (рост — на 276 %). 
Численность занятых в отрасли 
вырастет к 2020 году до 81,8 тыс. 
человек (в 2010 году — 72,7 тыс. че-
ловек). Средняя заработная плата 
по отрасли к 2020 году достигнет 
56 тыс. рублей (рост — в 3 раза). 
Доходы государства в виде налого-
вых поступлений в бюджеты всех 
уровней составят 181,8 млрд руб-
лей. Объём социальных налогов 
увеличится до 100 млрд рублей.

Стратегия подготовлена и со-
гласована рабочей группой с уча-
стием представителей Минпром-
торга России, российской ассо-
циации производителей сельхоз-
техники «Росагромаш» и ОАО 
«Росагролизинг». Документ опре-
деляет основные принципы и на-
правления развития российско-
го сельскохозяйственного ма-
шиностроения для обеспечения 
конкурентоспособности отрасли 
в средне- и долгосрочной пер-
спективах.

Основными приоритетами 
стратегии являются: стимулиро-
вание спроса на сельхозтехнику, 
увеличение экспорта российской 
сельскохозяйственной техники, 
стимулирование модернизации 
производства сельхозтехники, по-
вышение конкурентоспособности 
российской сельхозтехники, по-
вышение уровня обеспеченности 
агропромышленного комплекса 

и сельхозмашиностроения про-
фессиональными кадрами.

По итогам состоявшегося об-
суждения В. Зубков поручил Мин-
промторгу России до конца 15 
сентября текущего года дорабо-
тать и внести в Правительство 
Российской Федерации Стратегию 
развития сельскохозяйственного 
машиностроения до 2020 года, 
а также план по её реализации 
на среднесрочную перспективу. 
При этом первый вице-премьер 
обратил особое внимание на не-
обходимость чёткой гармониза-
ции проекта стратегии с програм-
мами долгосрочного социально-
экономического развития России 
(в том числе по отдельным от-
раслям), а также поручил более 
детально проработать разделы 
о модернизации предприятий 
сельхозмашиностроения и под-
держки экспорта российской сель-
хозтехники.

В ходе заседания его участники 
также отметили эффективность ре-
ализации комплекса мер по сохра-
нению и развитию системы маши-
ноиспытательных станций. В июле 
текущего года состоялись сравни-
тельные испытания четырёх ино-
странных и одного российского 
зерноуборочных комбайнов. 

По итогам испытаний техника 
российского производства пре-
взошла иностранных конкурен-
тов по большинству параметров. 
В. Зубков поручил обеспечить до-
ведение информации об итогах 
состоявшихся испытаний до сель-
хозпроизводителей, а также про-
должить проведение сравнитель-
ных испытаний с обязательной 
публикацией их результатов. 

Это будет способствовать обе-
спечению отечественных сель-
хозпроизводителей качественной 
и экономически эффективной 
техникой, а также стимулиро-
вать российских производителей 
к улучшению потребительских 
качеств отечественной техники, 
иностранных производителей — 
к развитию производства в России 
и адаптации своих машин к мест-
ным условиям.

www.lenagro.org 

Новости Новости

О
Ф

И
Ц
И

А
Л
Ь
Н
О

w
w

w.
rf

er
l.o

rg





11КТО	ЕСТЬ	КТО	В	СЕЛЬСКОМ	ХОЗЯЙСТВЕ	№	1	2011	 www.ktovapk.ru

В работе круглого стола при-
няли участие В.В. Зотов, 
сопредседатель и руково-

дитель Исполнительной дирек-
ции Совета по сохранению при-
родного наследия нации в Совете 
Федерации, президент Межре-
гиональной общественной орга-
низации «Природное наследие 
нации», Г.А. Горбунов, председа-
тель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и рыбохозяйственному 
комплексу, председатель секции 
«Аграрно-продовольственная по-
литика и сохранение природного 
наследия российских регионов» 
Совета по сохранению природно-
го наследия нации в Совете Фе-
дерации, В.Н. Плотников, член 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и рыбохозяйственному 
комплексу, президент Ассоциа-
ции крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России, председа-
тель секции «Крестьянские (фер-
мерские) хозяйства и сельскохо-
зяйственные кооперативы России 
в решении проблемы сохранения 
природного наследия российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации в  
Совете Федерации, В.В. Нунгезер,  
директор Департамента научно-
технологической политики и об-
разования Министерства сельско-
го хозяйства Российской Федера-
ции, член Совета по сохранению 
природного наследия нации в 

Совете Федерации, Н.П. Чуркин, 
первый заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды, председатель 
секции «Экологическая безопас-
ность российских регионов» Со-
вета по сохранению природного 
наследия нации в Совете Федера-
ции, А.С. Матвеев, председатель 
Комитета Совета Федерации по 
делам Севера и малочисленных 
народов, член Совета по сохране-
нию природного наследия нации 
в Совете Федерации, С.И. Колес-
ников, заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по охране здоровья, член пре-
зидиума РАМН, академик РАМН, 
председатель секции «Природа и 
здоровый образ жизни» Совета 
по сохранению природного на-
следия нации в Совете Федера-
ции, Т.В. Зотова, член президиу-
ма Совета по сохранению природ-
ного наследия нации в Совете Фе-
дерации, руководитель программ 
развития Сенаторского клуба Со-
вета Федерации, вице-президент 
межрегиональной общественной 
организации «Природное насле-
дие нации», С.В. белоусов, член 
Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной по-
литике и рыбохозяйственному 
комплексу, председатель секции 
«Природоохранная деятельность 
и природоохранные техноло-
гии в строительстве» Совета по 
сохранению природного насле-
дия нации в Совете Федерации,  

Э.С. Губайдуллин, член Комитета 
Совета Федерации по природным 
ресурсам и охране окружающей 
среды, председатель секции «Со-
хранение природы и окружающей 
среды российских регионов» Со-
вета по сохранению природного 
наследия нации в Совете Федера-
ции, В.А. Жидких, председатель 
Комиссии Совета Федерации по 
делам молодёжи и туризму, пред-
седатель секции «Молодёжная 
политика в области сохранения 
природного наследия российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации в Со-
вете Федерации, Ю.В. шамков, 
член Комитета Совета Федерации 
по промышленной политике, за-
меститель председателя Комис-
сии Совета Федерации по делам 
молодёжи и туризму, председа-
тель секций «Транспорт: решение 
природоохранных и экологичес-
ких проблем» и «Природоохран-
ный и экологический туризм» Со-
вета по сохранению природного 
наследия нации в Совете Феде-
рации, Н.В. Тузов, директор Се-
наторского клуба Совета Федера-
ции, член Совета по сохранению 
природного наследия нации в 
Совете Федерации, доктор поли-
тических наук, профессор, ака-
демик РАЕН, академик МАНПО,  
О.Н. Волошина, председатель 
комитета по охране природы 
Администрации Одинцовского 
района Московской области, член 
Совета по сохранению природ-
ного наследия нации в Совете 

По инициативе Совета по сохранению природного наследия нации в Совете 
Федерации, Межрегиональной общественной организации «Природное наследие 
нации» и Федерального специализированного журнала «Кто есть кто в сельском 
хозяйстве» была проведена серия круглых столов и встреч на тему «Аграрно-
продовольственная политика и проблема сохранения окружающей природной 
среды российских регионов».
В рамках круглых столов и встреч были рассмотрены вопросы ведения сельского 
хозяйства в гармонии с природой, влияния окружающей природной среды на 
качество сельскохозяйственной продукции и здоровье населения российских регионов.

Аграрно-продовольственная политика и проблема сохранения 
окружающей природной среды российских регионов  
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Федерации, О.Ю. Платошина, 
председатель Центрального со-
вета Российского союза сельской 
молодёжи, член экспертного сове-
та журнала «Кто есть кто в сель-
ском хозяйстве», Д.л. Нефёдов, 
главный редактор журнала «Кто 
есть кто в сельском хозяйстве», 
член Совета по сохранению при-
родного наследия нации в Совете 
Федерации, член-корреспондент 
МАНПО, С.Е. Осипов, член Со-
вета по сохранению природного 
наследия нации в Совете Феде-
рации, вице-президент Межре-
гиональной общественной орга-
низации «Природное наследие 
нации», В.Г. безбородов, гене-
ральный директор ОАО «Научно-
производственная корпорация 
«РЕКОД» – головной организа-
ции Федерального космического 
агентства в области практичес-

кого применения результатов кос-
мической деятельности в интере-
сах социально-экономического и 
инновационного развития России 
и её регионов, А.В. Крутиков, 
генеральный директор Нацио-
нального инновационно-образо-
вательного центра «РЕКОД», 
проректор Одинцовского гума-
нитарного института, депутат 
Совета депутатов Одинцовского 
муниципального района Москов-
ской области, член Совета по со-
хранению природного наследия 
нации в Совете Федерации, С.б. 
Пальчиков,  президент НПСА 
«Здоровый лес», сопредседатель 
секции «Сохранение и восста-
новление древесной раститель-
ности на территории российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации в Со-
вете Федерации, З.И. Тюмасева, 

директор Института здоровья и 
экологии человека Челябинского 
государственного педагогическо-
го университета, член Совета по 
сохранению природного насле-
дия нации в Совете Федерации, 
А.Е. бирюков, директор госу-
дарственного природоохранного 
бюджетного учреждения «Управ-
ление особо охраняемыми при-
родными территориями по Запад-
ному административному округу 
Москвы», Е.И. Артамонова, пре-
зидент Международной академии 
наук педагогического образова-
ния, член Совета по сохранению 
природного наследия нации в 
Совете Федерации, Д.В. Куля-
нов, член Совета по сохранению 
природного наследия нации в Со-
вете Федерации, соруководитель 
проекта «Окружающая природная 
среда и здоровье человека».

В.В. Зотов, сопредседатель 
и руководитель Исполнительной 
дирекции Совета по сохранению 
природного наследия нации в Со-
вете Федерации, президент Меж-
региональной общественной ор-
ганизации «Природное наследие 
нации»:

Сохранение природного наследия Российской Федера-
ции, поддержание необходимого качества окружающей 
природной среды является одним из направлений единой 
государственной политики, в которой большая роль отво-
дится развитию природоохранной деятельности.

— При этом необходимо и широкое распростра-
нение знаний о природном наследии Российской 
Федерации, деятельности по сохранению природы, 
формированию у населения экологической культуры 
и культуры природолюбия, пропаганде природоохран-
ной деятельности.

Академик Н.Н. Моисеев говорил, что разработка 
стратегии устойчивого развития станет первым ша-
гом к эпохе ноосферы — грядущему этапу развития 
истории, когда коллективный разум и коллективная 
воля достигнут высокого веского уровня, достаточно-

го, чтобы обеспечить гармоничное совместное раз-
витие природы и общества.

Решение экологических проблем и сохранение 
природного мира требует всё большего участия в этом 
процессе как государства, так и каждого человека. 
При этом ставится задача объединения усилий феде-
ральных и региональных государственных структур, 
экологических организаций, образовательных и дру-
гих учреждений по охране окружающей среды.

Участники круглых столов и встреч:   
в.н. плотников, о.ю. платошина, а.е. бирюков, а.в. крутиков, д.в. кулянов
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Само решение проблемы сохранения природы, 
её животного и растительного мира должно рассма-
триваться как сложная организационная система со 
своими элементами, связями, граничными условия-
ми, построенными взаимоотношениями, внутренней 
и внешней средой.

В последнее время всё чаще стали говорить о со-
хранении природы, её животного и растительного ми-
ра, решении возникающих природоохранных и эко-
логических проблем. И это неслучайно. Любая сфера 
деятельности человека прямо или косвенно связана 
с его воздействием на окружающую среду, а также воз-
действием природы на человека.

Если говорить об инфраструктуре сельского хозяй-
ства, то она напрямую затрагивает взаимоотношения 
человека, природы и нашего общества, оно оказывает 
большее воздействие на природную среду, чем любая 
другая отрасль народного хозяйства.

Сельское хозяйство требует огромных площадей, 
что приводит к изменению природных ландшафтов 
и, как следствие, порой к локальным и региональным 
экологическим катастрофам.

Сильнее всего на природную среду воздействует 
земледелие. Это распашка земель, сведение природ-
ной растительности на сельхозугодия, уничтоже-
ние природных мест обитаний многих видов живых 
организмов и даже вымирание и исчезновение не-
которых видов, разрушение почвенных экосистем, 
обработка почвы с применением минеральных удо-
брений и ядохимикатов, загрязнение поверхностных 
и грунтовых вод, деградация водных экосистем при 
эвтрофикации, нарушение водного режима на значи-
тельных территориях (при осушении или орошении) 
и многое другое.

Можно ли решить проблему по уменьшению влия-
ния сельскохозяйственной деятельности на приро-
ду? Безусловно. Посредством грамотного развития 
агропромышленного комплекса, главным принципом 
развития которого должна стать экологизация всех 
мероприятий по развитию сельского хозяйства, учёт 
природных особенностей функционирования земель-
ных ресурсов.

Необходимо, чтобы экологическое и природоох-
ранное земледелие стало основополагающим в раз-
витии сельского хозяйства.

Идея экологического земледелия не нова. Её нача-
ло положено в научных трудах классиков отечествен-
ной сельскохозяйственной науки. Основоположник 
отечественной агрономической науки А.Т. Болотов 
ещё в 18 веке сформулировал основные принципы 
агроэкологии — ведение сельского хозяйства в гар-
монии с природой.

Развитие экологического земледелия требует ком-
плексного подхода к решению этого вопроса.

Одним из важных факторов в этом вопросе являет-
ся формирование у руководителей сельскохозяйствен-
ных предприятий и населения осознания необходимо-
сти сохранения природы и окружающей среды.

Привычка человека относиться к природе исклю-
чительно потребительски появилась по большей ча-
сти из-за отсутствия должного экологического вос-
питания и образования населения, отсутствие у него 
экологической культуры.

Надо также отметить, что важным вопросом в деле 
сохранения природного наследия российских регио-
нов и нашей страны в целом должна быть поддержка 
и реализация законодательных инициатив, направ-
ленных на развитие экологического земледелия, ре-
шения проблемы сохранения природы.

Грамотное, чёткое и всестороннее функционирова-
ние и развитие системы «Природа — Человек — Обще-
ство» является сложной проблемой современности, 
к решению которой причастен каждый человек, и ко-
торая требует комплексного подхода к её рассмотре-
нию и решению.

Г.А. Горбунов, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной 
политике и рыбохозяйственному 
комплексу, председатель секции 
«Аграрно-продовольственная по-
литика и сохранение природного 
наследия российских регионов» 
Совета по сохранению природно-

го наследия нации в Совете Федерации:
— Современный российский агропром является 

высокотехнологичной отраслью, способной каче-
ственно и профессионально работать в сегодняшних 
условиях. В рамках его развития сохраняются добрые 
старые традиции, но при этом он всегда готов к пере-
менам, к инновациям и росту.

Сегодня российское сельское хозяйство всё боль-
ше заявляет о себе как о современной интенсивно 
развивающейся отрасли, в которой делается ставка 
на инновационные программы, проекты, инструмен-
тарии и технологии.

Чтобы быть конкурентоспособным на внутреннем 
и мировом рынке по тому или иному направлению 
развития сельского хозяйства, необходим инноваци-
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онный подход к делу, внедрение новейших техноло-
гий, в чём учёные должны сыграть большую роль.

Необходима тесная связь между работой учёных и ши-
рокой практикой жизни на селе. Производители долж-
ны знать о новейших разработках и вовремя включать 
их в свой арсенал.

Сельское хозяйство — это сложная организационная 
система, в рамках которой осуществляется деятельность 
по различным направлениям.

Одним из направлений деятельности является обеспе-
чение продовольственной безопасности страны.

Человек с трудом, но может обойтись без нефти и га-
за, а без еды и воды он обходиться не может. На сегод-
няшний день существует высокая востребованность про-
довольствия, и Россия имеет уникальную возможность 
резко увеличить производство продуктов питания. Мы 
должны кормить сами себя и поставлять продовольствие 
на международные рынки.

Но мы заинтересованы в создании не просто про-
дукции, а экологически чистой доброкачественной про-
дукции, именно поэтому значительную часть ввозимой 
к нам недоброкачественной продукции постоянно «за-
ворачиваем» обратно.

Нам дорого здоровье наших граждан и санитарное 
благополучие нации. Здоровье людей должно быть глав-
ным критерием оценки качества продукции. Российские 
санитарно-гигиенические требования к ввозимому продо-
вольствию одни из самых высоких в мире. А российские 
продукты значительно лучше по качеству и по экологиче-
ской составляющей, чем многие мировые аналоги.

И одним из главных факторов в решении вопроса 
обес печения продовольственной безопасности страны 
является учёт экологической составляющей сельско-
хозяйственного производства, создание экологически 
чистой сельхозпродукции. А это во многом зависит 
от разработки и внедрения комплексной программы эко-
логизации АПК, включающей в себя экологизацию сель-
ского хозяйства и ускоренное развитие производственно-
сбытовой сферы АПК (инфраструктура и перерабаты-
вающая промышленность).

При этом сохранение природы в рамках общего раз-
вития сельского хозяйства должно оставаться важной 
и актуальной задачей сегодняшнего дня.

В.В. Нунгезер, директор Депар-
тамента научно-технологической 
политики и образования Мини-
стерства сельского хозяйства 
Российской Федерации, член 
Совета по сохранению природ-
ного наследия нации в Совете 
Федерации:

— Сохранение природы, её животного и расти-
тельного мира является комплексной проблемой, 
решение которой затрагивает все направления жиз-
ни и деятельности нашего общества.

В связи с этим развитие агропромышленного ком-
плекса также должно рассматриваться в тесном взаи-

модействии с окружающей природной средой и с учё-
том зональных агроэкологических особенностей.

Опыт освоения зональных систем земледелия 
уже в середине 1980-х годов показал необходимость 
более глубокой дифференциации систем земледелия 
применительно к различным агроэкологическим 
условиям. В дальнейшем стала всё более очевидной 
необходимость адаптации систем земледелия и агро-
технологий к разным уровням интенсификации про-
изводства, хозяйственным укладам и далее к рынку 
сельскохозяйственной продукции.

Разумеется, в земледелии такой огромной страны, 
как Россия, не может быть универсальных проект-
ных решений. Недопустимость шаблонов доказана 
самой историей развития земледелия в России.

Тем не менее, общие методологические подходы 
к формированию систем земледелия и агротехно-
логий неизбежны. Они должны отражать сущность 
государственной технологической политики в АПК 
и аграрной политики в целом. Такая политика суще-
ствует в каждом государстве. В России она имеет осо-
бое значение в связи с большими размерами сельхоз-
предприятий, охватывающих весьма различающиеся 
в агроэкологическом отношении территории.

В России предстоит огромная работа по упо-
рядочению использования земельных ресурсов, 
которые перегружены маргинальными землями 
(эрозионными, солонцовыми, переувлажнёнными 
и другими). Структура этих угодий несёт на себе пе-
чать шаблонов старой системы с нерациональным 
размещением культур, экстремальными размерами 
полей и тому подобное. Эта задача не может быть 
решена сама по себе и одномоментно. Потребуют-
ся немалые усилия государства, соответствующая 
земельная политика, которая может реализоваться 
лишь через проекты землеустройства, включающие 
в себя проекты адаптивно-ландшафтных систем зем-
леделия (АЛСЗ).

Организация земледелия сопряжена с решением 
множества задач, связанных с социальными про-
граммами, развитием животноводства, переработкой 
сельскохозяйственной продукции и, прежде всего, 
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с рациональным экологически безопасным исполь-
зованием земельных ресурсов.

Данная проблема должна разрабатываться на раз-
личных территориальных уровнях: в виде генераль-
ной схемы использования земельных ресурсов — 
на уровне страны, схемы использования и охраны 
земель — на уровне субъекта Федерации, схемы 
земле устройства — для административного района, 
проекта внутрихозяйственного землеустройства — 
для сельхозпредприятий, рабочих проектов по ме-
лиорации, использованию и охране земель — для кон-
кретных объектов на территории хозяйства.

Следует отметить, что в проекте «Стратегии ин-
новационного развития агропромышленного ком-
плекса Российской Федерации на период до 2020 го-
да», который подготовил Минсельхоз России в этом 
году, вопросы разработки и внедрения специализи-
рованных инновационных проектов в производство 
являются основными в решении задач по инноваци-
онному развитию отрасли.

Н.П. Чуркин, первый замес-
титель председателя Комитета 
Совета Федерации по природ-
ным ресурсам и охране окружаю-
щей среды, председатель секций 
«Экологическая безопасность 
российских регионов» Совета 
по сохранению природного на-

следия нации в Совете Федерации:
— Академик В.И. Вернадский в своих трудах опре-

делил роль человека в развитии производственной 
деятельности. Он указал, что именно к человеку пе-
реходит роль основного «геологического фактора» 
всех происходящих на поверхности планеты изме-
нений. И сегодня мы наблюдаем эти изменения уже 
как явления глобального характера. Поэтому задача 
сегодняшнего дня состоит в том, чтобы эти измене-
ния природной среды не приносили вреда самому 
человеку и другим формам жизни, а также приняли 
разумную направленность для поддержания в био-
сфере свойств, пригодных для жизни.

Без сомнения, природно-ресурсный потенциал 
Российской Федерации является важнейшим факто-
ром устойчивого развития на национальном уровне. 
Он же является и существенным резервом глобаль-
ной стабильности мировой экономики и общества.

Россия — крупнейший «экологический донор» 
Земли. Сохраняющиеся на территории России мас-
сивы природных систем, выполняющих важнейшие 
биосферные функции и образующих крупнейшую 
в мире зону стабилизации глобальной окружающей 
среды, представляют собой уникальный экологичес-
кий ресурс для восстановления биосферы Земли.

Но чтобы сохранить этот уникальный экологиче-
ский ресурс, наряду с другими мерами необходимо 
привести правовые акты в области экологии, рацио-
нального природопользования и недропользования 

в соответствие со Стратегией национальной безопас-
ности до 2020 года, где чётко определено, что «стра-
тегическими целями обеспечения экологической 
безопасности и рационального природопользова-
ния являются: сохранение окружающей природной 
среды и обеспечение защиты; ликвидация экологи-
ческих последствий хозяйственной деятельности 
в условиях возрастающей экономической активности 
и глобальных изменений климата».

Немаловажную роль в этом вопросе должен за-
нимать процесс экологизации сельского хозяйства, 
развитие экологического земледелия, уменьшения 
влияния сельскохозяйственной деятельности на при-
роду.

Природоразрушающий и ресурсоёмкий тип разви-
тия агропромышленного комплекса требует серьёз-
ного пересмотра сложившейся в теории и на прак-
тике техногенной концепции его развития.

С целью обеспечения экологической безопасно-
сти и сохранения окружающей природной среды не-
обходимо поддерживать экологическое равновесие 
природы и восстановить природные ресурсы, от ко-
торых зависит экономика сельского хозяйства.

Необходимо также разработать комплекс кон-
кретных мер, который может помочь решить про-
блему экологического кризиса, вызванного деятель-
ностью сельского хозяйства.

З.И. Тюмасева, директор Ин-
ститута здоровья и экологии 
человека Челябинского госу-
дарственного педагогического 
университета:

— В настоящее время, в услови-
ях глобального и глубинного кри-
зиса, в России обострилась и актуа-

лизировалась проблема аграрно-продовольственного 
производства. При этом, в связи с упадком этого 
производства, было не до программы и политики 
в названной области. Реальная ситуация складыва-
лась следующим образом (с учётом особенностей 
развития комплексного кризиса в России): сначала 
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резко (до критического уровня) ухудшается органи-
зационное, технологическое и перерабатывающее 
производство, а также продовольственное обеспе-
чение сельских и городских жителей, — ухудшает-
ся настолько, что России пришлось обращаться за 
поддержкой к другим странам — с целью принятия 
конкретных попыток удержать страну от полного 
разрушения, катастрофы и стабилизации социально-
экономических, демографических, производитель-
ных и экологических процессов. Затем делаются 
попытки активизировать в масштабах страны дея-
тельность аграрно-продовольственного комплекса, 
что не приводит к ожидаемым результатам. И, на-
конец, начинается формирование (по ходу которо-
го ведётся непрерывная коррекция) практически 
заново создаваемого аграрно-продовольственного 
производства.

На что в этих условиях необходимо обратить осо-
бое внимание?

Разрабатывая политику выведения аграрно-
продовольственного комплекса из состояния, каза-
лось бы, нескончаемого многолетнего кризиса, и по-
следующего введения его в состояние целенаправлен-
ного развития, необходимо исходить из, во-первых, 
известного диалектического принципа, — чтобы со-
вершенствовать настоящее для будущего, необходи-
мо очень хорошо знать прошлое; во-вторых, зная это 
прошлое (в аспекте совершенствования современ-
ного аграрно-продовольственного производства), 
нельзя не использовать не только исторический 
опыт (будь он позитивным или негативным), но и со-
ответствующие аграрный опыт и анализ программ, 
которые разрабатывались под влиянием революци-
онных потрясений, начиная с 17 века.

Работа по названным направлениям и в нынеш-
нем кризисном состоянии страны продолжается 
и заключается в следующем: первое, преобразование 
системы земледелия и землепользования (на основе 
экологических особенностей и общественной целе-
сообразности). Второе, определение аграрных от-
ношений, основанных на характере производствен-
ных и экологических взаимоотношений, землевла-
дение, землепользование (социально-экологический 

аспект), а также — на аграрно-индустриальных пре-
образованиях и соответствующей культуре.

Именно на отмеченных выше принципах должны 
основываться прогнозирование, проектирование 
и технологии реализации политики, обусловленной 
аграрно-продовольственной проблемой — с учётом 
выраженных особенностей современной России.

С.И. Колесников, заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной думы по охране здоро-
вья, председатель секции «При-
рода и здоровый образ жизни» 
Совета по сохранению природ-
ного наследия нации:

— Одной из актуальнейших 
проблем современного общества является проблема 
сохранения здоровья нации. Поэтому в настоящее 
время идёт серьёзное обсуждение вопросов, связан-
ных с формированием здорового образа жизни как 
основы нравственного и социального здоровья насе-
ления. Одной из составных частей образованности 
человека является понимание необходимости быть 
здоровым.

Мне кажется удачным сравнение: «Наше здоро-
вье — это наша основная частная собственность». 
Никакая другая собственность не имеет такого зна-
чения для человека, как здоровье. Вложения челове-
ка в собственное здоровье экономически и морально 
оправданы.

Сохранение, или сбережение, народа как россий-
ская проблема была остро поднята ещё М.В. Ломо-
носовым в его письме к графу В. Шувалову, где он 
говорит о необходимости повышения численности 
и культуры российского народа. Этот термин, как 
философское понятие, освещался в конце 19 века 
философом П.А. Флоренским.

Сейчас назрела ситуация, когда необходимо прини-
мать радикальные меры по качественному улучшению 
состояния здоровья населения, формированию новых 
ценностных ориентиров и здорового образа жизни.

Важным фактором, влияющим на сохранение 
здоровья человека, является его взаимосвязь с окру-
жающей природной средой, решаемых обществом 
экологических проблем. Природа является одной 
из основополагающих составных частей большинства 
здоровьесберегающих технологий. Отрицательное 
влияние изменения качества внешней природной 
среды существенно сказывается на состоянии здоро-
вья человека.

И.М. Сеченов писал, что организм без внешней 
среды, поддерживающей его существование, невоз-
можен, поэтому в научное определение организма 
входит среда, влияющая на него.

Практически при любом медицинском исследова-
нии существует необходимость установления выра-
женности влияния на организм факторов внешней 
природной среды. И здесь нельзя не отметить боль-
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шое влияние на природу со стороны сельскохозяй-
ственной деятельности. Поэтому процессу экологиза-
ции сельского хозяйства и развитию экологического 
земледелия, уменьшению влияния составных частей 
агропромышленного комплекса на окружающую нас 
природу должно уделяться большое внимание.

Следует сказать, что возможно решение этих во-
просов должно осуществляться комплексно, промед-
ление ставит под угрозу возможность дальнейшего 
устойчивого развития государства. Сохранить не толь-
ко природу, но и человека в ней как биологический 
вид, — это жизненно важная задача.

Н.В. Тузов, директор Сенатор-
ского клуба Совета Федерации, 
член Совета по сохранению при-
родного наследия нации в Сове-
те Федерации, доктор политичес- 
ких наук, профессор, академик 
РАЕН и МАНПО:

— Проблема охраны окружаю-
щей природной среды — одна из важнейших проблем 
современного развития, к которой обращено вни-
мание научного сообщества, политических и обще-
ственных деятелей.

Природа предъявляет человечеству высокие тре-
бования — соответствовать универсальным законам 
бытия, вписаться в природные циклы и реализовать 
сущностные силы человека.

Объединение усилий каждого из нас для решения 
природоохранных и экологических проблем — это 
задача общества, это ответ на глобальный вызов со-
временности и утверждение о том, что экология не 
знает границ.

Важным фактором в сохранении окружающей 
природной среды является развитие процесса эко-
логизации сельского хозяйства.

Необходимо осуществление комплексной про-
граммы экологизации агропромышленного комплек-
са. При этом в программе необходимо учитывать 
и такие вопросы, как формирование у населения 
экологической культуры нового качества, реали-
зующей сущностные силы человека, его духовно-
нравственный потенциал, гармонизирующий отно-
шение духа, сознания и бытия человека.

Т.В. Зотова, член президиума 
Совета по сохранению природ-
ного наследия нации в Совете 
Федерации, руководитель про-
грамм развития Сенаторского 
клуба Совета Федерации, вице-
президент межрегиональной об-
щественной организации «При-

родное наследие нации»:
Инновации в сельском хозяйстве — важный фактор 

сохранения окружающей природной среды российских 
регионов. Инновационные программы, проекты, инстру-

ментарии и технологии — это те направления, на ко-
торые необходимо делать ставку российскому сельскому 
хозяйству как современной интенсивно развивающейся 
отрасли.

— Современный российский агропром сможет 
стать высокотехнологичной и конкурентоспособной 
отраслью только при условии внедрения новых инно-
вационных технологий.

Инновационные подходы и технологии в реше-
нии вопросов эффективного управления развити-
ем сельского хозяйства на территории российских 
регионов, в создании новой сельскохозяйственной 
техники и развитии животноводческих комплексов, 
в построении инфраструктуры агропромпарков, 
разработке и выпуске эффективных минеральных 
удобрений, в создании единого организационно-
технологического процесса, начиная от посева семян 
до уборки урожая и выпуска сельскохозяйственной 
продукции, являются определяющим фактором в раз-
витии агропромышленного комплекса страны.

В этом перечне отдельным направлением деятель-
ности должно стать создание инновационных ин-
струментариев и технологий в области экологизации 
сельского хозяйства, развития экологического земле-
делия, использования земельных ресурсов.

Если говорить о промышленном и сельскохозяй-
ственном производстве, то последнее больше связано 
с природой и более зависимо от нее. Поэтому деграда-
ция природы ведёт к кризису сельского хозяйства.

Но сельское хозяйство является и одним из важ-
ных факторов, который непосредственно влияет 
на окружающую природную среду. Следовательно, 
важным результатом экологизации АПК должны 
стать стабилизация и сокращение использования 
земельных и водных ресурсов при росте конечных 
результатов производства. При этом надо отметить, 
что сокращение объёмов вовлечения природных ре-
сурсов в аграрное производство при повышении про-
дуктивности агропромышленного комплекса — путь 
практически всех развитых стран.

И здесь значительная роль в решении этого воп-
роса должна отводиться развитию инновационной 
деятельности и развитию инновационных технологий 
в сельском хозяйстве.

В.А. Жидких, председатель Ко-
миссии Совета Федерации по де-
лам молодёжи и туризму, пред-
седатель секции «Молодёжная 
политика в области сохранения 
природного наследия российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации:

— Сохранить природное наследия страны — значит 
сохранить её будущее. Это одна из важных задач, как 
государства в целом, так и каждого из нас с вами.

Сохранение природы, её животного и раститель-
ного мира является комплексной проблемой, решение 
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которой затрагивает все направления жизни и дея-
тельности нашего общества, в том числе и сельское 
хозяйство. И от того, как будет решаться данная про-
блема, зависит будущее нашей страны.

Немаловажное значение в этом процессе должно 
отводиться воспитанию экологически грамотного 
подрастающего поколения.

Как показывает поведение большой части современ-
ной молодёжи, формы и методы сегодняшнего экологи-
ческого образования подрастающего поколения не ве-
дут к становлению того уровня экологической культуры, 
который предполагает сознательное и бережное отно-
шение к природе. В связи с этим одним из эффективных 
инструментариев реализации экологического образова-
ния, воспитания и просвещения является привлечение 
молодёжи к сельскохозяйственному труду посредством 
использования различных форм, методов и приёмов 
дополнительного образования в поле, на ферме, в жи-
вотноводческом комплексе. Это даст возможность осо-
знать, что каждый молодой человек может внести свой 
маленький посильный вклад в развитие экологизации 
сельского хозяйства, улучшение окружающей природ-
ной среды своего родного края, сохранение его живот-
ного и растительного мира.

Государство должно рассматривать молодёжь как 
движущую силу инновационного развития по реше-
нию природоохранных и экологических проблем 
и задач, развитию процесса экологизации агропро-
мышленного комплекса, но оно должно и создать все 
необходимые возможности для привлечения молодых 
людей к этой деятельности.

Ю.В. шамков, член Комитета 
Совета Федерации по промыш-
ленной политике, заместитель 
председателя Комиссии Совета 
Федерации по делам молодёжи 
и туризму, председатель секций 
«Транспорт: решение природо-
охранных и экологических про-

блем» и «Природоохранный и экологический ту-
ризм» Совета по сохранению природного наследия 
нации в Совете Федерации:

— Сегодня региональные экологические страте-
гии и интересы уже вынуждены считаться с наличи-
ем глобального экологического субъекта, подчинять-
ся общим законам развития. Экологизация затронула 
все сферы жизни общества, в том числе и сельское 
хозяйство, и этот процесс порождён саморазвитием, 
самоорганизацией системы его духовной жизни.

Сейчас нашему государству необходимо не просто 
вписаться в происходящие в природе изменения, но 
и сыграть в этих переменах самостоятельную, от-
ветственную, новаторскую и творческую роль. Не-
обходимо использовать духовный и нравственный 
потенциал россиян в области дальнейшего развития 
природоохранных и экологических программ, про-
ектов и технологий. Это одна из важнейших пред-
посылок сохранения природы российских регионов, 
а также преемственности в развитии России как 
исторической общности людей и как самобытного 
культурного единства.

Каждому из нас необходимо задуматься о значе-
нии сохранения природы, её животного и расти-
тельного мира. Тогда нашему обществу будет легче 
решить вопрос о сохранении природного наследия 
нашего государства, а каждая тематическая програм-
ма, проект или мероприятие должны стать конкрет-
ным практическим инструментарием дальнейшего 
процесса сохранения природы и окружающей среды 
российских регионов, развития в стране экологичес-
кого и природоохранного земледелия.

С.Е. Осипов, член Совета 
по сохранению природного на-
следия нации в Совете Федера-
ции, вице-президент Межреги-
ональной общественной орга-
низации «Природное наследие 
нации»:

— Всё, что сегодня мы делаем 
с природой, говорит об антропогенном воздействии 
нас на окружающую среду.

Сейчас общество уже осознаёт, что мир медлен-
но, но уверенно движется к экологической ката-
строфе.

Мы можем констатировать и тот факт, что со-
временный экологический кризис возник в резуль-
тате деятельности самого человека. Никогда ещё 
масштабы экологического кризиса не были столь 
глобальными.

Поэтому на сегодняшний день сохранение при-
родного наследия российских регионов — одна 
из важнейших и приоритетных задач государства, 
для решения которой нужны новые идеи, инстру-
ментарии, методы.

Одним из таких инструментариев должно стать 
развитие программы по экологизации агропромыш-
ленного комплекса, включающую в себя экологи-
зацию сельского хозяйства и ускоренное развитие 
производственно-сбытовой сферы АПК.
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Разработка и внедрение новых природосбере-
гающих инновационных технологий в различных 
направлениях сельского хозяйства должно стать 
определяющим в осуществлении деятельности по со-
хранению природы.

Здесь надо отметить, что важным результатом 
экологизации развития АПК при этом должны стать 
стабилизация и сокращение использования земель-
ных и водных ресурсов с учётом роста конечных 
результатов производства.

Э.С. Губайдуллин, член Коми-
тета Совета Федерации по при-
родным ресурсам и охране окру-
жающей среды, председатель 
секции «Сохранение природы 
и окружающей среды российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации:

— Природа и сельское хозяйство тесно взаимос-
вязаны друг с другом, при этом последнее оказывает 
существенное влияние на состояние окружающей 
природной среды.

Поэтому при развитии инфраструктуры сельского 
хозяйства должен учитываться фактор влияния его 
на природу, на её растительный и животный мир.

С этой целью на современном этапе необходимо 
рассматривать дальнейшее развитие экологическо-
го земледелия, разработку комплексной программы 
экологизации АПК, развитие сельскохозяйственных 
технологий, позволяющих значительно уменьшить 
воздействие на окружающую природную среду.

Требуется разработка и реализация новой идеоло-
гии дальнейшего развития территориальных форм 
охраны природы, учитывающей влияние сельского 
хозяйства на окружающую природную среду, проис-
ходящие экономические и социальные перемены.

А.С. Матвеев, председатель 
Комитета Совета Федерации 
по делам Севера и малочислен-
ных народов, член Совета по со-
хранению природного наследия 
нации в Совете Федерации:

— Природные условия, в кото-
рых проживает человек, являют-

ся важным фактором влияния на все сферы жизни 
и деятельности человека, своеобразным индикато-
ром оздоровления нашего общества.

Негативные последствия загрязнения окружаю-
щей природной среды, нерациональное использо-
вание природных ресурсов создают ситуации, ко-
торые ставят под угрозу возможность дальнейшего 
оздоровления общества.

Проблема здоровья человека, его долголетие 
и продуктивная жизнедеятельность во многом зави-
сит от гармонии человека и окружающей его при-
роды.

Если рассматривать сложную организационную 
систему «Человек–Природа–Общество», то важным 
фактором, который оказывает влияние на окружаю-
щую природную среду, является сельское хозяйство.

Поэтому проблема сохранения окружающей при-
родной среды и сохранения здоровья нации требует 
комплексного решения, с учётом граничных условий, 
внутренней и внешней среды каждого направления 
жизни и деятельности человека, в том числе и раз-
вития агропромышленного комплекса.

О.Н. Волошина, председатель 
комитета по охране природы 
администрации Одинцовского 
района Московской области, 
член Совета по сохранению при-
родного наследия нации в Совете 
Федерации:

— Окружающая нас природа 
является материнской средой существования чело-
века и общества. Поэтому человек и общество могут 
быть здоровы лишь в том случае, если не нарушена 
и не разрушена материнская природная среда их 
существования.

Сегодня от каждого из нас требуется не только 
грамотное и рациональное использование природ-
ных ресурсов с учётом законов природы, потенциаль-
ных возможностей окружающей природной среды, 
но и использование их с учётом недопущения необ-
ратимых последствий для окружающей нас природы 
и здоровья человека.

Наряду с загрязнением окружающей природной 
среды различными синтетическими веществами, 
большой ущерб природе и здоровью людей может 
нанести вмешательство в природные круговороты 
веществ за счёт активной как производственной, так 
и сельскохозяйственной деятельности.

Здесь надо отметить, что сельское хозяйство 
в значительной степени оказывает природоразру-
шающее воздействие на природу. А чтобы снизить 
это воздействие и сохранить природу, необходимо 
комплексное осуществление и развитие программы 
по развитию экологизации сельского хозяйства.
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Д.л. Нефёдов, главный ре-
дактор федерального специали-
зированного журнала «Кто есть 
кто в сельском хозяйстве», член 
Совета по сохранению природ-
ного наследия нации в Совете 
Федерации, член-корреспондент 
МАНПО:

— На сегодняшний день средства массовой ин-
формации должны и обязаны играть определяющую 
роль в пропаганде и популяризации развития эколо-
гического сельского хозяйства и экологизации АПК, 
в формировании активной жизненной позиции по со-
хранению окружающей природной среды, создания 
экологически чистой сельскохозяйственной продук-
ции и укрепления здоровья населения.

С целью развития экологического земледелия не-
обходимо выстраивать и развивать инфраструктуру 
информационных и коммуникационных технологий, 
позволяющую осуществлять обмен информацией о де-
ятельности в этом направлении, популяризировать 
инновационные инструментарии, формы и методы 
развития программы экологизации АПК.

Такие вопросы, как взаимоотношение человека 
и природы, влияние окружающей природной среды 
на здоровье человека, должны постоянно освещаться 
на страницах газет и журналов, в радио- и телевизи-
онных передачах.

Е.И. Артамонова, президент 
Международной академии наук 
педагогического образования, 
член Совета по сохранению при-
родного наследия нации в Совете 
Федерации:

— В развитии комплексной про-
граммы экологизации АПК должно 

найти место и развитию образовательных техноло-
гий, направленных на повышение уровня знаний спе-
циалистов, формирование у подрастающего поколе-
ния экологической культуры.

Проблема сохранения природы и окружающей 
среды не может быть решена без целенаправленно-
го и своевременного формирования у детей и под-
ростков экологической культуры, разносторонне-
ценностного, уважительного и бережного отношения 
к животному и растительному миру.

А эта проблема может быть решена только при 
грамотной постановке вопроса об экологическом об-
разовании в школе и в учебном заведении, внедрении 
и развитии новых инновационных образовательных 
технологий.

Необходимо способствовать повышению уровня 
экологической культуры подрастающего поколения, 
что влияет на формирование осознанной, экологиче-
ски грамотной позиции общества в целом.

Специалист, окончивший учебное заведение, дол-
жен работать с пониманием того, что от его деятель-

ности во многом зависит процесс осуществления эко-
логизации сельского хозяйства.

С.В. белоусов, член Комитета 
Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике 
и рыбохозяйственному комплек-
су, председатель подкомиссии «Го-
сударственная политика в сфере 
жилищного строительства» Ко-
миссии Совета Федерации по жи-
лищной политике и жилищно-

коммунальному хозяйству, председатель секции 
«Природоохранная деятельность и природоохран-
ные технологии в строительстве» Совета по сохра-
нению природного наследия нации в Совете Феде-
рации:

— Природа и сельское хозяйство тесно связаны друг 
с другом и зависят друг от друга. Необходимо признать 
тот факт, что влияние сельского хозяйства на приро-
ду очевидно.

Поэтому при дальнейшем развитии агропромышлен-
ного комплекса необходимо усилить природоохранную 
роль затрат, обратить внимание на развитие экологиче-
ского земледелия, строительство сельскохозяйственных 
производств с внедрением природосберегающих тех-
нологий, обеспечить воспроизводство естественного 
плодородия почв, обеспечить возможности для уско-
ренного развития производственно-сбытовой сферы, 
которое позволит улучшить использование и ликвиди-
ровать потери сельскохозяйственного сырья.

Необходимо обратить внимание ещё на один аспект 
в решении проблемы сохранения природы в сельской 
местности.

Как нельзя рассматривать развитие сельского хо-
зяйства, не учитывая проблему сохранения окружаю-
щей природной среды, точно также нельзя рассма-
тривать сельское хозяйство в отрыве от реализации 
приоритетного национального проекта «Доступное 
и комфортное жильё — гражданам России».

Казалось бы, какая связь между сохранением при-
роды и жильём граждан в сельской местности.

Во-первых, чтобы сохранить природу селения, при 
строительстве необходимо учитывать природный 
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ландшафт местности, сохранять окружающую природу 
вокруг возводимых строений. Архитектура должна вы-
растать из ландшафта, именно он диктует её при про-
ектировании того или иного здания, того или иного 
производственного комплекса.

Во-вторых, необходимо учитывать экологичность 
материалов, из которых будет возводиться строение.

Вопрос экологии строительных и отделочных ма-
териалов — вопрос актуальный и достойный особого 
внимания.

Применение в строительстве экологически чистых 
материалов — это не только залог здоровья населения, 
но и одно из решений улучшения окружающей при-
родной среды.

С.б. Пальчиков, сопредседа-
тель секции «Сохранение и вос-
становление древесной раститель-
ности на территории российских 
регионов» Совета по сохранению 
природного наследия нации в Со-
вете Федерации, президент НПСА 
«Здоровый лес»:

— Когда мы говорим о сельском хозяйстве, то под-
разумеваем не только поля, сельскохозяйственную тех-
нику, животноводческие фермы, перерабатывающие 
комплексы, но и сами сельские поселения со своей 
социальной инфраструктурой.

Как и в любом городе, в сельском поселении зелё-
ные насаждения являются составной частью окружаю-
щей природной среды сельской местности.

Сохранение природы в городе, посёлке, селении — 
важная природоохранная задача.

Одним из основных факторов в решении данной 
задачи является осуществление образовательной 
и просвещенческой природоохранной деятельности 
с подрастающим поколением и взрослым населением 
по формированию у них экологической культуры, ува-
жительного и бережного отношения к растительному 
и животному миру.

В этом процессе важным моментом является созда-
ние различных организационных инструментариев, 
форм, методов, приёмов и подходов, позволяющих 
решить задачу по экологическому образованию и про-
свещению населения.

Это могут быть образовательные и просветитель-
ские программы, проекты, акции и мероприятия. 
Например, Всероссийская программа «Деревья — па-
мятники живой природы», целью которой является 
развитие деятельности по сохранению старовозраст-
ных деревьев на территории российских городов 
и населённых пунктов как одной из ценностей нашего 
государства.

В данной программе может принимать участие как 
подрастающее поколение, так и взрослое население 
регионов. Показать необходимость сохранения жи-
вого, прийти ему на помощь, проявить к нему заботу 
и внимание — основные задачи, которые должны быть 

достигнуты в ходе проведения тематических меропри-
ятий, проводимых в рамках программы.

Образовательные и просветительские программы, 
проекты и мероприятия дают возможность осознать 
каждому из нас необходимость сохранения окружаю-
щей природы, её растительного и животного мира.

В.Г. безбородов, генераль-
ный директор ОАО «Научно-
производственная корпорация 
«РЕКОД» — головной организа-
ции Федерального космического 
агентства в области практичес-
кого применения результатов кос-
мической деятельности в инте-
ресах социально-экономического 

и инновационного развития России и её регионов:
— Сохранить природное наследие — это не только 

национальная проблема России, это проблема плане-
ты в целом.

Это одна из важнейших и приоритетных задач госу-
дарства, для решения которой нужны новые инноваци-
онные идеи, инструментарии, методы, технологии.

При этом построение инфраструктуры сохранения 
окружающей природной среды требует комплексного 
подхода, рассмотрение этого процесса как сложной 
системы со своими элементами, связями, взаимоотно-
шениями, внутренней и внешней средой.

Одним из инновационных направлений в решении 
этой задачи является использование результатов кос-
мической деятельности.

Важным аспектом в этом направлении является 
создание космических средств дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ), получения, обработки и ис-
пользования информации, получаемой с космических 
систем ДЗЗ, и данных Глобальной навигационной 
спутниковой системы ГЛОНАСС для осуществления 
государственного мониторинга земель сельскохозяй-
ственного назначения.

Космические технологии стали реальными инстру-
ментариями для решения различных задач с целью 
дальнейшего развития сельского хозяйства, в том 
числе и решения задачи развития экологизации зем-
леделия.

Например, использование материалов космической 
съёмки позволяет получить более 20 % всей информа-
ции о состоянии почв, растительности, естественных 
и агрогенно изменённых кормовых угодий уже на эта-
пе предварительного дешифрирования космической 
информации.

Мониторинг сельскохозяйственных угодий, прогно-
зирование и контроль урожайности, оценка состояния 
посевов и качества почвы, контроль эффективности 
и своевременности проведения различных сельскохо-
зяйственных мероприятий, наблюдение за динамикой 
развития культур — это лишь часть возможностей ис-
пользования результатов космической деятельности 
для развития агропромышленного комплекса страны.   
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Досье
Геннадий Горбунов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по аграрно-продовольственной по-
литике и рыбохозяйственному комплексу.

Умело организует разноплановую деятельность 
Комитета. При избрании его на должность предсе-
дателя, в Комитет входили пять человек. Сегодня 
Комитет по численности самый крупный в Сове-
те Федерации. В его составе – 13 самых опытных 
сенаторов-аграриев.

Заинтересованная, а в ряде случаев и принципи-
альная позиция Комитета, при выработке аграрной 
политики и политики государственного строитель-
ства способствует проводимым в стране позитивным 
преобразованиям.

Геннадий Александрович, как коренной астраха-
нец, представляет в Совете Федерации Думу Астра-
ханской области.

Г.А. Горбунов знает сельскую жизнь не понаслыш-
ке: учитель восьмилетней школы в родном селе, 
главный инженер, председатель колхоза, руководи-
тель ряда сельских районов Астраханской области, 
руководитель этой аграрной области – таков его 
жизненный путь.

В Совет Федерации Геннадий Александрович 
пришёл опытным политиком и законодателем; че-
ловеком, имеющим большой жизненный и профес-
сиональный опыт.

Он работал советником главы администрации 
Астраханской области по экономическим вопро-
сам, руководителем Управления Министерства РФ 
по налогам и сборам по Астраханской области и по 
городу Москве.

Неоднократно избирался депутатом Астраханско-
го областного Совета народных депутатов, народным 
депутатом РСФСР.

Многолетняя работа на государственной службе 
способствует высокому уровню и качеству проводи-
мой им законотворческой деятельности.

Г.А. Горбунов – постоянный член двух Комиссий 
Правительства РФ: по вопросам агропромышленного 
и рыбохозяйственного комплексов; член Коллегии 
Минсельхоза России.

При его личном участии последние десять лет фор-
мировалась законодательная база сельского хозяйства 
и рыбохозяйственной отрасли новой России.

Приняты базисные федеральные законы: «О раз-
витии сельского хозяйства», «О рыболовстве и со-
хранении водных биологических ресурсов»; а также 
ряд Федеральных законов, регулирующих отношения 
в сфере обращения земель сельскохозяйственного 
назначения.

В порядке законодательной инициативы, под руко-
водством Г.А. Горбунова, разработаны и приняты на 
заседаниях МПА СНГ ряд модельных законов. Среди 
них: «О сохранении осетровых рыб, их воспроизвод-
стве, рациональном использовании и регулировании 
оборота продукции из них»; «Об аквакультуре».

Много лет возглавляя делегацию Совета Феде-
рации в Комитете парламентского сотрудничества 
«Россия–Евросоюз», Г.А. Горбунов пристальное внима-
ние уделяет вопросам продовольственной безопасно-
сти России, сбережению природных ресурсов страны 
и охране окружающей среды.

Как член Совета Федерации, он вносит большой 
вклад в дальнейшее укрепление государственности, 
развитие парламентаризма и демократии.

Геннадий Александрович активно участвует в за-
конотворческой работе Думы Астраханской области. 
Его замечания и предложения по проектам федераль-
ных и региональных законов используются комитета-
ми и комиссиями этого законодательного органа.

Имея учёную степень кандидата экономических 
наук, активно занимается наукой в сфере АПК.

Значительное внимание он уделяет общественной 
работе как первый заместитель председателя Правле-
ния Московской региональной общественной орга-
низации «Землячество «Астраханцы», объединившей 
проживающих в столице около пятисот выходцев из 
Астраханского региона.

Г.А. Горбунов любит спорт; является последова-
тельным и настойчивым пропагандистом здорового 
образа жизни.

Награждён орденом «За заслуги перед Отече-
ством» IУ степени; двумя орденами «Знак Почёта» и 
орденом Дружбы. Имеет ряд негосударственных на-
град, в том числе и Высшую общественную награду в 
области производства продовольствия: «За изобилие 
и процветание России». Он – лауреат национальной 
премии имени Петра Столыпина «Аграрная элита 
России».
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Каким будет урожай 2011 года
— Геннадий Александрович, 

что сейчас, когда сбор урожая 
в разных регионах России ещё не 
завершён, можно сказать об ито-
гах лета 2011 года? Какой будет 
жатва–2011 и в целом год для на-
шей аграрной отрасли?

— Пока ещё рано в целом подво-
дить итоги урожая этого года, пото-
му что если на юге уборка зерновых 

закончена, то в Сибири, в Алтай-
ском крае пока убрана только треть. 
Кое-где есть сложности, дожди ме-
шают уборке, но в целом настрое-
ние оптимистическое. Предвари-
тельные итоги говорят о том, что 
цифра 90 млн тонн зерна в этом 
году вполне реальна, т. к. около 75 
млн тонн уже намолочено, а 30 % 
площадей ещё не убрано, поэтому 
такой показатель будет достигнут. 

Неплохой урожай свёклы — почти 
в два раза больше, чем в прошлом 
году. Наблюдается приличный рост 
производства овощей, подсолнеч-
ника к уровню прошлого года. Во-
обще подавляющее большинство 
показателей идут с положительной 
динамикой, несмотря на то, что по-
годные условия были непростыми. 
Думаю, что оснований для беспо-
койства нет. Год в целом заверша-

 беседу в Гостиной ведёт нина злаказова

Геннадий Горбунов: «В аграрной отрасли России 
происходят революционные перемены»
Российское сельское хозяйство всё больше заявляет о себе как современная отрасль, 
впитывающая инновации последнего времени, интенсивно развивающаяся  
и нацеленная на развитие. Геннадий Александрович Горбунов, председатель 
Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольственной политике  
и рыбохозяйственному комплексу, кандидат экономических наук, знает о нашем 
сельском хозяйстве всё – и в силу жизненного опыта, и потому что много ездит 
по стране как сенатор и хорошо знаком с ситуацией в разных регионах России. 
Разговор, естественно, начался с завершающейся уборки урожая, общей ситуации 
в России, главных проблем сельскохозяйственного комплекса страны, которые 
становятся ещё очевиднее в конце сельскохозяйственного года.

Т.В. Зотова, ведущая рубрики «Гости-
ная журнала», член Экспертного совета 
журнала «Кто есть кто в сельском хозяй-
стве», руководитель программ развития 
Сенаторского клуба Совета Федерации

Инновационные программы и технологии как 
инструментарий построения эффективной инфра-
структуры развития сельского хозяйства

Российское сельское хозяйство всё больше заявляет 
о себе как о современной интенсивно развивающейся 
отрасли, где делается ставка на инновационные про-
граммы, проекты, инструментарии и технологии.

Инновационные подходы в решении вопросов эф-
фективного управления развитием сельского хозяйства 
на территории российских регионов, в создании новой 
сельскохозяйственной техники и развитии живот-
новодческих комплексов, в построении инфраструк-
туры агропромпарков, разработке и выпуске эффек-
тивных минеральных удобрений, в создании единого 
организационно-технологического процесса, начиная 
от посева семян до уборки урожая и выпуска сельско-
хозяйственной продукции, являются определяющим 
фактором в развитии агропромышленного комплек-
са страны.

Чтобы поднять аграрную отрасль на новый 
уровень, необходимо сделать много. Нужно усовер-
шенствовать законодательную базу и разработать 
соответствующие нормативно-правовые акты, ре-
шать проблемы, возникающие со вступлением в ВТО, 
вопросы продовольственной безопасности, улучшения 
качества сельскохозяйственной продукции, развития 
крестьянских фермерских хозяйств, проблемы нало-
гообложения сельхозпредприятий, перехода на новый 
уровень семеноводческих хозяйств, животноводческих 
комплексов, оснащения сельскохозяйственного парка 
новой техникой.

Современный российский агропром сможет стать 
высокотехнологичной и конкурентоспособной отрас-
лью только при условии внедрения новых инноваци-
онных технологий.

Чтобы ответить на ряд интересующих нас во-
просов по развитию сельского хозяйства в российских 
регионах и в стране в целом, мы пригласили в нашу 
гостиную Геннадия Александровича Горбунова, пред-
седателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и рыбохозяйственному 
комплексу. Человека, который не только много знает 
о сельском хозяйстве, но и много делает для его раз-
вития.
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ется неплохо, и это хорошо, потому 
что в этом году в России состоятся 
выборы в Государственную думу, 
а в 30 регионах пройдут выборы 
и в местные законодательные со-
брания. Политика и экономика — 
близнецы-братья, они существовать 
друг без друга не могут.

— В начале посевной кампании 
этого года глава правительства 
высказал возмущение по поводу 
завышенных цен на дизельное 
топливо. Отразилось ли это на це-
нах для сельхозпроизводителей?

— Я отдельно хочу сказать слова 
благодарности председателю Пра-
вительства и руководителю партии 
«Единая России» в этой связи. Мы 
добились снижения оптовой цены 
на топливо для аграрников на 10 %, 
но не была зафиксирована дата. За 
ноябрь, декабрь и январь дизельное 
топливо выросло в цене на 25 %. Та-
ким образом, если, например, брать 
топливо по ценам на 1 января, мы 
бы уже получили бы завышение це-
ны на 15–20 % к уровню прошлого 
года. Но Владимир Владимирович 
Путин, понимая наши проблемы, 
на встрече в Санкт-Петербурге 
с владельцами нефтяных компаний 
подчеркнул: цену надо брать не на  
1 января, а на 1 ноября. В итоге по-
лучилось реальное снижение цены 
более чем на 30 %. Это первый этап, 
который уже даёт возможность хо-
рошего проведения весенне-полевой 
кампании, минимизировать затраты 
и издержки. Ведь прошлый год был 
не слишком эффективным для эко-
номики, и аграрники долго пережи-
вали его последствия. Для закупки 
удобрений выделяют субсидирован-
ные кредиты, зафиксирована цена 
на минеральные удобрения, хотя 
скажу, что она по-прежнему оста-
ётся очень высокой. Мы вносим 
всего лишь 30 кг на гектар в дей-
ствующем веществе — это мизерное 
количество, в сравнении с Китаем 
и другими странами. Хорошо удоб-
ренная земля лучше переживает все 
форс-мажорные обстоятельства, все 
природно-климатические аномалии. 
Был смягчен вопрос и с тарифами 
на электроэнергию, и в будущем, 
я думаю, эта проблема и дальше бу-
дет решаться. Это экономическая 

и жизненная необходимость, пото-
му что уровень рентабельности села 
в России остаётся всего лишь 2–3 %, 
не больше, к сожалению. Есть на-
дежда на то, что мы всё-таки в 2012 
году максимально выделим средства 
на программу социального развития 
села. В этом году такая программа 
завершается, а с будущего года нач-
нёт работать программа развития 
сельских территорий. Несмотря 
на все сложности, которые уже сей-
час намечаются с бюджетом в связи 
с нестабильностью цен на нефть, 
мы должны найти средства, чтобы 
более быстрыми темпами решать 
социальные вопросы на селе. Без 
этого невозможно вернуть в обо-
рот заброшенные земли, закрепить 
в селе специалистов, получать бо-
лее полновесный урожай, чтобы 
закрыть и внутрироссийские по-
требности, и поставлять нашу про-
дукцию на экспорт. Сегодня есть все 
перспективы для более быстрого 
решения сельских социальных про-
блем — понимание и поддержка пра-
вительства, но хотелось бы всё ре-
шать быстрее и в большем объёме.

Семена, цены 
на сельхозпродукцию и так далее

— Ситуация с семенами медлен-
но ухудшалась уже с конца 80-х го-
дов, и пока перемен к лучшему не 
видно. Раньше у нас существовало 
немало крупных семеноводческих 
хозяйств, работавших в тесном со-
трудничестве с учёными. В самые 
сложные времена качественные 
семена зерновых и овощных куль-
тур сохранялись, сберегались как 
достояние всей страны. А что се-
годня можно сказать об этом?

— Да, во времена новейшей рос-
сийской истории мы потеряли мно-
гие российские разработки в этой 
области. С сожалением могу ска-
зать: сегодня своих семян, за исклю-
чением зерна, у нас в хозяйствах 
практически нет. Это показатель, 
который вызывает у нас сильное 
беспокойство. Но сейчас принима-
ются некоторые меры, выделяются 
специальные субсидии на приоб-
ретение элитных семян картофеля 
и других культур. Государство по-
нимает, что аграрникам без господ-

держки в этой сфере невозможно 
решить такие проблемы. Я думаю, 
что работа в этом направлении бу-
дет усиливаться. А сильных семено-
водческих хозяйств, вы правильно 
заметили, у нас сейчас очень мало. 
Ведётся работа по созданию союза 
семеноводов, селекционеров и ге-
нетиков. Особое внимание учёным: 
без науки мы не сможем преодолеть 
все сложности нашего времени. 
Чтобы быть конкурентоспособны-
ми на внутреннем и мировом рын-
ке в производстве продуктов пита-
ния, необходимы инновационный 
подход к делу, внедрение новей-
ших технологий, и учёные в этом 
должны сыграть свою огромную 
роль. И они готовы: было приведе-
но немало примеров, когда учёные 
в результате кропотливой, долгой 
работы достигли прекрасных ре-
зультатов. Например, выведен сорт 
пшеницы, который позволяет сразу 
в два раза увеличить урожайность, 
новый сорт риса и так далее. Учё-
ным есть что сказать.

— Но тут уже в дело вступают 
производители: надо, чтобы они 
знали о новейших разработках 
и вовремя взяли их в свой арсенал. 
То есть, чтобы существовала связь 
между работой учёных и широкой 
практикой жизни на селе.

— Конечно, поэтому создание 
такого широкого семеноводческого 
союза позволит объединить, скон-
центрировать все усилия для реше-
ния главных проблем семеновод-
ства, достойно представлять и за-
щищать интересы российских семе-
новодов. Ведь семена — это основа 
работы на земле. Что посеешь, то 
и пожнёшь. Старая поговорка стала 
в наше время ещё актуальнее. Мы 
просто обязаны идти этой дорогой, 
что-то восстанавливая, что-то на-
рабатывая вновь, чтобы иметь соб-
ственные, российские семена.

— Вы родом из Астрахани, мно-
гие годы вашей биографии свя-
заны с этим южным российским 
городом, и уже десять лет пред-
ставляете Астраханскую область 
в Совете Федерации. Расскажите 
о главных проблемах юга России. 
Как завершает уборку Астрахан-
ская область?
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— Юг России — житница страны, 
как мы часто говорим, но во всей на-
шей южной стороне есть самая бла-
гоприятная в России зона для произ-
водства сельскохозяйственной про-
дукции. Это Краснодарский край, 
может быть, Ростовская область, 
Ставропольский край, но при этом 
есть и в Южном федеральном окру-
ге зона рискованного земледелия, 
это Волгоградская, Астраханская 
области, в которых выпадает всего 
лишь 120 мм осадков. В Астрахани 
уборка завершается неплохо, несмо-
тря на аномальную жару, нашествие 
саранчи. Реальна цифра овощей, кар-
тофеля и арбузов в один млн тонн, 
мы должны столько произвести. 

Конечно, сегодня есть проблемы 
с реализацией овощной продукции. 
Если ранняя сельхозпродукция идёт 
по нормальной цене, то поздняя — 
уже по заниженной. И здесь надо ре-
гулировать наши цены внутри стра-
ны за счёт ограничений таможен-
ных тарифов на ввоз в Россию той 
продукции, которую мы можем про-
изводить сами, для поставки нашим 
российским гражданам — в большем 
количестве и лучшего качества.

Не могу не коснуться проблем 
ценообразования в торговле. Не-
смотря на то, что мы приняли за-
кон, который делает более про-
зрачными взаимоотношения между 
поставщиками и торговыми сетя-
ми, пока это ещё не решает все 
вопросы. По-прежнему закупочная 
цена на сельхозпродукцию в не-
сколько раз ниже той, по какой 
нам продают продукты на торго-
вом прилавке. Подобного нет ни 
в одной стране мира. Поэтому мы 
хотим, чтобы в законе была уста-
новлена такая норма, при которой 
в розничной цене нашего товара не 
менее 70 % составляет цена сельхоз-
товаропроизводителя. Вот тогда си-
туация будет справедливой. Мы как 
законодатели собираемся работать 
именно в этом направлении.

Чем оборачивается 
продовольственная безопасность

— Поговорим о проблемах про-
довольственной безопасности. 
В течение многих лет, разбира-
ясь в этих проблемах, вы острее 

многих других видите ситуацию. 
Какой стороной сегодня, в наши 
дни, поворачивается продоволь-
ственная безопасность страны, 
о чём здесь следует говорить 
в первую очередь?

— Одно из ярких высказыва-
ний по поводу продовольственной 
безопасности я слышал от госпо-
жи Меркель, канцлера Германии, 
которая сказала так: «Нам небез-
различно, чем мы кормим свой на-
род». Точно так же об этом сегодня 
может сказать и руководство нашей 
страны, которое держит под сво-
им пристальным вниманием и ка-
чество продукции, и цены. Что 
касается цен на продовольствие, 
в значительной степени мы не мо-
жем воздействовать на них, потому 
что многое завозим из-за пределов 
Российской Федерации. Рост цен 
в мире и Европе автоматически 
переносится на Россию. Учитывая 
наш спрос на продовольствие, по-
ставщики повышают цены.

Мы приняли доктрину продо-
вольственной безопасности, где обо-
значили, какие пороговые объёмы, 
в каком процентном отношении мы 
должны производить внутри России 
для того, чтобы обеспечить нашу 
продовольственную безопасность. 
В европейских странах, во многих 
странах мира есть законы о продо-
вольственной безопасности. Впо-
следствии, я считаю, мы тоже долж-
ны принять такой закон, где бы была 
обозначена обязанность и федераль-
ного центра по выполнению порого-
вых уровней продовольственной без-
опасности, и обязанности регионов 
и сельхозпроизводителей. Без этого 
документа сегодня вновь можно го-
ворить о том, что установка есть, 
но конкретно она не подкреплена 
ни финансами, ни определёнными 
показателями для всех участников, 
задействованных в этом процессе. 
По основным продуктам — мясо, ры-
ба, молоко, картофель, лук, зерно — 
цифры, характеризующие уровень 
продовольственной безопасности, 
у нас приняты хорошие — 80, 85 и да-
же 90 %. Выдерживаем мы сейчас 
показатель по зерну, обеспечиваем 
сами себя, придвинулись к выполне-
нию показателя по мясу птицы и сви-

нине. По всем остальным видам мы, 
к сожалению, значительную часть 
продовольствия завозим из других 
стран. Кроме этого, Россия имеет 
уникальную возможность поставлять 
значительное количество продукции 
на продовольственные рынки дру-
гих стран. Я выступаю за то, чтобы 
мы поставляли определённую часть 
лучшего продовольственного зерна, 
но категорически против экспорта 
фуражного зерна. Мы его должны 
использовать сами и для увеличения 
производства говядины, свинины, 
птицы, а уже эту продукцию постав-
лять на рынки других стран.

— То есть поставлять на продо-
вольственные рынки не сырьё, 
а продукт с наибольшей добавлен-
ной стоимостью.

— Именно так. Не надо забывать 
о том, что 1,5 млрд людей на зем-
ном шаре голодают. И если Россия 
в ближайшее время сможет нарас-
тить производство продуктов, то 
тем самым она защитит развиваю-
щиеся страны от гуманитарной ка-
тастрофы. Многие страны в Европе 
уже остро чувствуют наплыв лю-
дей из тех стран, где испытывают 
недостаток продовольствия. Это 
современные риски, которые мы 
должны видеть, правильно оцени-
вать и точно действовать в связи 
с этим. Вот какой политической 
стороной сегодня оборачивают-
ся проблемы продовольственной 
безопасности. Человек может обой-
тись без нефти и газа, но без еды 
и воды он обходиться не может.  
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Востребованность продовольствия 
сегодня очень высокая, и западные 
коллеги, министры европейских 
стран часто подчёркивают, что Рос-
сия имеет уникальную возможность 
резко увеличить производство про-
дуктов питания. Мы должны кор-
мить сами себя и поставлять продо-
вольствие на международные рын-
ки. Вопросы продовольственной 
безопасности сегодня стоят очень 
остро для всего мира.

ВТО: перспективы и риски
— Что вы можете сказать о пер-

спективах вступления России 
в ВТО, о возникающих в связи 
с этим проблемах?

— Политическое решение о всту-
плении России в ВТО принято, 
и это правильно, все это понима-
ют. Но, к сожалению, на наш во-
прос, что же выиграют сельское 
хозяйство России и наши аграрии 
от вступления во Всемирную торго-
вую организацию, никто ответить 
не может. С трибуны годового со-
брания российских учёных я обра-
тился к ним и сказал: разберитесь 
с этой проблемой и дайте нам ана-
лиз плюсов и минусов этого ша-
га. На встрече в рамках Зелёной 
недели в Берлине еврокомиссар 
по сельскому хозяйству встречал-
ся с нашим министром Еленой Бо-
рисовной Скрынник. Я тоже был 
на этой встрече и задал еврокомис-
сару вопрос, зная о том, что у нас, 
в России, есть компании, готовые 
поставлять продовольствие на ми-
ровые рынки с прекрасным соот-
ношением «цена–качество», в соот-
ветствии с еврепейскими стандар-
тами, техническим регламентом, 
всеми требованиями Евросоюза 
и так далее. На мой вопрос, поче-
му наше продовольствие сегодня 
не пускают на рынки, что препят-
ствует этому, ведь мы выполняем 
все требования, я получил такой 
ответ: «Пока вы не вступите в ВТО, 
мы вам поставки разрешить не мо-
жем». Но это уклончивый ответ. 
Разве что-то из требования и нор-
мативов изменится, когда мы будем 
членом ВТО? Там всё квотировано, 
есть норма на продажу и производ-
ство, и свободной ниши нет, никто 

нас не ждёт. И те страны, которые 
вступили в Евросоюз, уйдя из-под 
крыла Советского Союза — При-
балтика, Польша, Болгария, другие 
страны, — открыто говорят сегодня 
об этом и жалуются на то, что ника-
ких дополнительных преференций 
они не получили. Я, как руководи-
тель делегации Совета Федерации, 
в комитете парламентского союза 
«Евросоюз–Россия» слышу, как они 
выказывают своё недовольство. Им 
ограничивают производство и не 
дают квот на реализацию в странах 
Евросоюза, а продукцию они выпу-
скают очень неплохую. Поэтому мы 
должны всё обдумать. На встречах 
с избирателями, в том числе на се-
ле, мы должны объяснить людям, 
где плюсы, где минусы.

И самый главный вопрос остаёт-
ся несогласованным — это поддерж-
ка, которая должна быть зафикси-
рована на уровне 9,5 млрд долларов 
при вступлении в ВТО. Это цифра 
пока ещё не зафиксирована. Не-
давно Европарламент принял поли-
тическое обращение с осуждением 
России по ряду моментов. Нам опять 
пытаются диктовать, как надо жить. 
Я думаю, не стоит грозить нам при-
остановлением процесса вступле-
ния в ВТО, потому что нам самим 
надо ещё и ещё раз обдумать, всё 
взвесить, принять меры по защите 
своего рынка, чтобы потом нам не 
стыдно было за сделанное. Вот в дан-
ный момент, на мой взгляд, от всту-
пления в ВТО выиграют разве что 
одни лишь сырьевики. Европейским 
поставщикам, и это понятно, инте-
ресен наш огромный рынок, в кото-
рый они хотят «вписаться». Я под-
черкну ещё раз: решения о вступле-
нии России в ВТО принято, но мы 
должны чётко себе представлять, где 
плюсы и где минусы.

Какие продукты 
попадают на стол россиян

— А насколько, на ваш взгляд, 
сегодня в целом защищён россий-
ский продовольственный рынок?

— Нас многое тревожит. Мы 
ведь значительную часть ввозимой 
к нам недоброкачественной про-
дукции постоянно «заворачиваем» 
обратно. Нам тоже очень дорого 

здоровье наших граждан и санитар-
ное благополучие нации. Кому-то 
не нравится, что у нас такие тре-
бования, но здоровье людей — это 
главное. Российские санитарно-
ветеринарные требования к ввози-
мому продовольствию — одни из са-
мых высоких в мире. А российские 
продукты лучше по качеству и по 
экологической составляющей, чем 
многие мировые аналоги.

— Таким образом, сегодня при-
оритеты государственных задач 
в российском сельском хозяйстве 
выстроены так: производство ка-
чественных отечественных про-
дуктов наращивать, ограничивая 
поставку некачественного продо-
вольствия из-за границы.

— Да, именно так. В этом направ-
лении работают два профильных 
комитета Государственной думы 
и Совета Федерации, Министер-
ство сельского хозяйства. Многие 
потребители думают, что высокие 
цены на продукты имеют непосред-
ственное отношение к Минсель-
хозу, но это совсем не так. Я хочу 
подчеркнуть: наше профильное 
министерство носит название Ми-
нистерства сельского хозяйства 
и фактически отвечает за производ-
ство зерна, скота, птицы, овощных 
культур и так далее. А всё, что про-
изводят из этого и продают, — это 
уже сферы влияния других мини-
стерств.

— Ещё одна важная тема — 
налогообложение сельхозпред-
приятий как способ государства 
и поддержать производителей, 
и повлиять на их работу. Вы дав-
но и серьёзно занимаетесь этим 
вопросом. Насколько оптимально 
оно выстроено?

— За последние пять лет наш 
комитет многое сделал в направле-
нии льготного налогообложения 
аграрного сектора экономики. Зна-
чительная часть сельхозтоваропро-
изводителей переведена на единый 
сельскохозяйственный налог, а он 
предполагает всего лишь уплату 6 % 
от налога на прибыль. Кроме того, 
есть у нас льготное налогообложе-
ние по прибыли, но оно в 2012 г. 
завершается. И наш комитет, Ми-
нистерство сельского хозяйства 
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обращается к правительству с тем, 
чтобы продлить эту меру в отноше-
нии сельского хозяйства. Нам не-
обходима поддержка: до 2015–2020 
гг. надо эту льготу сохранить. Нам 
хотелось бы минимизировать налог 
на имущество для сельской террито-
рии. Сегодня все органы управле-
ния должны понимать: главный по-
казатель благополучия на селе — это 
численность населения. Если оно 
каждый год сокращается, значит, 
ситуация нездоровая, ненормаль-
ная. И первое, чего надо добить-
ся — это стабилизации численности 
сельских жителей, а затем её роста, 
другого пути нет.

Когда члены аграрного комите-
та Совета Федерации и я, как его 
председатель, выходим к людям, мы 
рассказываем о конкретных делах — 
о нынешней поддержке аграрного 
сектора, о законах, над которыми 
идёт работа. Мы открыто говорим 
о нерешённых проблемах. Ведь 
столько проблем на селе — дороги, 
газ, вода. У нас 70 % сельского на-
селения пьют воду, несоответству-
ющую стандартам. Мы добились 
восстановления дорожного фонда. 
Раз есть 30 % сельского населения, 
будьте добры и на сельские дороги 
отдать 30 % средств из федераль-
ного бюджета, выделяемых на до-
роги. Сельские школы — ещё один 
очень важный момент. Мы не мо-
жем допускать, чтобы школы за-
крывались. Государство должно по-
нимать: нет школы — нет деревни. 
Мы добились, что сейчас изменился 
норматив по численности учащих-
ся в сельской школе по сравнению 
с городом, но этого недостаточно. 
На селе низкая заработная плата — 
нужно в целом поднимать экономи-
ку российского села. Об этом мы то-
же откровенно говорим с людьми.

По налогообложению есть ещё 
проблемы: речь идёт, в первую оче-
редь, о крестьянских фермерских 
хозяйствах. В марте в Тамбове про-
шёл съезд крестьянских фермер-
ских хозяйств, руководство госу-
дарства проявило внимание к этому 
съезду, выслушало крестьян и, я ду-
маю, в соответствии с высказанны-
ми ими предложениями будет выра-
батываться аграрная политика.

Фермерство России: 
революция в сельском хозяйстве

— Что представляют собою 
сегодня российские фермерские 
хозяйства, насколько крепко они 
стоят на ногах?

— Крестьянские фермерские хо-
зяйства сегодня — это большая си-
ла, всего их в России около 130 ты-
сяч, и в среднем они производят от  
20 до 40 % продовольствия в стране. 
Конечно, эта та форма собственно-
сти, которую сегодня нужно всяче-
ски поддерживать. Особенно хоро-
шо фермерское движение развито 
в Татарстане, очень неплохо в моей 
родной Астраханской области. Есть 
кредитная поддержка фермеров, но 
есть определённые моменты, кото-
рые требуют решения. Я думаю, что 
сейчас все поняли, и банковские ор-
ганизации тоже, что поддерживать 
аграрный сектор — это задача почти 
святая. Долгие годы слова о под-
держке сельскохозяйственного 
сектора оставались просто пустым 
звуком, но сейчас ситуация поме-
нялась, она принципиально другая. 
Об этом говорит и то, что мы при-
няли Закон о сельскохозяйствен-
ном страховании, и это будет проис-
ходить с участием государства: 50 % 
страхового фонда будут государ-
ственными. Это очень важно, по-
тому что сельхозтоваропроизводи-
тели должны понимать, что такой 
закон у них есть, есть определённые 
гарантии при форс-мажорных об-
стоятельствах. Государство высту-
пает гарантом того, что их потери 
будут восполнены в случае засухи, 
градобоя или каких-то катаклизмов. 
Именно такие действия правитель-
ства страны показывают нынешнее 
отношение государства к сельскому 
хозяйству.

Показательна в этом плане воз-
никшая на съезде в Тамбове откры-
тая дискуссия с участием Владимира 
Владимировича Путина, которая 
потом продолжилась на съезде 
Российского аграрного движения 
в Ростове. Приятно удивляет и по-
ражает погружённость председате-
ля Правительства в аграрные темы 
в различных их аспектах и направ-
лениях. Прямая дискуссия — это 
прямые ответы аграриям из его 

уст. Он профессионально отвечает 
на неожиданные, разноплановые 
вопросы, которые задают.

— Вы недавно были на съезде 
американских фермеров по при-
глашению американской сторо-
ны. Поделитесь впечатлениями 
о том, как живут там фермерские 
хозяйства.

— Наши фермеры могут только 
позавидовать им белой завистью, 
потому что у них нет проблем, свя-
занных с экономической составля-
ющей. И я слышал, как президент 
союза фермерских хозяйств США 
заявил: «Если поправки, с которы-
ми мы обратились в конгресс, не бу-
дут рассмотрены сенаторами в бли-
жайшее время, мы обратимся в суд, 
и можно не сомневаться в том, что 
выиграем процесс, потому что пер-
венство по закону записано за на-
ми». Там свято относятся к пробле-
мам, связанным с жизнью и работой 
фермеров, и мой давний знакомый, 
сенатор от штата Джорджия, сказал 
фермерам: «Мы немало прилагаем 
усилий, чтобы защищать ваши ин-
тересы, и будем дальше это делать, 
потому что вы для нас основные 
выборщики в высшие органы вла-
сти». Я высоко оценил отношение 
власти к фермерам в Соединённых 
Штатах.

— Давайте детально рассмо-
трим, как живут российские фер-
меры. Расскажите об астрахан-
ском опыте.

— В Астрахани, надо иметь в ви-
ду, зона рискованного земледелия. 
Но в последние пять лет внедре-
ние капельного орошения прак-
тически совершило переворот 
в земледелии. Мы и в советское 
время в Астрахани пытались до-
стичь урожая в один млн тонн бах-
чевой продукции. И теперь, впер-
вые в постсоветское время, такой 
показатель достигнут. Картофель, 
томаты, лук, арбузы, новейшие тех-
нологии, высочайшая урожайность. 
Но для этого мы должны защитить 
интересы аграрников, в том числе 
и в вопросах реализации продук-
ции. Минсельхозом в режиме ре-
ального времени еженедельно от-
слеживается продовольственный 
баланс территорий, запасы продо-
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вольствия в России в целом. И мы 
должны понимать, что с учётом уве-
личения производства мы должны 
постепенно закрывать свой рынок 
на ввоз, откровенно говоря, нека-
чественной овощной продукции — 
и картофеля, и лука, и других ви-
дов сельхозпродукции. Мы готовы, 
к примеру, в течение двух–трёх лет 
закрыть свой рынок по рису полно-
стью. Практически сегодня проис-
ходит революция, прорыв в сель-
ском хозяйстве России. И думаю, 
что дальнейшая перспектива в этом 
направлении в стране неплохая. Те-
перь у нас задача, чтобы было до-
статочное количество закрытого 
грунта, и мы могли бы круглый год 
поставлять нормальные качествен-
ные овощи. К сожалению, сегодня 
мы везём овощи не лучшего каче-
ства из Турции, Израиля и других 
стран. На встрече в Совете Федера-
ции я сказал руководителю комите-
та по сельскому хозяйству Турции: 
«Вы должны иметь в виду, что мы 
поднимаем требования к продук-
ции, вы должны перестраиваться, 
чтобы удовлетворить нашего по-
требителя и прийти на наш рынок». 
А мы должны значительную часть 
потребления россиян закрывать 
собственным производством, на-
много более качественным.

В аграрный сектор России 
пришёл бизнес

— Астраханская область на-
ходится в числе передовых и по 
фермерскому движению, и в це-
лом по производству сельхозкуль-
тур. А как другие территории?

— И другие понемногу подтя-
гиваются. У нас всегда было и, 
видимо, будет основным двигате-
лем экономики — зерно, зерновая 
продукция. В Астраханской об-
ласти вырастает уже целый класс 
очень грамотных, продвинутых лю-
дей, которые понимают весь про-
цесс работы на земле — от семян 
до уборки и реализации продукции. 
А правильная реализация товара — 
это один из тех вопросов, которые 
сегодня больше всего беспокоят 
сельхозтоваропроизводителей. Но 
если говорить сегодня об образце 
ведения аграрной отрасли, надо 
в первую очередь назвать Белго-
родскую область. Её губернатор 
Евгений Степанович Савченко, 
выступая на ежегодном собрании 
Российской академии сельскохо-
зяйственных наук, говорил: «Когда 
люди оказываются на некоторых 
сельхозпредприятиях в Белгород-
ской области, они спрашивают: 
«Мы где находимся, в России или 
в Европе?». А представители зару-

бежных фирм, вникнув в некото-
рые моменты, говорят: вы уже нас 
далеко обошли. Неплохо выглядит 
Липецкая область, Воронежская 
область хорошо развивается. Ис-
пользование новых технологий 
приносит свои плоды. И, кроме 
того, в аграрный сектор пришёл 
бизнес, люди со своими финанса-
ми, готовые пойти на определён-
ные риски. Они понимают: продо-
вольствие всегда будет востребо-
ванным и с помощью государства 
создают свои вертикально инте-
грированные системы, холдинги 
и уже реально многое делают. У нас 
созданы и действуют союзы произ-
водителей, которые уже начинают 
выстраивать свою политику. Ни 
один закон, ни один правовой до-
кумент, касающийся производите-
лей той или иной отрасли, не дол-
жен приниматься без согласования 
конкретного профессионального 
союза. Это не нами придумано, это 
общеевропейская практика. Это 
делается для того, чтобы прини-
мались нормативные акты прямо-
го действия, чтобы у чиновников 
не было возможности трактовать 
так или иначе определённые нор-
мы закона, это и противодействие 
коррупции. В этом направлении 
я вижу задачи Федерального Со-
брания России. Мы должны фор-
мировать такую правовую базу, 
которая бы давала ясные, чёткие 
разъяснения по любым ситуациям, 
которые могут быть в реальной 
жизни. К примеру, в нашем Зако-
не о сельском хозяйстве пример-
но 20–30 страниц, а аналогичный 
закон США включает в себя более 
1000 страниц, и в нём прописано 
всё. И тогда количество подзакон-
ных актов минимально, потому 
что закон исключает разногласия 
и разночтения. Это наша законо-
творческая задача и ближайшего 
времени, и на перспективу.

Как работает 
аграрный комитет 
Совета Федерации

— Как вы считаете, что в пер-
вую очередь может быть оценкой 
работы комитета, его деятельно-
сти в Совете Федерации?

Председатель секции «Аграрно-продовольственная политика и сохранение 
природного наследия российских регионов» Совета по сохранению природного 
наследия нации в Совете Федерации Г.а. Горбунов во время обсуждения 
программы проведения природоохранных мероприятий с в.в. зотовыМ, 
сопредседателем и руководителем Исполнительной дирекции Совета  
по сохранению природного наследия нации
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— Вся работа, которую мы пла-
номерно ведём, и даже письма 
с благодарностями, которые мы 
получаем, говорят о том, что мы 
делаем многое, и это не лично моя 
заслуга, а работа всего нашего ко-
митета. В состав комитета входят 
очень уважаемые люди, например, 
Николай Игнатович Кондратенко, 
бывший губернатор Краснодар-
ского края, Владимир Николаевич 
Плотников, президент ассоциации 
крестьянских и фермерских хо-
зяйств, Сергей Фёдорович Лисов-
ский, который хорошо знает тон-
кости производства птицы, работу 
холдингов, которые он финансиру-
ет, Алексей Андреевич Чернышёв, 
бывший губернатор Оренбургской 
области, — это люди, имеющие гро-
мадный опыт. Наш комитет очень 
сильный и профессиональный, и я 
думаю, что голос нашего комите-
та слышен в Совете Федерации. 
Вспомните: пять лет тому назад 
у нас вообще не было в сельском 
хозяйстве никакой законодатель-
ной базы. Сейчас у нас есть Закон 
о сельском хозяйстве, программа 
развития, другие нормативные до-
кументы, то есть мы уже формируем 
нормативно-правовую базу новой 
России. А Закон о регулировании 
торговли мы приняли за год, что 
вызывает сегодня просто восхище-
ние наших зарубежных друзей. Да, 
возможно, он не отвечает всем тре-
бованиям. Он не тот, который мы 
вносили в качестве первоначаль-
ного варианта, это компромисс, но 
мы продолжаем работать над этим 
законом. Особенно я благодарен 
Ирине Анатольевне Яровой, по-
литический клуб «Единая России», 
которая ведёт это направление. Мы 
проводим совещания, обсуждаем 
вместе с торговыми сетями внесе-
ние изменений для улучшения за-
кона, чтобы он стал законом пря-
мого действия и не давал права ни 
торговым сетям, ни другим участ-
никам рынка использовать какие-
то лазейки.

— Какие законопроекты в те-
чение последних месяцев перед 
выборами будут находиться в цен-
тре внимания российских законо-
дателей?

— В последние месяцы рабо-
ты этого состава Совета Федера-
ции мы должны активно работать 
над программами по мелиорации, 
по устойчивому развитию сель-
ских территорий. Верхняя палата 
парламента — это палата регио-
нов, поэтому мы должны всегда 
отвечать на запросы наших регио-
нов. Я думаю, с приходом нового 
руководителя Совета Федерации 
ситуация будет направлена имен-
но на то, чтобы мы и территории 
работали в более тесном контак-
те, и выполняли то, о чём они нас 
просят. Мы должны принимать 
такие законы, которые бы созда-
вали более комфортные условия 
для регионов, в том числе для сель-
ских жителей. Поэтому главная 
работа — совершенствование всех 
принятых ранее правовых актов, 
внесение изменений, поправок. 
Работа над ними идёт постоянно 
в режиме онлайн, потому что сама 
жизнь всё время требует обновле-
ния. Вот в таком режиме я и буду 
работать, если астраханцы окажут 
мне доверие ещё на один срок. Мне 
пришлось пройти большой жиз-
ненный путь. Десять лет я работал 
в колхозе на разных должностях, 
а колхоз был очень интересный: он 
назывался рыболовецким, но в нём 
было пять тысяч овец, полторы 
тысячи голов крупного рогатого 
скота, было птицеводство и дру-
гие направления, и рыбы много 
ловили.

Поэтому мне сегодня при мо-
ём опыте, к которому добавле-
на работа в новых, современных 
условиях, удаётся в принимаемых 
нормативно-правовых актах мини-
мизировать издержки и погрешно-
сти. И я не устаю говорить: живёшь 
в Москве, жизнь кажется одной, 
а приедешь на село, встретишься 
с людьми, которые работают на по-
лях, и сразу же видишь ситуацию 
совсем по-другому. Я не отрываюсь 
от реальной жизни. Люди на встре-
чах говорят о многом. Недавно 
я был во Владивостоке на междуна-
родном форуме рыбаков, там вы-
ступал президент ассоциации пере-
возчиков рефрижераторных ваго-
нов и рассказал вот о чём: в одном 

железнодорожном составе едут 
разные продукты, но тариф за пе-
ревозку рыбы на 50 % выше — яко-
бы за скорость. Получается, рыба 
«едет» в полтора раза быстрее, чем 
всё остальное! Мы будем обсуждать 
эту проблему на комиссии под руко-
водством Виктора Алексеевича Зуб-
кова. Такого дискриминационного 
подхода быть не должно. И есть 
ещё один момент, о котором сегод-
ня с возмущением говорят перевоз-
чики: если ты везёшь 12 вагонов, 
то получаешь пониженный тариф, 
а если всего четыре вагона, у те-
бя тариф повышенный, но самый 
высокий тариф, когда ты везёшь 
два вагона-рефрижератора. Это за-
ставляет перевозчиков везти всю 
продукцию в Москву, а уже потом 
развозить в другие промышленные 
центры России. Это явно неразум-
ный подход.

— Является ли современный 
российский агропром высокотех-
нологичной отраслью, способной 
качественно и профессионально 
работать в сегодняшних услови-
ях? Важно сохранить добрые ста-
рые традиции — и при этом быть 
всегда готовым к переменам, к ин-
новациям и росту.

— Отвечу так: только слепой или 
глупый, который не может или не 
хочет слышать и видеть, не заме-
чает то положительное, что про-
исходит сегодня в нашем аграрном 
секторе. Да, мы по-прежнему сету-
ем, что дела идут не так, как нам 
бы хотелось, но динамика развития 
отрасли в целом положительная. 
Я ещё раз высказываю благодар-
ность руководству страны, и Пре-
зиденту, и председателю Правитель-
ства, руководителю партии «Единая 
Россия». Конечно, правящая пар-
тия всегда берёт на себя ответствен-
ность за предпринимаемые меры, 
и оппонентам всегда легко крити-
ковать действующую власть. Они ни 
за что не отвечают, а здесь всегда 
можно найти повод для критики. 
Но дела, которые уже сделаны, го-
ворят о том, что мы на правильном 
пути. Иногда люди подходят ко мне 
и просто говорят «спасибо», и это 
дорогого стоит, ради этого мы жи-
вём и работаем.  

Москва Москва
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–Евгений Степанович, ка-
ким был завершивший-
ся 2010 год для белго-

родской области в целом и осо-
бенно для её агропромышленно-
го комплекса?

— 2010 год можно уверенно на-
звать годом оздоровления эконо-
мической ситуации и устойчивого 
развития. Все секторы региональ-
ной экономики в минувшем году 

продемонстрировали докризисный 
уровень роста.

Индекс промышленного произ-
водства составил 110 % к уровню 
2009 года. Наиболее высокие ре-
зультаты показали предприятия, 
занятые добычей железных руд, 
производством металла, пищевых 
продуктов и строительных мате-
риалов. Введены в эксплуатацию 
такие крупные объекты, как цех 

отделки проката на Оскольском 
металлургическом комбинате мощ-
ностью 300 тыс. тонн в год, завод 
по переработке мяса птицы в Ва-
луйках, ряд мощностей в комби-
кормовой промышленности и ма-
шиностроении. По объёму привле-
чения инвестиций в экономику за 
прошлый год область фактически 
вышла на докризисный уровень — 
уровень 2008 года.

В 2010 году введено в эксплуа-
тацию 1,1 млн кв. метров жилья, 
свыше 10 тыс. семей белгородцев 
справили новоселье, из них 6 тыс. 
семей — в собственных домах. 1978 
ветеранов и участников Великой 
Отечественной войны в соответ-
ствии с федеральной программой 
улучшили свои жилищные усло-
вия, на что выделено почти 2 млрд 
рублей из федерального бюджета. 
На территории области появились 
новые современные школы на 1447 
ученических мест, построено и вве-
дено 1971 место в детских дошколь-
ных учреждениях.

 по МатериалаМ пресс-службы Губернатора белГородской области

«Мы живём в уникальное время — время больших возможностей.  
И чтобы использовать эти возможности, нужны не столько деньги, сколько 

активные, умные, целеустремлённые, любящие свою Родину люди»

Досье
Евгений Савченко, губернатор 

Белгородской области, доктор эко-
номических наук, профессор, член-
корреспондент Академии сельско-
хозяйственных наук РФ. Родился  
8 апреля 1950 года в п. Красная Яру-
га Белгородской области.

Окончив школу и техникум, от-
служил в рядах Советской Армии. 
В 1976 году Евгений Степанович 
окончил Московскую сельскохо-
зяйственную академию им. К.А. Ти-
мирязева, получив квалификацию 
учёного агронома.

Трудовую деятельность Е.С. Сав-
ченко начал на родине главным 
агрономом ракитянского колхоза, 
а затем директором совхоза. Рабо-
тал в советских и партийных орга-

нах районного и областного звена, 
в том числе заместителем предсе-
дателя облисполкома. Позднее был 
назначен заместителем начальника 
главного управления растениевод-
ства Министерства сельского хозяй-
ства и продовольствия РФ, работал 
в структурах АПК России.

В октябре 1993 года был назна-
чен, а в декабре 1995 и мае 1999 
года избран главой администрации 
Белгородской области. В Совете 
Федерации долгое время Евгений 
Степанович возглавлял Комитет 
по аграрной политике.

В мае 2003 года был избран гу-
бернатором Белгородской области. 
16 июня 2007 года по предложению 
Президента РФ В.В. Путина Евгений 
Савченко был вновь наделён полно-

мочиями губернатора Белгородской 
области.

Награждён орденами «Знак по-
чёта», «Почёта», «За заслуги перед 
Отечеством» IV и III степеней, 
орденом Украины «За заслуги»  
III степени, медалью К.Д. Ушинского.  
За работу по возрождению духов-
ности отмечен наградами Русской 
Православной церкви. Неоднократ-
но по различным номинациям при-
знавался Русским биографическим 
институтом «Человеком года», а так-
же последнего десятилетия. Среди 
лауреатов 2000 годов Е.С. Савченко 
назван одним из лучших губернато-
ров России.

Вместе с женой Надеждой Ни-
колаевной воспитал двух дочерей — 
Ольгу и Татьяну.

Если говорить сегодня об образце ведения аграрной 
отрасли, надо в первую очередь назвать Белгородскую 
область и её губернатора Евгения Савченко. 
Белгородчина – высокоразвитый индустриально-
аграрный регион, экономика которого опирается 
на колоссальные богатства недр и уникальные 
чернозёмы. В структуре экономики области развитие 
сельскохозяйственной отрасли занимает важное 
место. О приоритетах развития агропромышленного 
комплекса Белгородской области мы беседовали  
с губернатором Евгением Савченко.

Евгений Савченко, губернатор Белгородской области: 

Белгородская область Белгородская область
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Особо хочу выделить наши обя-
зательства по обеспечению жильём 
детей-сирот. Впервые для этих це-
лей построено более 330 квартир 
или индивидуальных домов. В 2011 
году запланировано построить или 
приобрести уже 349 жилых поме-
щений и таким образом ликвиди-
ровать создавшуюся за предыду-
щие годы очередь в обеспечении 
жильём этой категории граждан 
области.

В сфере дорожного строитель-
ства освоено в прошлом году 6,5 
млрд рублей, что в 1,8 раза больше, 
чем в 2009 году. Построены дорож-
ные развязки в Белгороде. Огром-
ная работа по решению транспорт-
ных проблем проделана по городу 
Губкину и другим районам нашей 
области. В текущем году планирует-
ся освоить в дорожном строитель-
стве не менее 10 млрд рублей.

В рамках реализации антикри-
зисных мер для поддержки малого 
и среднего бизнеса в прошлом году 
из федерального бюджета получе-
но почти 500 млн рублей, что поч-
ти в два раза больше, чем в преды-
дущие четыре года. Это позволило 
только за год увеличить число пред-
приятий малого и среднего бизне-
са на 15 % и создать более 2 тыс.  
новых рабочих мест.

2010 год прошёл под знаком 
празднования 65-летия Великой 
Победы и подарил нам возмож-

ность ещё раз выразить благо-
дарность ветеранам за их подвиг. 
К 65-летию Победы состоялось 
открытие музея «Третье ратное по-
ле России» в посёлке Прохоровка. 
В конце 2010 года, после 40 лет 
скитаний, областная филармония 
обрела красивейшее современное 
здание. Продолжается реализация 
программы поддержки сельской 
культуры: капитально отремонти-
рованы 73 сельских клуба, построе-
ны новые дворцы культуры.

Огромное внимание в послед-
ние годы в области уделяется раз-
витию спорта. Визит Президента 
Российской Федерации Дмитрия 
Анатольевича Медведева в июле 
прошлого года на Белгородчину 
дал старт строительству спортив-
ного парка в городе Алексеевка. 
Также сданы в эксплуатацию плава-
тельный бассейн в посёлке Чернян-
ка, физкультурно-оздоровительный 
комплекс в посёлке Пятницкое Во-
локоновского района и многие дру-
гие спортивные объекты. В ноябре 
прошлого года стартовал марафон 
«Спортивный двор», в ходе кото-
рого намечено построить и рекон-
струировать 250 спортивных дво-
ровых площадок по всей области.

2010 год стал годом рождения за-
мечательной экологической иници-
ативы — проекта «Зелёная столица».  
В результате его реализации в об-
ласти созданы десятки новых ре-

креационных зон, которые стано-
вятся любимыми местами отдыха 
людей. Произведено сплошное 
облесение 7,5 тыс. га земель, ко-
торые подверглись максимально-
му антропогенному воздействию, 
а всего мы планируем в течение 
ближайших 5–7 лет провести такое 
облесение почти на 200 тыс. га.  
Стали приводиться в порядок 
и жёстче контролироваться земли, 
разрушенные за счёт бесконтроль-
ной добычи полезных ископаемых. 
В соответствии с принятым бюд-
жетом «Зелёной столицы» в 2011 
году предстоит выполнить работы 
почти на 2 млрд рублей.

Безусловно, для белгородских 
аграриев 2010 год из-за беспреце-
дентной засухи был трудным, но 
благодаря поддержке Правитель-
ства Российской Федерации, актив-
ной инвестиционной политике ре-
гиона даже в аномальных условиях 
прошлого года получено валовой 
продукции сельского хозяйства 
в сумме 95,8 млрд рублей. Индекс 
составил 100 %. Потери в растени-
еводстве — урожай зерна снизился 
на 57 % и составил 1031,8 тыс. тонн 
в связи с гибелью посевов, компен-
сировались за счёт роста производ-
ства продукции животноводства, 
который составил 13 % к уровню 
прошлого года.

И всё же, несмотря на все труд-
ности, прошедший год стал годом 
прорыва животноводческой отрас-
ли Белгородчины — мы произвели 
1 млн 64 тыс. тонн мяса. Белго-
родские животноводы троекрат-
но превысили советский рекорд. 
Производство 1990 года (наивыс-
ший показатель в дореформенный 
период) превышено в целом по мя-
су в 3,4 раза, мясу птицы — в 14,7 
раза, свинине — в 3,2 раза, яйцу — 
в 2,8 раза.

Это большая победа — и эконо-
мическая, и социальная. На всех 
предприятиях, связанных с про-
изводством и переработкой мяса 
птицы и свинины, работает свы-
ше 50 тыс. человек со средней 
заработной платой не менее 20 
тыс. рублей. Кроме того, от вновь 
созданных за последние 7 лет 
сельскохозяйственных компаний 
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по производству мяса за прошлый 
год получено свыше 2 млрд рублей 
в консолидированный бюджет об-
ласти.

Таким образом, принятая в 2004 
году стратегия развития сельско-
го хозяйства оказалась правиль-
ной и полностью себя оправдала. 
Рождённые на Белгородчине при 
поддержке федерального и област-
ного правительства, при участии 
крупнейших банков и, прежде все-
го, Сбербанка России, такие сель-
хозкомпании, как «Приосколье», 
«Мираторг», «Агро-Белогорье», 
«Ясные зори», «Белгородский 
бекон», «Белая птица», «Авида», 
БВК и другие, являются не только 
крупными налогоплательщиками, 
но и стали национальными бренда-
ми. Это визитная карточка нашей 
территории. Наша область для них 
уже мала, и они активно развива-
ют свой бизнес в Брянской, Кур-
ской, Тамбовской, Новгородской 
областях, Алтайском крае, а также 
на Украине.

В прошлом году также актив-
но развивался проект «Семейные 
фермы Белогорья», который ин-
тегрировал более 17 тыс. самых 
маленьких, семейных участников 
аграрного бизнеса по самой ши-
рокой производственной номен-
клатуре. Общий объём реализации 
продукции от всех участников дан-
ного проекта за 2010 год составил 
4 млрд рублей, а с учётом пере-
работки их продукции — 5,6 млрд 
рублей. В 2012 году планируем по-
лучить объём реализации от этого 
сектора экономики не менее 10 
млрд рублей, то есть около 500 
тыс. рублей на одно частное подво-
рье. Малое предпринимательство 
на селе будем и дальше всячески 
поддерживать. У него огромные 
возможности развития.

— Какое место сегодня сель-
скохозяйственные проблемы за-
нимают среди забот губернатора? 
Является ли сельское хозяйство 
локомотивом белгородской эко-
номики? Какие перспективы?

— Безусловно, агропромыш-
ленный комплекс Белгородской 
области является одним из важ-
нейших секторов региональной 

экономики. На долю сельского 
хозяйства, пищевой и перераба-
тывающей промышленности об-
ласти приходится 24,5 % ВРП. 
В агропромышленном комплексе 
области занят каждый четвёртый 
работник отраслей материального 
производства, в том числе в сель-
ском хозяйстве — каждый шестой. 
Поэтому успешная работа сельско-
хозяйственной отрасли Белгород-
чины является залогом социально-
го и экономического благополучия 
всех жителей области.

В регионе производится 11 % 
общероссийского объёма мяса — 
это больше, чем в любом отдель-
но взятом федеральном округе  
(в том числе 17,2 % — мяса птицы, 
14,6 % — свинины, 3,5 % — яиц, 
1,7 % — молока, 17 % — комбикор-
мов, 10 % — растительных масел, 
30 % — маргариновой продукции, 
22 % — молочных консервов, 8 % —  
сахара-песка). Производство аграр-
ной продукции на Белгородчине 
превышает общий объём её потре-
бления в области по мясу — в 5 раз, 
молоку — в 1,4, яйцам — 2,9, карто-
фелю — 1,3 и овощам — 1,1 раза. 
Уровень самообеспечения по мясу 
выше в четыре раза, молоку — в 1,2, 
яйцам — в 1,6 раза.

Правительство области прило-
жило максимум усилий для того, 
чтобы постепенно переломить 
привычное восприятие отрасли 

как исключительно дотационной. 
Мы старались, при сохранении не-
обходимого уровня государствен-
ной поддержки, превратить агро-
промышленный сектор в полно-
ценную инвестиционную площадку, 
которая открыла новые возмож-
ности для реализации инноваци-
онных решений и эффективных 
бизнес-проектов. Более того, в раз-
гар мирового глобального кризиса, 
который больно ударил по метал-
лургической отрасли, именно сель-
ское хозяйство послужило для Бел-
городчины той самой «подушкой 
безопасности» и обеспечило даже 
в трудный 2009 год 5 %  -ный рост 
индекса промышленного произ-
водства.

В рамках Программы разви-
тия сельского хозяйства области 
на 2008–2012 годы, региональных 
целевых программ, которые орга-
нично вписались в мероприятия 
Государственной программы, веду-
щим звеном укрепления экономи-
ки АПК области стало развитие 
животноводства, которое обеспе-
чивается за счёт создания конку-
рентоспособных территориальных 
кластеров, состоящих из техноло-
гически связанных производств. 
Одновременно решаются важней-
шие социальные задачи: создаются 
новые высокооплачиваемые рабо-
чие места на селе, благоприятная 
социальная среда: к каждому насе-
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лённому пункту области проклады-
ваются современные дороги с твёр-
дым покрытием, обеспечивается 
электро-, водо- и газоснабжение, 
оказывается государственная и об-
ластная поддержка индивидуаль-
ным застройщикам.

Заложенная областными целе-
выми программами база и реали-
зация Государственной программы, 
открывшие новые возможности, 
позволили привлечь на развитие 
сельскохозяйственного производ-
ства субсидируемых кредитных 
ресурсов в сумме 157,8 млрд руб-
лей, в том числе более 93 млрд руб-
лей — инвестиционных. В 2010 году 
привлечено кредитных ресурсов 
в развитие агропромышленного 
комплекса более 54 млрд рублей, 
из них: 19,1 млрд рублей — инвес-
тиционных.

В прошлом году из федерально-
го и областного бюджетов на под-
держку сельского хозяйства мы по-
лучили 11,3 млрд рублей, из них 9,2 
млрд рублей — на субсидирование 
процентной ставки по привлечён-
ным кредитным средствам.

Правительство области прини-
мает кардинальные меры по улуч-
шению работы с личными под-
собными, крестьянскими (фер-
мерскими) хозяйствами. Речь, 
прежде всего, идёт об использо-
вании экономических рычагов: 
субсидирования процентных ста-
вок по льготным кредитам, доти-
рования производства животно-

водческой продукции. Например, 
за 2006–2010 годы малые формы 
хозяйствования на селе получили 
кредитных средств на сумму около 
3,7 млрд рублей, а на субсидиро-
вание процентной ставки по при-
влечённым кредитам из областно-
го и федерального бюджетов этой 
категории хозяйств выплачено  
504 млн рублей.

В целях обеспечения социально-
экономической стабильности сель-
ских территорий, развития предпри-
нимательства и частной собственно-
сти на селе с 2007 года реализуется 
программа «Семейные фермы Бело-
горья», которая направлена на рост 
производства сельскохозяйственной 
продукции, повышение устойчиво-
сти развития сельских территорий, 
рост занятости и доходов сельского 
населения. Финансовая поддержка 
малых форм хозяйствования в агро-
промышленном комплексе позво-
лила занять в сельской местности 
более 30 тыс. высвободившихся 
работников из сфер материального 
производства, обеспечить им ста-
бильный доход.

В 2011 году в рамках развития 
программы «Семейные фермы Бе-
логорья» предполагается начать 
реализацию 30 инвестиционных 
проектов. Основной упор будет 
сделан на развитие молочного жи-
вотноводства, молочного козовод-
ства, овцеводства, овощеводства.

Для реализации продукции, 
произведённой семейными фер-

мами, создаётся сеть фирменных 
магазинов «Фермер», на сегодняш-
ний день их десять. Продукция 
под брендом «Семейные фермы 
Белогорья» пользуется активным 
спросом на потребительском рын-
ке области.

Успешно воплощается в жизнь 
комплекс мер по стимулированию 
экономической и инвестиционной 
активности хозяйств, защите мест-
ных сельхозпроизводителей, разви-
тию областного рынка продоволь-
ствия. С той же целью в поддержку 
местных производителей в области 
постоянно проходят сельскохозяй-
ственные ярмарки выходного дня. 
Это хорошая возможность местным 
производителям заявить о себе, 
реализовать свой товар без участия 
посредников. Выгодно и покупате-
лям — здесь продукты гарантирован-
ного качества и в разы дешевле.

Основная задача правительства 
области — создать условия для ак-
тивных, предприимчивых людей 
в сельской местности, которые хо-
тят и умеют зарабатывать деньги.

В рамках реализации федераль-
ной целевой программы «Социаль-
ное развитие села до 2010 года» 
в 2010 году освоено более 1,7 млрд 
рублей, в том числе средств област-
ного и местных бюджетов 920,6 
млн рублей, федерального бюдже-
та — 134,5 млн рублей. На жилищ-
ное строительство выделено более 
100 млн рублей. Улучшили жилищ-
ные условия 326 семей, из них две 
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трети — это либо молодые семьи, 
либо молодые специалисты.

Большое внимание уделяется 
благоустройству населённых пун-
ктов, созданию достойной, ком-
фортной инфраструктуры в сель-
ской местности. Ведётся стро-
ительство школ и дошкольных 
учреждений, учреждений здраво-
охранения, культуры, современ-
ных спортивно-оздоровительных 
комплексов и стадионов. Считаю, 
что проводимые мероприятия бу-
дут способствовать развитию ин-
теграционных связей в агропро-
мышленном комплексе области, по-
вышению конкурентоспособности 
продукции, расширению рынков 
сбыта, увеличению объёмов реа-
лизации и, как следствие, повысят 
доходы сельских жителей и каче-
ство жизни.

Всего в текущем году в разви-
тие агропромышленного комплек-
са планируется привлечь 33 млрд 
рублей инвестиций. Реализация 
инвестиционных проектов и це-
левых программ позволит произ-
вести в текущем году продукции 
не менее чем на 120 млрд рублей 
и обеспечить индекс производства 
на уровне 123,4 %.

— Какие современные тенден-
ции можно увидеть сегодня в раз-
витии региона?

— Сегодня в области на основе 
государственно-частного партнёр-
ства правительства с крупными аг-
рохолдингами формируется свино-
водческий кластер с замкнутым ци-
клом: от производства зерна, ком-
бикормов и переработки свинины 
до её реализации, в состав кото-
рого входят: агропромышленный 
холдинг «Мираторг», ООО «Группа 
компаний «Агро-Белогорье», ООО 
«Белгранкорм», «ОАО «Белгород-
ский бекон», ЗАО «ГК БВК», ЗАО 
«Алексеевский бекон», Ассоциа-
ция «ПромАгро». Эти компании 
используют современные зару-
бежные и отечественные иннова-
ционные технологии и генетиче-
ские материалы, полностью обе-
спечивают площадки по откорму 
свиней ремонтным молодняком 
родительских форм собственного 
производства.

Перестраивая животноводче-
скую отрасль на индустриальную 
основу, делая её конкурентоспо-
собной, мы одновременно решаем 
задачи по развитию растениевод-
ства. Для обеспечения программы 
развития животноводства области 
в 2011 году требуется более 2,1 млн 
тонн фуражного зерна. Поэтому 
перспективы развития растение-
водства ориентированы на обеспе-
чение потребности животновод-
ства в высокоэффективных и каче-
ственных кормах. Предполагается 
значительно увеличить производ-
ство кукурузы на зерно, расширить 
посевы сои и рапса.

В условиях динамичного разви-
тия животноводства, наращивания 
производственных мощностей в об-
ласти большое внимание уделяется 
решению экологических вопросов, 
главный из которых — утилизация 
и переработка отходов основного 
производства. Перерабатывая от-
ходы производства в высокоэф-
фективные удобрения, мы решаем 
целый ряд проблем: проводим эко-
логичную, безопасную утилизацию 
отходов основного производства 
и обеспечиваем растениеводческие 
хозяйства собственным органиче-
ским удобрением. Это позволяет 
восстанавливать плодородие почв, 
поднимать урожайность, повышать 
качество производимой продукции 
и плодородие пашни, снижая долю 
химических удобрений и затраты 
на их приобретение. При полно-

масштабном освоении этой техно-
логии органическое земледелие 
может занять до 20–30 % белгород-
ской пашни, что для других регио-
нов пока недостижимо.

Уверен, что будущее — за биоло-
гизацией земледелия, за биологиза-
цией всей нашей жизни. Необходи-
мо создать биологически активную 
с постоянно растущим плодородием 
почву, на которой без применения 
минеральных удобрений и пести-
цидов в любой год можно получать 
с одного гектара не менее пяти 
тонн зерновых, 50 тонн сахарной 
свёклы, 2,5 тонны подсолнечника, 
10 тонн кукурузы на зерно и так да-
лее. Одновременно аналогичная ра-
бота будет проводиться и в отрасли 
животноводства, для чего все ком-
пании по производству мяса долж-
ны освоить новый технологический 
регламент производства продукции 
без применения или с незначитель-
ным применением ветеринарных 
препаратов и прочих синтетиче-
ских химических средств.

Задача ставится простая и дости-
жимая: в течение 5–7 лет область 
должна полностью перейти на био-
логическое земледелие и удовлет-
ворять нужды животноводства эко-
логически безопасной продукцией 
растениеводства. Автоматически 
животноводческая продукция и, 
прежде всего, мясо птицы и свини-
ны, будет сертифицирована в соот-
ветствии с ещё более высоким стан-
дартом качества. Таким образом, мы 
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открываем новую страницу в разви-
тии агропромышленного комплекса 
Белгородской области — как биоло-
гическую, так и ноосферную.

Считаю, что у нас есть все воз-
можности для того, чтобы быть 
первым регионом в Российской 
Федерации, который стал на путь 
биологического развития. Уверен, 
что, освоив данный проект, про-
должительность жизни жителей 
области и тех, кто будет потре-
блять нашу белгородскую продук-
цию, увеличится, как минимум, 
на 5–10 лет. Экономическая эф-
фективность АПК области вырас-
тет многократно. Правительство 
области полностью задействует 
свой административный ресурс 
для достижения этой чрезвычай-
но благородной и высоковыгод-
ной цели.

Мы живём в уникальное вре-
мя — время больших возможно-
стей. И чтобы использовать эти 
возможности, нужны не столько 
деньги, сколько активные, умные, 
целеустремленные, любящие свою 
Родину люди.

— В преддверии Нового года 
Вы вручили премию В.Я. Горина 
лучшим хозяйственникам агро-
промышленного комплекса бел-
городчины. Расскажите об этой 
традиции, её истоках, сегодняш-
нем смысле.

— Василий Яковлевич Горин — 
уникальный человек, и я горжусь 
тем, что могу называть его своим 
учителем. Колхоз им. Фрунзе, ко-
торым Василий Яковлевич руково-
дит уже более полувека, по праву 

является флагманом агропромыш-
ленного комплекса Белгородчины. 
Это опытно-показательное хозяй-
ство и школа передового опыта 
в Российской Федерации. Здесь 
первыми внедряют прогрессивные 
технологии, первыми заботятся 
об энергоэффективности, а бо-
лее 100 научных трудов В.Я. Гори-
на являются настольной книгой 
для многих руководителей и спе-
циалистов сельскохозяйственной 
отрасли.

Высочайший профессионализм, 
преданность делу, богатейший 
опыт работы позволили В.Я. Гори-
ну без потерь провести свой боль-
шой коллектив через тяжелейшие 
для сельского хозяйства годы пе-
рестройки, значительно увеличив 
при этом объём производства всех 
видов продукции.

За 52 года в колхозе им. Фрун-
зе произведено 3 млн тонн сахар-
ной свёклы и почти 450 тыс. тонн 
молока. В главной отрасли хозяй-
ства — свиноводстве, сегодня про-
изводится в 201 раз больше свини-
ны, чем в 1959 году. Настоящая ре-
волюция произошла за это время 
в отрасли молочного животновод-
ства, где за 52 года производство 
молока возросло в 73 раза. В 2010 
году колхозом им. Фрунзе было 
произведено свыше 10 тыс. тонн 
свинины в живом весе и 15,6 тыс.
тонн молока.

Отдельного внимания заслужи-
вают достижения Василия Яковле-
вича, направленные на повышение 
качества жизни селян. На террито-
рии хозяйства создана современ-

ная социальная инфраструктура, 
все работники обеспечены бла-
гоустроенным жильём, беспреце-
дентными являются меры матери-
альной поддержки пенсионеров 
и детей. Большое внимание он 
уделяет культуре и спорту. А потому 
колхоз им. Фрунзе был и остаётся 
для Белгородчины школой передо-
вого опыта, а его председатель — 
маяком для других, нашей славой 
и нашей гордостью.

В 2002 году, в год 80-летнего 
юбилея нашего выдающегося со-
временника, в области была учреж-
дена ежегодная премия В.Я. Гори-
на, которая является наивысшим 
признанием заслуг, достижений 
и побед для работников сельско-
хозяйственной отрасли Белго-
родчины. Сегодня, пожалуй, как 
никогда, аграрному производству 
нужны лидеры горинского склада. 
Способные на то, чтобы сплотить 
людей, поднять их моральный 
дух, вдохновить на высокопроиз-
водительный, эффективный труд. 
С удов летворением отмечаю, что 
такие люди у нас есть. Высокой 
наградой — премией Горина отме-
чены 37 лауреатов.

Опыт Василия Яковлевича бес-
ценен, он является общероссий-
ским и, без преувеличения, ми-
ровым достоянием. Отмечу, что 
передовые рубежи Белгородской 
области во многих сферах жизне-
деятельности были достигнуты, 
благодаря примеру самоотвержен-
ного труда В.Я. Горина, его учени-
ков и последователей, искренне 
преданных своему делу. 
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Государственное научное 
учреждение Белгородский 
научно-исследовательский 

институт сельского хозяйства Рос-
сельхозакадемии был организован 
в 1996 году на базе Центрально-
черноземного филиала Всероссий-
ского научно-исследовательского 
института удобрений и агропоч-
воведения им. Д.Н. Прянишнико-
ва. Основной задачей учреждения 
стало расширение научных иссле-
дований в области селекционно-
генетических разработок и семе-
новодстве сельскохозяйственных 
культур.

В настоящее время институт 
проводит долговременные стацио-
нарные опыты в области разработ-

ки адаптивно-ландшафтных систем 
земледелия, совершенствования 
ресурсоэнергоёмких, экологически 
безопасных и экономически оправ-
данных технологий возделывания 
основных сельскохозяйственных 
культур, сохранения и расширен-
ного воспроизводства почвенного 
плодородия, изучения адаптивных 
реакций почвозащитных культур 
на склоновых агроландшафтах.

В структуру учреждения входит 
несколько подразделений, ориен-
тированных на решение различных 
задач. Отдел земледелия включает 
в себя несколько лабораторий: адап-
тивного растениеводства и агроэко-
логии; защиты растений; плодоро-
дия почв и мониторинга; органи-
ческих удобрений. Отдел селекции 
и семеноводства представлен лабо-
раториями селекции и семеновод-
ства озимой пшеницы и кукурузы, 
работающих над созданием высоко-
продуктивных сортов и гибридов. 
С момента образования института 
в учреждении существует аналитиче-
ская лаборатория, аккредитованная 
Госстандартом России, где выполня-
ется более 40 видов анализов почвы, 
растительного материала и сельско-
хозяйственной продукции.

В институте существует три 
опытно-производственных отдела 
с общей площадью пашни 877 га, 
также в научно-методическом под-
чинении НИИ находится ФГУП 
«Белгородское» Россельхозака-
демии, которое имеет лицензию 
на племенное воспроизводство 
чёрно-пёстрой и симментальской 
пород КРС и базу для ведения семе-
новодства основных полевых куль-
тур с площадью пашни 2683 га.

Выполнение научных иссле-
дований в институте определяют 
семь докторов и 14 кандидатов на-
ук, при среднесписочной числен-
ности сотрудников 115 человек.

Длительные стационарные опы-
ты института входят в Географичес-

кую сеть опытов с удобрениями 
России и стран СНГ.

Институтом получено 11 патен-
тов на изобретения, разработа-
но три технологии возделывания 
сельскохозяйственных культур,  
21 методика и нормативных акта.

В рамках комплексной селек-
ционной программы «Продоволь-
ственная пшеница Белгородчины», 
которую институт выполняет по за-
данию Департамента АПК Белго-
родской области, был создан ряд 
новых высокоурожайных сортов 
основных сельскохозяйственных 
культур, в том числе два гибрида 
кукурузы, три сорта озимой пшени-
цы и один сорт ячменя, внесённых 
в Государственный реестр селекци-
онных достижений России.

Наиболее интересны сорта Бог-
данка — единственный среди оте-
чественных и зарубежных сортов 
озимой пшеницы, способный накап-
ливать в эндосперме лютеин (каро-
тиноид), и Корочанка, отличающий-
ся высокой засухоустойчивостью. 
По данным инспектуры Госкомиссии 
по сортоиспытанию Воронежской 
области, в острозасушливом 2010 го-
ду сорт Корочанка занял первое ме-
сто по урожайности среди широкого 
сортимента пшениц.

По всем сортам и гибридам се-
лекции института в его подразделе-
ниях ведётся первичное и элитное 
семеноводство, которое обеспечи-
вает оригинальными семенами все 
регионы Центрально-чернозёмной 
зоны России.

По результатам Российской агро-
промышленной выставки «Золотая 
осень—2010» институту были при-
суждены две золотые медали: «За 
внедрение инновационных разра-
боток в селекции и семеноводстве 
сельскохозяйственных культур» 
и «За разработку ресурсосберегаю-
щих, экологически безопасных тех-
нологий применения агрохимичес-
ких средств». 

 анастасия Мешкова

центр инноваций агропромышленного комплекса России

Досье
Александр Воронин, кан-

дидат биологических наук. Ро-
дился в 1959 г. в Пензенской 
области. Окончил Пензенский 
сельскохозяйственный инсти-
тут. Трудовую деятельность на-
чал в 1980 г. главным агрономом 
в колхозе «Светлый путь». После 
окончания аспирантуры (1986), 
посвятил себя научной работе. 
В 1995–1998 гг. Александр Нико-
лаевич работал научным дирек-
тором сельскохозяйственного 
селекционно-семеноводческого 
ТОО «Белкорн», в 2006–2009 гг. 
он заместитель директора по на-
уке ГНУ БелНИИСХ, а с 2009 — 
директор ГНУ Белгородского 
НИИСХ Россельхозакадемии.

Александр Воронин награж-
дён премией им. В.Я. Юрьева 
АН УССР (1990), а также много-
численными грамотами и благо-
дарственными письмами.

Женат, воспитывает двух до-
черей.

Белгородский НИИ сельского хозяйства —
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–Александр Николаевич, 
результаты работы 
ЗАО «Реал Инвест» 

выглядят особенно впечатляю-
ще, учитывая молодой возраст 
компании. Расскажите, когда она 
была создана и какие цели в тот 
момент были определяющими?

— ЗАО «Реал Инвест» было 
создано 26 апреля 2003 года и из-
начально было ориентировано 
на переработку пшеничной муки. 
Однако опыт показал, что залогом 
стабильного развития является 
распределение ресурсов по не-
скольким направлениям, поэтому 
со временем было принято реше-
ние о расширении сферы деятель-
ности предприятия. Был приобре-
тён хлебозавод с мельницей и на-
лажено собственное мукомольное 
производство, ориентированное 
на оптового покупателя, затем – 
запущен в работу цех по розливу 
бутилированной воды. Увеличи-
вался и ассортимент сельскохо-
зяйственных культур, с которыми 
работает предприятие: сегодня 
основу производства составляют 
зерновые культуры, подсолнечник 
и кукуруза. Подобная стратегия 
позволяет нам не только расши-
рять ассортимент и повышать ка-
чество производимой продукции, 
но и поддерживать дополнитель-
ные направления работы, такие, 
например, как запуск линии про-

изводства комбикормов для соб-
ственной птицефабрики.

— В структуру производства 
ЗАО «Реал Инвест» сегодня вхо-
дят самые разные наименования 
продукции. Можете ли вы пере-
числить основные направления 
работы, бренды и торговые мар-
ки, которые использует пред-
приятие?

— В настоящий момент дея-
тельность общества ориентиро-
вана на производство сельскохо-
зяйственных культур (пшеница, 
ячмень, кукуруза, подсолнечник, 
сахарная свёкла и др.), подсолнеч-
ного масла, муки, товарного яйца. 
Одним из важных направлений 
и сегодня остаётся мукомольное 
производство, ориентированное 
на крупного товаропроизводите-
ля, но вместе с тем активно раз-
виваются дополнительные под-
разделения, способные в будущем 
составить основу финансовой ста-
бильности предприятия.

Так, в конце 2010 года была 
приобретена площадка по произ-
водству товарного яйца, мощно-
стью до 100 млн шт. в год. Также 
у нас есть успешный опыт произ-
водства фасованной продукции 
для оптовой и розничной про-
дажи – мука, сахар, крупы, под-
солнечное масло, бутилирован-
ная вода, которые выпускаются 
под торговой маркой «Красный 

 анастасия Мешкова

ЗАО «РЕАЛ ИНВЕСТ» — уверенное 
развитие и большие планы на будущее

Досье
Александр Мелешко, гене-

ральный директор ЗАО «Реал  
Инвест».

Александр Николаевич ро-
дился 26 апреля 1976 года, в 1995 
году окончил факультет бухгал-
терского учёта и финансового 
анализа Белгородской сельско-
хозяйственной академии.

В 1997 после двух лет службы 
в вооружённых силах РФ при-
ступил к работе по специаль-
ности. Александр Николаевич 
показал себя как грамотный 
организатор и квалифициро-
ванный специалист, за короткое 
время прошёл путь от молодо-
го сотрудника до руководите-
ля одного из самых успешных 
предприятий области. Об эф-
фективности работы молодо-
го руководителя на этом посту 
говорят цифры: за эти годы 
финансовый оборот компании 
увеличился в несколько раз, 
а общая прибыль по совокуп-
ности всех подразделений воз-
росла с 6 млн рублей до 10 млн 
долларов США.

Такие достижения стали воз-
можны благодаря строгому кон-
тролю за работой предприятия, 
вниманию к деталям и умению 
увидеть перспективные направ-
ления и успешно внедрить их 
в процесс производства.

Сегодня ЗАО «Реал Инвест» входит в число самых 
успешных предприятий Белгородской области, показывая 
отличные результаты работы и темпы роста как 
по объёму производства и обработки продукции, так и по 
количеству занятого персонала. Предприятие имеет гибкую 
сеть структурных подразделений, уверенно осваивает новые 
сегменты рынка и является активным участником по всем 
направлениям агропромышленного комплекса региона.
С 2006 года пост генерального директора  
ЗАО «Реал Инвест» занимает Александр Мелешко.
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ряд» и успешно реализуются че-
рез собственную сеть розничной 
торговли.

Мы также не остаёмся в стороне 
от новых, перспективных направ-
лений работы, стремимся к посто-
янному обновлению материальной 
базы, стараясь как можно эффек-
тивнее использовать капитал пред-
приятия. В 2010 году был введён 
в эксплуатацию цех по переработке 
масличных культур, приобретено 
оборудование для расфасовки про-
дукции переработки (мука, крупы, 
сахар), запущен цех по производ-
ству кондитерских изделий, закупле-
на необходимая техника (два трак-
тора МТЗ-82, автокран, две про-
пашных сеялки фирмы Джон Дир). 
В планах – организация собственно-
го рыбного хозяйства по разведе-
нию таких пород, как карп, сазан, 
толстолобик, под которое уже выде-
лено три водоёма общей площадью 
более 250 га.

Особенность структуры произ-
водства ЗАО «Реал Инвест» заклю-
чается в тесной взаимосвязи и вза-
имной поддержке различных под-
разделений, что позволяет оптими-
зировать производство и добиться 
существенной экономии ресурсов 
за счёт снижения транспортных, 
посреднических и иных расходов. 
А это в свою очередь благоприятно 
отражается на соотношении цены 
и качества готовой продукции. Так, 
хозяйство на 100 % обеспечено соб-
ственными складами напольного 
хранения (около 40 тыс. тонн) и по 
проработке убранной продукции 
с полей, что даёт нам возможность 
не прибегать к услугам элевато-
ров и посредников. Активно раз-
вивается и собственная сеть АЗС, 
существующая как отдельное юри-
дическое лицо. Это упрощает про-
цесс учёта и контроля и позволяет 
сохранять и эффективно распреде-
лять ресурсы предприятия.

— Удаётся ли предприятию на-
лаживать и развивать партнёр-
ские связи с соседними региона-
ми? И если да, то в какие из об-
ластей сегодня поставляется про-
дукция ЗАО «Реал Инвест»?

— Структура поставок сегодня 
охватывает Воронежскую, Белго-

родскую и Курскую области – здесь 
мы в основном удовлетворяем 
спрос на зерно и муку. В прошед-
шем году было начато освоение 
рынка Московской области, где 
основным продуктом станет товар-
ное яйцо, поэтому мы стремимся 
как можно быстрее запустить дан-
ное производство.

Не меньшим спросом пользу-
ются и услуги, которые оказыва-
ет одно из наших подразделений 
предприятиям и хозяйствам из со-
седних областей в период уборки 
сельскохозяйственных культур. 
Наша техника работает на полях 
Белгородской, Воронежской, Ро-
стовской областей, Краснодарско-
го края.

— Какие задачи сегодня яв-
ляются для ЗАО «Реал Инвест» 
основными, и каковы пути их 
решения?

— Мы стремимся к активному 
развитию и укреплению позиций 
на рынке. Конечно, это требует 
крупных финансовых вложений, 
разработки новых эффективных 
стратегий управления производ-
ством, развития собственной тор-
говой сети.

Если говорить о задачах, кото-
рые стояли перед нами в 2011 году, 
то главные из них мы выполнили. 
Обновили парк сельскохозяйствен-
ной техники и вывели птицефабри-
ку на полную мощность работы. 
Закупили современные тракторы 
и сеялки, новый посевной агрегат, 
сортировочную машину для произ-
водства товарного яйца.

С учётом нововведений, о кото-
рых мы говорили выше, будет скор-
ректирована структура посевных 
площадей на последующие годы.  

В 2011 году мы засеяли около 1900 
га пшеницы, 1050 га ячменя, 2300 
га подсолнечника, 2400 га кукуру-
зы и более 850 га сахарной свёклы.  
В последующие годы – увеличение 
в два раза посевов озимой пшени-
цы, а также сев рапса, гречихи.

Немалое внимание будет уделе-
но работе с партнёрами, занимаю-
щимися поставками семян, хими-
катов, современных средств за-
щиты растений и перспективных 
гибридов. Мы всегда находимся 
в поиске, не боимся инноваций, 
стараемся искать и осваивать пер-
спективные формы и направления 
работы.

Конечно, это возможно во мно-
гом благодаря нашему участию 
в федеральных и региональных 
целевых программах, предусматри-
вающих дотации на приобретение 
ГСМ, минеральных удобрений, 
средств химической защиты рас-
тений. Не менее важны и те отно-
шения, которые установились у нас 
с Центрально-черноземным отделе-
нием Сбербанка России. У нас за-
ключён договор о сотрудничестве, 
в котором прописаны выгодные 
условия краткосрочного кредито-
вания предприятия под привле-
чение инвестиционных средств 
на проекты. 

Со своей стороны ЗАО «Реал 
Инвест» своевременно и в полной 
мере выполняет взятые на себя 
финансовые обязательства, что 
позволяет нам второй год подряд 
занимать первое место в конкурсе 
«Лидер малого бизнеса», органи-
зованном Сбербанком России. И в 
2011 году мы надеемся в очередной 
раз удостоиться этой почётной на-
грады. 

доценко владиМир владиМирович, 
главный агроном

Гончаров серГей Михайлович, 
главный инженер
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–Сибирских аграриев труд-
но запугать какой-то осо-
бенной засухой, жесто-

кими морозами или затяжными 
ливнями. Вот и минувший 2010 год, 
несмотря на сюрпризы погоды (точ-
нее непогоды), был завершён с не-
большим ростом объёмов произ-
водственной сельскохозяйственной 
продукции и тесно связанным с этим 
социальным развитием села. Под-
нялась и рентабельность хозяйств, 
в первую очередь тех, где занимают-
ся молочным и мясным животновод-
ством. По сравнению с минувшим го-
дом увеличилось дойное стадо коров, 
и сегодня оно составляло 219 тысяч 
голов. Положительный результат от-
мечается и по производству других 
видов продуктов питания — молока, 
мяса, яиц.

В текущем году продолжаем уве-
личивать количество производствен-
ной сельхозпродукции, включая от-
расли растениеводства и животно-
водства. Производим и реализуем 
молоко для других регионов России, 
поскольку внутренний рынок Ом-
ской области полностью обеспечен. 

Губернатор Омской области Леонид 
Константинович Полежаев любит 
повторять — ставьте невыполнимые 
задачи, вы их обязательно выполни-
те и будете успешны. Таких успешных 
хозяйств в регионе не мало. Это СПК 
«Ермак» Нововаршавского района, 
где председателем является Иосиф 
Яковлевич Герк, это ЗАО «Знамя» 
Марьяновского района, где директор 
учёный-агроном Павел Максимович 
Василик, это СПК «Большевик» Пол-
тавского района, председатель ко-
торого учёный-зоотехник Анатолий 
Михайлович Лещенко. Анатолий Ми-
хайлович лидирует в районе по всем 
основным показателям, щедро делит-
ся опытом не только с омскими агра-
риями, но и с коллегами из соседнего 
Казахстана.

Только добрые слова мы гово-
рим директору ЗАО «Солнцево» 
Исилькульского района Александру 
Егоровичу Байеру и сотне других 
руководителей, которые вместе со 
своими коллективами беззаветно 
трудятся в аграрно-промышленном 
комплексе Омской области. Всех не 
перечислишь…

— Скажите, Олег Николаевич, 
как в Омской области обстоит де-
ло с продовольственной безопас-
ностью по основным продуктам — 
хлеб, мясо, молоко… Цены на них 
растут?

— Омская область всегда поставля-
ла свою сельхозпродукцию в другие 
регионы страны. И лично мне не 
безразлично, какого качества и по 
какой цене наши продукты — хлеб, 
молоко, мясо, яйца — попадут на стол 
не только омичу, но и тюменскому 
нефтянику, кемеровскому шахтеру, 
дальневосточному рыбаку. Ведь на-
ша продукция идёт в более чем 50 
регионов страны! А цены будут ра-
сти, если их отдать на откуп пере-
купщикам и переработчикам. Можно 
ругать первых и упрекать вторых за 
большие накрутки на молоко, мясо 
и так далее, а можно этот процесс 
регулировать.

В 2010 году на рынках города 
и муниципальных районов провели 
почти 2000 ярмарок, реализовали 
продукции на сумму 1 млрд 700 млн 
рублей, в том числе на рынках муни-
ципальных районов — на сумму более 
1,3 млрд рублей.

Сегодня на рынки идёт полный 
список сельхозтоваров непосред-
ственно от производителя к потре-
бителю, это — молоко, мясо, яйца, 
макаронные и хлебобулочные изде-
лия, крупы, кондитерская продукция, 
картофель и другие овощи. Активно 
работают губернские сельскохозяй-
ственные ярмарки в городе и сель-
ских муниципальных районах. На бо-
лее чем полтора тысяча торговых 
мест приезжают сельские товаропро-
изводители со своими свежайшими 
продуктами, которые с большим удо-
вольствием раскупаются населением. 
А в дополнение к ярмаркам по реше-
нию губернатора с октября прошлого 
года были организованы так называе-
мые социальные акции — ярмарки 
«Омские продукты — омичам!». С тех 
пор на 11 тыс. торговых мест было 
продано больше 2 тыс. тонн сельхоз-
продукции. В ярмарках принимают 
активное участие сельские труженики 
из личных подсобных, фермерских 

 алиса Гопко, специальный корреспондент

Откуда берут начало и куда впадают омские молочные реки
Что бы не говорили врачи и диетологи, у всех народов мира 
молоко всегда было символом идеальной пищи. В нашей 
стране наряду с хлебом оно по-прежнему остаётся в сфере 
жёсткого государственного регулирования. Хлеб, молоко 
плюс мясо и яйца — наиважнейшая продукция, без которой 
не может развиваться никакая другая отрасль в стране. 
Кто-то спросит — а как же нефть, газ, ракеты, золото, 
алмазы? Да никак. В свете этого актуальными остаются 
слова губернатора Омской области Л.К. Полежаева, 
которые он не устаёт повторять: «Сельское хозяйство — 
ключевая отрасль в развитии экономики Омского региона. 
И я думаю, так будет всегда…». Здесь воплощается в жизнь 
долгосрочная целевая программа «Развитие сельского 
хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной 
продукции и продовольствия Омской области на 2010 – 
2014 годы». О том, что уже сделано и как омские аграрии 
вошли в нынешний сельскохозяйственный год, какие задачи 
решают, я попросила рассказать первого заместителя 
министра сельского хозяйства Омской области Олега 
Николаевича Подкорытова.
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хозяйств, перерабатывающих пред-
приятий практически всех районов 
области. Думаете, те, кто ежедневно 
стоят за прилавками на рынках и про-
сят за замороженное мясо 280–300 
рублей за килограмм, обрадовались 
нашим социальным ярмаркам «Ом-
ские продукты — омичам!», куда селя-
не привезли парное мясо за половину 
этой стоимости, и захлопали в ладо-
ши? Как бы не так! Вот почему наше 
министерство держит под строгим 
контролем каждую такую социальную 
акцию. Населению известны все тор-
говые площадки в административных 
округах Омска, куда к 9 часам утра 
каждую пятницу и субботу приезжа-
ют товаропроизводители. Выпол-
няя указания губернатора, изменили 
технологию торговли, предоставили 
сельским продавцам холодильное 
оборудование (в летний период), 
будем расширять ассортимент про-
дукции, обеспечим бесперебойное 
электроснабжение на всех площад-
ках. И конечно, будем строго спра-
шивать с тех, кто обязан вести регу-
лярную уборку, соблюдать порядок 
и поддерживать чистоту. Собствен-
но, всё это делается уже сегодня. Мы 
также предоставляем места сельским 

продавцам для торговли скоропортя-
щимися продуктами на розничных 
рынках города на бесплатной осно-
ве. Наше министерство совместно 
с министерством экономики тесно 
работает с управлением Федераль-
ной службы в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия человека 
по Омской области, главным управ-
лением ветеринарии, работники ко-
торых контролируют соблюдение 
санитарно-технических и ветеринар-
ных требований, отвечают за высокое 
качество и безопасность сельскохо-
зяйственной продукции.

Тесная работа органов испол-
нительной власти и местного само-
управления способствуют сохране-
нию стабильной ценовой ситуации 
на потребительском рынке Омской 
области и расширению рынков сбыта 
сельхозпродукции внутри региона.

— Олег Николаевич, ваш вывод 
из сказанного…

— Вывод прост. Цены на основ-
ные продукты питания в Омской об-
ласти по-прежнему являются одними 
из самых низких в Сибирском Фе-
деральном округе! И это благодаря 
поддержке товаропроизводителей 
региональным правительством. Так, 

в 2011 году из областного бюджета 
предусмотрены и уже выплачивают-
ся субсидии на возмещение затрат 
хозяйствам (включая крестьянско-
фермерские) по производству моло-
ка — на сумму более 190 млн рублей. 
Кроме того, поддерживается произ-
водство молока и в личных подсоб-
ных хозяйствах, на это отпущено  
70 млн рублей. Ставка субсидий сос-
тавляет от 3 до 4,5 рубля за литр мо-
лока. Выплата субсидии на молоко 
производится только тем хозяйствам, 
где нет снижения поголовья скота. 
В Омской области оказывается го-
сударственная поддержка и мясного 
скотоводства. В 2011 году будут выпла-
чиваться субсидии тем хозяйствам, 
которые занимаются выращивани-
ем крупного рогатого скота мясного 
направления. В областном бюджете 
на это предусмотрено 8 млн рублей. 
Для наших северных районов это со-
ставит 18 рублей за один килограмм 
привеса молодняка. Одной из мер 
государственной поддержки сель-
хозпроизводителей является также 
компенсация части затрат процентов 
по кредитам, на текущий год сумма 
этой субсидии составляет почти по-
ловину миллиарда рублей. 

Первый заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Омской области о.н. подкорытов
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Ехать в омской электричке 
одно удовольствие. Чистота, 
уют, движение строго по рас-

писанию. «Рабочий посёлок Мо-
скаленки», — объявляют по радио 
через полтора часа пути на запад 
от областного центра. Выхожу. 
У виадука рядом с чёрным УАЗом 
кто-то машет мне рукой. Подхожу, 
знакомимся. Это главный агроном 
СПК «Сибиряк» Николай Михай-
лович Шкель и заместитель пред-
седателя СПК по газовому хозяй-
ству генерал-лейтенант Военно-
космических сил в отставке Борис 
Васильевич Малышев (подумала — 
вот каких помощников подбирает 
себе руководитель…). От своих 
новых знакомых узнала много ин-
тересного. Радует, что в этом хо-
зяйстве нет ни одного брошенного 
гектара земли, который не был бы 
вспахан и засеян собственными си-
лами, и нет ни одной пяди её, от-
данной в аренду представителям 
другого государства (что кое-где 
практикуется). Что большинство 
сёл газифицировано, и работа эта 
идёт полным ходом сегодня…

В Ильичёвке знакомлюсь с пред-
седателем кооператива «Сибиряк» 

А.П. Шачневым. Пряча в уголках 
рта насмешку над самим собой (я 
понимаю это как самоиронию), 
Александр Павлович напоминает, 
что о себе рассказывать не будет, 
так как его и так все хорошо знают, 
но вот подчинённый ему коллек-
тив, в котором 429 человек, весь 
в моём распоряжении…

Люди, как реки, — у каждого 
своя судьба, своя история…

Андрей Фердинандович Ранн. 
Как говорит он сам о себе — родил-
ся, вырос и состарился в Ильичёв-
ке. Имеет два высших образования, 
одно из которых агрономический 
факультет Омского сельхозин-
ститута — нынешний Сибирский 
государственный аграрный уни-
верситет. Он моложав, активен, 
подвижен. Болеет за всё, что было 
создано другими. По просьбе Шач-
нева и по велению сердца взялся за 
труднейшую работу — разгребает 
ошибки прошлой безответственно-
сти, допущенные в земельных от-
ношениях работниками некоторых 
администраций сельских Советов, 
когда до 150 колхозных квартир, 
принадлежащих СПК «Сибиряк», 

были отданы в собственность 
арендаторам. Тонкая кропотливая 
работа и молодому не под силу — 
постоянные еженедельные выезды 
в суды, участие в их работе, судеб-
ные издержки… Результат — воз-
вращение в СПК частного и бла-
гоустроенного жилья. Кооператив 
не пришёл в упадок, а получает воз-
можность привлекать грамотных 
специалистов в животноводство 
со стороны. В других хозяйствах 
такого нет, там жильё давно при-
ватизировано…

— Тридцать лет назад, — расска-
зывает Андрей Фердинандович, — 
из соседнего колхоза к нам в «Си-
биряк» пришёл молодой энергич-
ный выпускник зоофака ОмСХИ 
Александр Шачнев, взял под своё 
крыло развалившиеся соседние 
хозяйства, поднял и наше, вывел 
его в передовое. Я выполняю все 
поручения Александра Павловича 
и счастлив, как может быть счаст-
лив человек в 77 лет.

Большой вклад в развитие СПК 
«Сибиряк» и всего Москаленского 
района внёс бывший его глава Вик-
тор Иванович Мосур, которого все 
помнят и любят.

 алиса Гопко, специальный корреспондент

Как Александр Шачнев продлевает людям жизнь
Досье

Александр Шачнев родился 
24  августа 1951 года в селе Ту-
мановка Москаленского района 
Омской области. Окончил зоо-
технический факультет ОмСХИ  
в 1973 году, распределился в кол-
хоз «Заветы Ильича» на долж-
ность главного зоотехника. В июле 
1977 года двадцатишестилетний 
специалист Шачнев избирает-
ся председателем этого колхоза.  
В 1981 году Александр Павлович 
становится председателем колхоза 
«Сибиряк», который впоследствии 
был акционирован, а затем и реор-
ганизован в СПК «Сибиряк».

Указом Президента РФ в мае 
1999 года Шачневу присвоено по-
чётное звание Заслуженного ра-
ботника сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации.

– Мы подобрали для репортажа руководителей успешных 
хозяйств, поезжайте и напишите о них и об этих 
коллективах, – сказал начальник управления развития 
животноводства, крестьянских (фермерских), личных 
подсобных хозяйств Минсельхоза Омской области 
Александр Александрович Курзанов, очень компетентный 
в своём деле человек.
Я выбрала для себя из названных хозяйств самые 
«не мелькающие» фамилии руководителей. Самым-
самым оказался председатель сельскохозяйственного 
производственного кооператива «Сибиряк» 
Москаленского района Омской области А.П. Шачнев. 
Звоню в хозяйство. Первый руководитель на месте.
– Вы о чём хотите написать?
– О вас и о вашем передовом СПК.
– Обо мне не надо. Только о коллективе. В Москаленках 
вас встретят…
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Отлично трудится семья Вазе-
миллер: Виктор Иванович — меха-
низатор, Ирина Генриховна — в жи-
вотноводстве, дочь Ольга — доярка, 
сын Александр работает на тракто-
ре К-700. Дети равняются на своих 
трудолюбивых родителей, подавая 
пример другим. Среди передови-
ков две сестры и брат Жамановы, 
муж и жена Черновы и много дру-
гих семей.

Свой вклад в развитие коопе-
ратива вносит главный зоотехник 
Алексей Алексеевич Ерофеев, ко-
ренной омич. Окончив аграрный 
университет, решил посвятить свою 
жизнь сельскому хозяйству. В 2002 
году узнал, что СПК «Сибиряк» тре-
буется зоотехник. Сегодня Алексей 
Алексеевич с семьёй живёт в новом 
двухэтажном доме в Ильичёвке, 
внедряет новые технологии по вы-
ращиванию молодняка, благодаря 
его труду на всех семи отделениях 
СПК здоровое дойное стадо, креп-
кие, адаптированные к сибирским 
морозам телята.

В прошлом году приехал в СПК 
молодой специалист, выпускник 

факультета механизации агроуни-
верситета Алексей Григорьевич 
Сидоренко — ему дали квартиру. 
В 2009 году на должность главного 
бухгалтера был принят Сергей Ва-
сильевич Ситак, сейчас молодой 
человек в армии. Отслужит — вер-
нётся в свою квартиру.

Пользуются уважением среди 
сельчан водители Сергей Андрее-
вич Дауберт, Николай Анатольевич 
Прокопьев, механизатор Валерий 
Иванович Козырев. Валерий Ива-
нович, когда нет весенне-полевых 
работ,  трудится заведующим 
машинно-тракторными мастерски-
ми. Он настоящий профессионал 
своего дела, человек принципиаль-
ный, опытный специалист.

Начальник отдела кадров Люд-
мила Анатольевна Дауберт имеет 
высшее образование, как и все ка-
дровики, она хорошо разбирается 
в людях, о каждом может расска-
зать много интересного.

Главный ветеринарный врач 
СПК Любовь Александровна Ста-
шенко в 1991 году окончила Ом-
ский ветеринарный институт. 

По распределению попала в со-
седнее хозяйство, семь лет назад 
перевелась в «Сибиряк».

— Мне понравился руководитель 
хозяйства. Александр Павлович 
справедливый человек, компетент-
ный специалист, любящий внедрять 
всё новое. Наше молоко из СПК «Си-
биряк» высоко котируется, в нём нет 
биодобавок и антибиотиков. Те, кто 
его покупает, знают — в кооперати-
ве Шачнева молоко всегда высшего 
качества. Вот в январе был отёл — 
300 теляток появилось на свет — все 
здоровенькие.

Фёдор Владимирович Миронов, 
молодой специалист, в прошлом го-
ду окончил агроуниверситет, рабо-
тает в СПК экономистом. Пришёл-
ся, что называется, всем ко двору, 
живёт в отдельной квартире.

А судьба — это длинная нить…
Познакомившись с таким ко-

личеством народа, я уже имею не-
которое представление и о самом 
руководителе СПК «Сибиряк». Об-
ращаюсь к Александру Павловичу 
с вопросом:

Председатель СПК «Сибиряк» а. шачнев с губернатором Омской области л. полежаевыМ
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— С какими трудностями при-
ходится сталкиваться председа-
телю успешного сельскохозяй-
ственного кооператива, учёному-
зоотехнику шачневу?

— Насчёт трудностей скажу 
так — сталкиваются с чем-то те, 
кто идёт с закрытыми глазами или 
в потёмках. Нам ни то, ни другое 
не свойственно.

За годы перестройки цены 
на сельхозпродукты возросли 
в 30–40 раз, а на электроэнергию, 
горюче-смазочные материалы, 
сельхозтехнику, минеральные удо-
брения — в 300–400 раз! Государство 
сдерживает цены на продукты, а на 
энергоносители, промышленную 
продукцию они растут до сих пор! 
В этих условиях средняя заработ-
ная плата за 2010 год в нашем хо-
зяйстве составила 7350 рублей. Это 
мало! Люди совершенствуются, по-
рою делают невозможное, работая 
на технике, часть которой на 100 % 
амортизирована, подлежит утили-
зации. А мы вынуждены её восста-
навливать, делая на этом затраты, 
ухудшающие наше экономическое 
положение.

Что для человека главное? Конеч-
но, работа. Поэтому главная моя за-
дача, как руководителя, обеспечить 
трудоспособное население СПК «Си-
биряк» рабочими местами.

Приведу пример. Недалеко 
от нас находится небольшая де-

ревня под названием Обновление, 
которая принадлежит централь-
ному отделению. В ней всего 14 
домов. Но в них живут люди! Им 
надо предоставить небольшое жи-
вотноводческое отделение, им на-
до предоставить скот, чтобы они 
имели возможность работать и за-
рабатывать деньги! Не поставь ту-
да скот, что будут делать эти люди? 
В сельском хозяйстве чем мы зани-
маемся? Производством молока, 
мяса и зерна. Летом понятно, ло-
гично выращивать зерно, а зимой? 
Вот почему так важно даже в таких 
маленьких деревеньках, как наша, 
круглый год давать народу работу, 
человек не будет сидеть без дела, 
он сможет поить, кормить скот, 
доить коров, ухаживать за ними, 
получать качественную животно-
водческую продукцию, тем самым 
зарабатывать деньги. А если че-
ловек понимает, что труд его вос-
требован, что в нём нуждаются 
и о нём заботятся, он не покинет 
свою малую родину в поисках луч-
шей доли, а у нас в России исчезнет 
такое грустное понятие, как «не-
перспективная» деревня. Так что 
по большому счёту наши планы, 
ближние и дальние, наши задачи, 
текущие и отдалённые, заключают-
ся в одном — удержаться на живот-
новодстве!

У нас 5600 голов крупного рога-
того скота, если посчитать расход 

кормов хотя бы по одному кило-
грамму на голову, то в сутки надо 
иметь шесть тонн кормов! Наша 
задача — заготовить эти корма, 
ведь 70 % валового дохода в хозяй-
стве мы имеем от животноводства. 
Животноводы успешно работают, 
и мы ежедневно получаем от про-
дажи мяса денежку, от продажи 
молока — тоже, а в результате 
успеваем вовремя рассчитывать-
ся с налогами, выдать зарплату 
людям, купить запчасти к техни-
ке, горюче-смазочные материалы 
и так далее.

Летом получаем ежедневно  
30 тонн молока. А ведь это про-
дукт живой, скоропортящийся. 
Вовремя за ним не приедешь — ис-
портится. Ближайший пункт его 
переработки — Исилькульский мо-
локозавод, расположенный в со-
седнем районе.

Сегодня небольшая часть насе-
ления рассталась с личным хозяй-
ством. Несмотря на все эти трудно-
сти, о которых вы спрашивали, на-
род продолжает на земле трудить-
ся. И мы не отошли ни от одного 
агроприёма, так же в комплексе 
продолжаем великое святое де-
ло под названием крестьянский 
труд. За тридцать лет моей работы 
на земле не было засухи в таком 
разрушительном виде, как в 2010 
году. И тем не менее, производ-
ство молока в хозяйстве чуть выше, 
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чем в предыдущем году. Поголовье 
скота не уменьшилось. Полторы 
тысячи отдельных клеток для хо-
лодного индивидуального метода 
содержания каждого телёночка 
позволили получить 2,5 тысяч го-
лов здоровых телят, практически 
без падёжа. Отсюда и достойные 
привесы. Да, нагрузка на одну те-
лятницу возросла, но мы смогли 
увеличить и заработную плату тем 
работникам, кто ухаживает за мо-
лодняком.

— Какие программы выпол-
няете сегодня на селе?

— Их много. Смысл каждой — 
забота о человеке. Программа 
строительства жилья выполня-
лась всегда, иначе нужных специ-
алистов не привлечёшь. Каждый 
труженик СПК «Сибиряк» имеет 
свой дом, баню. В селе работа-
ет детский садик: молодые ма-
мы спокойно работают, их дети 
присмотрены. В летнюю страду 
хозяйство оплачивает половину 
стоимости обедов в столовой, 
ужин бесплатный для всех рабо-
тающих в поле. Каждый работник 
имеет индивидуальный термос 
с секциями для трёх блюд, пищу 
готовим по-домашнему. В нашей 
области в прошлом году на селе 
жилья было построено больше, 
чем даже в самом областном цен-
тре, благодаря политике, которую 
проводит правительство Омской 

области во главе с губернатором  
Леонидом Константиновичем  
Полежаевым. На селе он свой че-
ловек, к нему знает дорогу каждый 
сельский житель.

С приходом в область министра 
сельского хозяйства Владимира 
Павловича Рарова стало интерес-
но работать, он человек импуль-
сивный, со своим запалом, задо-
ром, умеет увлечь народ, повести 
за собой.…

Вернулась в Омск под впечатле-
нием всего увиденного и услышан-
ного. Подумалось, зрелые люди всё 
здесь для себя поняли и с энтузи-
азмом трудятся на благо Родины. 
Для нашего российского пенсио-
нера, как известно, нет худшего 
времени, когда его с почётом и по-
дарками отправляют на заслужен-
ный отдых. Он с горечью думает — 
«выпнули на пенсию». Принимая 
опытных профессионалов на ра-
боту, руководитель хозяйства Шач-
нев продлевает им жизнь. А что же 
молодёжь, что её, как магнитом, 
притягивает к кооперативу «Сиби-
ряк»? Не климат же один — южная 
лесостепь, чистый воздух…

Посмотрела газету Москален-
ского района Омской области 
«Сельская новь». И в ней нашла 
ответ на свой вопрос. 

В одном из номеров газеты вы-
ступил молодой специалист, вы-
пускник агроуниверситета Сергей 

Кохан. В СПК «Сибиряк» он был 
на практике. После окончания 
вуза попросил распределить его 
в это же хозяйство, где и начал 
работать заместителем главного 
инженера. А недавно его повыси-
ли в должности, он стал главным 
инженером. В газете он написал: 
«Работая непосредственно в хо-
зяйстве, приобретаешь огромный 
опыт. Тем более, что в этом хозяй-
стве есть у кого учиться. В пер-
вую очередь у руководителя СПК 
«Сибиряк» Александра Павловича 
Шачнева…». Спасибо, Сергей, ты 
помог понять главное — руководи-
тель передового хозяйства сумел 
создать работоспособный коллек-
тив, где молодёжь трудится рядом 
с ветеранами, парни и девушки 
видят своё будущее, создают се-
мьи, уезжают учиться или уходят 
в армию и возвращаются, потому 
что знают — их труд востребован, 
их ждут. Предоставляя молодёжи 
работу, учёный-зоотехник Шач-
нев даёт ей уверенность в сво-
их силах, а значит… удлиняет 
жизнь... Люди, как реки. У каж-
дого своя судьба, своя история. 
А судьба — это длинная нить, один 
конец которой в руках Всевышне-
го, другой — в руках человека. Что 
там наверху нам предназначено, 
знать никому не дано, но здесь, 
на земле, каждый сам выбирает 
себе дорогу… 
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За окнами маленького уютного 
автобуса «Омскоблавтотран-
са» слева и справа южная 

лесостепь, переходящая в степь. 
Сердце щемит от открывшейся па-
норамы — бесконечного горизонта, 
хмурого неба и непонятно откуда 
взявшегося чувства одиночества 
и своей малости в этом огромном 
пространстве. Понять меня может 
только тот, кто сам родился в сте-
пи… Конечно, чувства эти мимолёт-
ны, потому что длинные переезды 
сменяются короткими остановками, 
где опрятные, в основном одноэтаж-
ные побелённые или покрашенные 
в пастельные цвета домики говорят 
вовсе не о заброшенности этого 
края, а скорее об устойчивой, раз-
меренной и спокойной сельской 
жизни... Через шесть часов пути 
конечная остановка — погрансело 
Новоильиновка, конец рабочего 
дня. Широкая центральная улица 
безлюдна. В обрамлении цветочных 
клумб, стройных берёзок и молодых 
топольков просторное двухэтаж-
ное здание конторы с интригую-
щей надписью на солидной выве-

ске: «Омский трест «Овцепром». 
Центральная контора. «Совхоз 
«Большевик» Полтавского района 
Омской области». А рядом с крыль-
цом с десяток велосипедов. Помню, 
мне тогда подумалось — люди, здесь 
работающие, по-старинке живут, 
никак не могут забыть советское 
колхозно-совхозное время. А в го-
стях у них были участники какого-то 
велопробега. Подъехавшая местная 
велосипедистка посмеялась надо 
мной — вывеску слегка подновили, 
плотник её после выходного при-
крепит, а старая висит для истории, 
чтобы не забывали люди своё про-
шлое. А на велосипедах не только 
работники конторы ездят, но и до-
ярки на дойку, очень удобно, кстати, 
благо дороги подходящие. Получа-
ется, что ведут здоровый образ жиз-
ни. А я про себя решила не делать 
поспешных выводов, пусть люди 
и факты говорят сами за себя…

Прямая речь. Председатель СПК 
«Большевик» А.М. Лещенко

— Я родился 8 сентября 1946 года 
в деревне Козельщино Полтавско-

го района, которой, к сожалению, 
сегодня уже нет на карте Омской 
области. Я не принадлежу к людям, 
которые любят говорить, что всё бы-
ло в Советском Союзе плохо, а жить 
после войны трудно, особенно в де-
ревне. Оглядываясь назад, скажу, дет-
ство моё было счастливым, мы жили 
дружно. Любил смотреть, как мама 
доила нашу любимую корову Зорьку. 
Каждое утро она давала выпивать 
стакан парного молока:

— Мам, дайте ещё…
— Хватэ!
В этом стакане, говорила, твоё 

здоровье. С тех пор у меня благо-
говейное отношение к этому вол-
шебному напитку. И я уверен, пока 
ребёнок имеет возможность вы-

 алиса Гопко, специальный корреспондент

За державу не обидно...

Председатель СПК «Больше-
в и к »  П о л т а в с к о г о  р а й о н а  
Омской области А.М. Лещенко 
является депутатом районного 
Совета. Награждён медалями 
«За трудовое отличие», «За вы-
сокие достижения в сельском 
хозяйстве», имеет звание «За-
служенного зоотехника РФ», 
защитил кандидатскую диссер-
тацию в области сельскохозяй-
ственных наук.

Так обширна Омская область, что в ней всегда остаются 
места, где ещё не приходилось бывать… В конце июня 
ездила в самый юго-западный район Омской области — 
Полтавский, с трёх сторон граничащий с дружественным 
Казахстаном, в самое южное село — Новоильиновку, 
в котором находится контора сельскохозяйственного 
производственного кооператива «Большевик». Руководит 
им учёный зоотехник Анатолий Михайлович Лещенко. 
Спросите — какая новость заставила ехать в это 
отдалённое приграничное хозяйство, отвечу словами 
поэта: талант — единственная новость, которая всегда 
нова. Этот талантливый человек, с юности работающий 
в сельском хозяйстве, создал успешный трудовой коллектив, 
который умеет решать невыполнимые задачи и является 
лучшим животноводческим хозяйством в районе. 

Штрихи к портрету председателя СПК «Большевик» А.М. Лещенко

«Клянусь честью, что ни за что на свете я не хотел бы переменить  
Отечество или иметь другую историю, кроме истории наших предков»

А.С. Пушкин
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пивать по утрам стакан парного 
молока, ни с ним, ни со страной, 
в которой он живёт, ничего плохого 
не случится…

Я окончил местную начальную 
школу, затем семилетку. Деда свое-
го Никанора Семёновича я знал 
по рассказам родителей, они пере-
ехали с Украины, когда там свиреп-
ствовал тиф, сюда, в Полтавский 
район. Отец Михаил Никанорович, 
участник Великой Отечественной 
войны, домой вернулся весь изра-
ненный, но ведь живой. Работал 
бригадиром полеводов, кузнецом, 
чабаном. Сильно болел. В сорок 
четыре года ушёл из жизни… Я его 
плохо помню, маленький был. Фо-
тография его висит в нашем мест-
ном музее, который организовал 
хороший человек, бывший учитель 
истории Владимир Афанасьевич  
Ромей. Там вся история и наших 
предков, и нашего СПК, и села Ново- 
ильиновка. Этим музеем мы гор-
димся.

У нас в деревне принято каждый 
год собираться два раза вместе — 
в День Победы и в Родительский 
день. Всем миром мы выезжаем 
с детьми (так было всегда) на на-
шу малую родину в Козельщино, 
где были наши дома, где мы ро-
дились, где мы были счастливы, 
и поминаем тех, кого уже с нами 
нет. Долгие годы я не мог понять, 
почему на этих выездах взрослые 
плачут. Постепенно жизнь вноси-
ла свои коррективы. Осталось нас 
у мамы пятеро сестёр и я шестой, 
самый младшенький, общий бало-
вень. Мама моя, Мария Федотовна,  
всю жизнь работала в животновод-
стве и до последнего своего часа 
жила в моей семье.

Я окончил курсы трактористов 
и работал в Вольновском совхозе 
по специальности. В сентябре 1963 
года по совету друга поступил в  
Кутуркульский зооветтехникум в  
Казахстане, старшая сестра в ту пору 

очень меня поддержала. Сосед наш 
дядя Фёдор Ткаченко напутствовал:

— Езжай, Толик, учись. Я буду 
твоей мамке помогать.

После окончания получил специ-
альность зоотехника. Был призван 
в армию, служил в артиллерии на  
40-стволых реактивных гаубицах  
БМ-21. 13 декабря 1969 года сразу по-
сле армии вышел на работу зоотехни-
ком пятого отделения того же совхо-
за «Большевик». Получалось. Мне 
оказали доверие и назначили зоотех-
ником-селекционером. А в 26 лет  
с 1972 года я был назначен главным 
зоотехником совхоза «Большевик» 
Полтавского района. Так что всё 
здесь моё, родное, и эта старая вы-
веска, которая вас так удивила. Сов-
хоз акционировался, а в 1999 году, 
когда он стал сельскохозяйствен-
ным производственным коопера-
тивом, меня избрали его председа-
телем и каждые пять лет переизби-
рали. Кстати, о названии СПК. Мы 
много думали об этом и решили на-
звание не менять. Совхоз «Больше- 
вик» в своё время гремел на всю об-
ласть, был среди передовых, славил-
ся не только высокими урожаями, 
но и многими другими добрыми 
делами, имел свой, как сейчас го-
ворят, высокий имидж. Мы реши-
ли, что и СПК «Большевик» будет 
также среди передовых хозяйств 
и, в общем-то, не уронили этого 
звания до сего дня.

Когда мои друзья поступили 
учиться заочно в Целиноградский 
сельскохозяйственный институт, 
я тоже подал туда документы. Начал 
учиться и вот тогда окончательно 
понял — это моё. Я на правильном 
пути. Животновод — профессия не-
простая и в овцеводстве, где мне 
долго приходилось трудиться. Во-
обще зоотехник, ветеринарный 
врач, телятница — всё это, как не 
банально звучит, тяжёлые профес-
сии. Мужчина с ними справляет-
ся с трудом. Они под силу только 

женщине. Агроному тяжело вес-
ной, летом, осенью. Зимой легче. 
У животновода нет передышки. 
С утра до ночи круглый год он в на-
пряжённейшей конкретной рабо-
те, которую мужику не выдержать. 
И наши женщины стараются: в 5:30 
утра ей надо быть уже на работе. 
Дойка минимум три раза — в 6 утра,  
12, 18 вечера. А ещё надо отправить 
детей в школу, поесть, постирать, 
а ещё муж. Но женщины на селе 
всё выдерживают. По большому счё-
ту, кто мы такие без вас, женщин? 
Всю жизнь стараешься жить ради 
женщины. Валентина Петровна  
Лещенко — это моя жена. Дружили 
мы с ней долго — семь лет, парень 
я балованный. Вместе работали 
с юности, учился — она ждала, в ар-
мию ушёл — она ждала. Прожили 
вместе 28 лет, и она умерла. Что тут 
поделаешь, жизнь. Остались двое 
ребят. За них я сейчас спокоен. Доч-
ка Ирина в декретном отпуске, она 
мне двух внуков подарила — Вику и  
Никиту. Сына мы назвали в честь 
деда Михаилом, у него трое детей — 
Дима, Толя и Василиса. К внукам от-
ношусь с большой любовью, а как 
по другому? Жаль, времени нет с ни-
ми общаться. Сын Миша работал 
в милиции, дослужился до майора, 
потом решил, что жить и работать 
будет на селе, сейчас он мой замес-
титель по кадрам. На него у меня 
большие надежды.

28 лет я отработал здесь зоо-
техником, 13 лет — руководителем 
СПК «Большевик». Не всегда с пес-
ней, не всегда с радостью, но очень 
старался, чтобы людям жилось луч-
ше. Чтобы всегда была не только 
зарплата, но и достойные условия 
труда. И чтобы у человека было  

Минувший год был удачным для коллектива СПК «Большевик». 
Хорошо потрудились животноводы. Неуклонно растёт валовый на-
дой молока, сдача его переработчикам. Надой молока на фуражную 
корову составил 5 960 кг. Кооператив занял первое место в районе 
в животноводстве и третье – в полеводстве. Стабильно работает он 
и в этом году.

Студент зооветтехникума толя 
лещенко (справа) в свои семнадцать 
лет был человеком серьёзным...
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желание идти на эту работу. Вот го-
ворят — деревня спилась. Та деревня 
спивается, где руководитель не мо-
жет дать человеку эту работу. И сам 
не в состоянии уйти, чтобы такую 
работу мог предоставить другой. 
У меня есть собственные правила, 
которыми руководствуюсь. В жизни 
никогда не надо заставлять людей 
делать то, чего сам не умеешь, или 
хотя бы не можешь человеку объяс-
нить, насколько твоё предложение 
будет лучше для дела и для человека. 
Надо считаться с мнением людей, 
с их опытом и никогда не унижать 
человека, решения принимать само-
му. Тогда в тебе не разуверятся. Если 
хозяйство упало, говорят — плохой 
руководитель. И правильно говорят. 
Чтобы оправдать надежды людей, 
надо чтобы все были довольны, хотя 
так бывает не всегда. Нельзя делить 
людей на белых и чёрных, тогда 

крепче спишь, тогда лучше работает-
ся, тогда отношение человека к тебе, 
как руководителю, другое.

А если люди мне доверяют, 
я должен это доверие оправдать. 
Любой ценой.

Мы на собрании каждый год при-
нимаем устав кооператива «Больше-
вик», в нём написано — делать всё 
для блага человека. Устав этот со-
измерим и соответствует законам 
и Конституции страны.

Вот пережили развал страны, 
вот пережили дефолт. Не каждый 
ведь тогда перестроился. Для ру-
ководителя в тяжёлые времена (а 
когда они бывали лёгкими?) самое 
главное — самому не поддаться пани-
ке, не дать народу поддаться пани-
ке, не упустить производство, при 
любой власти! Пусть это и звучит не 
совсем корректно. Так я и настраи-
ваю коллектив всегда, а не только 
в кризисные времена. Главное, что-
бы у человека была работа и чтобы 
за неё платили неплохие деньги.

Когда ещё работал в овцевод-
стве, кадров постоянно не хватало, 
и я думал: дожить бы мне до тако-
го времени, чтобы очередь стояла 
за работой. Когда такие време-
на пришли, понял — нет ничего 
страшнее безработицы. Руководи-
тель не должен доводить людей 
до этой крайности: тогда пьянство, 
наркота и весь букет разных зави-
симостей. А зависимый человек не 
надёжен, он больной. И от такого 

придётся избавляться, и ты сам 
будешь чувствовать себя в этом 
виноватым.

В СПК нас 350 человек — укра-
инцы, русские, казахи, немцы, бе-
лорусы. Живём дружно, по боль-
шому счёту все работники очень 
хорошие, хотя есть среди них и вы-
дающиеся. Стараюсь так строить 
свою работу, чтобы жилось людям 
повеселее. Да и сам я весь в работе, 
если бы не коллектив, тяжело бы-
ло бы. Вот у нас тут у конторы бы-
ла большая поляна — ямы, бугры. 
Мы землю разработали, посадили 
яблоневый сад, лучшие штамбо-
вые сорта закупили в питомнике. 
Как цветут! Вы видели. Есть у нас 
и большой сад без яблонь, но с ого-
родом. В нём работает специалист 
своего дела Наталья Александровна 
Чумак, она из Казахстана. Золо-
тые руки. И сад поднимает, и за 
огородом следит. А продукцию 
по минимальной цене нашим же 
сотрудникам продаём. Года два-
три пасеки не было, сейчас опять 
есть. Под зарплату рабочим даём 
очень качественный мёд. Каждый 
год в город везём на переработку 
400–500 тонн семечек, оттуда недо-
рогое подсолнечное масло — тоже 
люди с удовольствием раскупают. 
Есть у нас пять магазинчиков, там 
по недорогой цене продаём соб-
ственной выработки фарш и мясо, 
в своей пекарне печём хлеб и не-
которые хлебобулочные изделия, 
в столовой для своих сотрудников 
продаём обеды, 75 % стоимости ко-
торых оплачивает кооператив.

Сказать откровенно, мы готовы 
к тому, чтобы продавать готовую 
продукцию на месте, перерабо-
танной. Но очень осторожно идём 
к этому. Надо, чтобы нашу «больше- 
вицкую» продукцию отличала не 
только невысокая цена, но и осо-
бое высокое качество, специалиста 
подбираем толкового. Будем от-
крывать цех полуфабрикатов, по-
мещение есть.

Вы спрашиваете, уважаем ли 
мы своих переработчиков молока? 
Мы его сдаём в ОАО «Вимм-Билль-
Данн». Мы уважаем всех, кто ценит 
нашу высококачественную продук-
цию и платит за неё хорошие деньги.  

Хозяйством получены субси-
дии на техперевооружение, под-
держку элитного семеноводства, 
страхование урожая сельскохо-
зяйственных культур, содержание 
племенного поголовья скота и на 
многое другое. Всего государствен-
ная поддержка составила 16 млн 
266 тыс. рублей. Всего доходов от 
реализации сельхозпродукции в 
СПК «Большевик» за минувший, 
не самый лучший по погодным 
условиям год, получено на сумму 
167 млн 230 тыс. рублей.

В СПК «Большевик» праздник — торжественное открытие Доски почёта
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С этим проблем нет. Хотя, хоте-
лось бы, чтобы летом за молоко 
платили чуть больше, но в общем 
терпимо, общий язык находим.

В СПК «Большевик» построено 
немало жилья и производственных 
объектов. А в 2008 году в канун 
Дня России в Новоильиновке за-
ложен и освящён первый камень 
на месте будущего храма Пророка 
Божия Илии, в этом событии при-
нял участие губернатор Омской 
области Л.К. Полежаев. Храм по-
строен на средства кооператива 
и пожертвования сельчан букваль-
но за пять месяцев. Этот первый 
в Полтавском районе сельский 
храм с удовольствием посещают 
жители села и соседних деревень. 
Вот вы говорите — назвать луч-
ших сотрудников. На нашей доске 
Почёта они ежегодно меняются. 
Лучшая доярка Вера Алексеевна  
Симакова второй год держит пере-
ходящий кубок за самые высокие 
надои в районе, лучшим механиза-
тором в отделении № 2 является  
Мухаметжан Мухомбетов, а лучшим 
скотником там же стал молодой па-
рень Денис Геннадьевич Кольцов.  
Наталья Григорьевна Махт, заве-
дующая КБО, отлично организо-
вала у себя работу. Победителем 
соревнования мы назвали ветврача  
Ирину Ивановну Кехтер. Лучший 
повар в столовой Татьяна Юрьевна  
Дубляжова, лучший продавец  
Наталья Антоновна Голенко, луч-
ший водитель — Давыд Андреевич 
Вагенлейтнер. Лучшего начальни-
ка отдела кадров, чем наша Людми-
ла Васильевна Менькова, мне и не 
надо. А прекрасный человек и гра-
мотный специалист наш главный 
бухгалтер Николай Васильевич 
Зельманчук в кооперативе работа-
ет больше тридцати лет.

Большие работы по модерниза-
ции были сделаны в животновод-
стве. У нас прекрасное современное 
родильное отделение для коров (та-
кого, думаю, нет в области). Каж-
дый год ведём ремонт помещений 
для скота с элементами новизны, 
например, световентиляционные 
козырьки в телятниках и другое.

Что касается техники, в этом 
году закупили современный по-

севной комплекс, это хорошая се-
ялка и хороший 435-ти сильный 
трактор. Этим комплексом засея-
ли более трёх тысяч гектар земли, 
есть дисковая сеялка. Приобрели 
технику, чтобы его загрузить ле-
том и под посев заготовить землю 
осенью, чтобы ранняя зябь сразу 
с лета обрабатывалась. Перехо-
дим на беспривязное содержание 
скота, с подрядчиками договарива-
емся о цене затрат на перестройку 
помещений.

Тесно дружим с наукой, внедря-
ем местные новые сорта различных 
культур. В СПК установлены кормо-
вые смесители по выработке более 
100 т кормов в сутки.

Езжу учиться к нашим лучшим 
аграриям Омской области, таким, 
как выдающийся человек и руково-
дитель хозяйства «Богодуховское» 
Павлоградского района Виктор 

Данилович Буц. К нам приезжают 
обмениваться опытом сельхозпро-
изводители из других хозяйств об-
ластей и из Казахстана.

В августе наша Новоильинов-
ка отметила своё столетие, у неё 
славное прошлое, которое люди 
не забывают. А в сентябре у меня 
65-летие, более сорока лет, из ко-
торых я отдал становлению СПК 
«Большевик». Ну, а весной будуще-
го года мы опять соберёмся со всех 
концов области и даже страны, по-
едем в наше родное Козельщино, 
где мы родились, и которого уже 
нет на карте. Мы возьмём детей и 
внуков, привезём с собой столы, 
тесно их сдвинем, выставим на них 
всё, у кого что есть, и помянем тех, 
кто нас любил, и кого любили мы, 
кого уже с нами нет. Жизнь продол-
жается, и я уже давно знаю, почему 
мужчины плачут… 

Большое внимание А.М. Лещенко уделяет развитию производствен-
ной и социальной сферы. В отделениях открыты магазины, пекарня, 
комбинат по производству спецодежды для работников производства. 
СПК оказывает бесплатные услуги всем нуждающимся сотрудникам 
по доставке угля и дров, которые реализуются по закупочной цене. 
Есть льготы при покупке хлеба и хлебобулочных изделий, мяса соб-
ственного производства, а также на приобретение всех видов кормов 
для личных подсобных хозяйств. За последние годы введены в экс-
плуатацию пять построенных кооперативом домов для молодых спе-
циалистов. Моральный климат в трудовых коллективах, социально-
экономические условия способствуют отсутствию текучести кадров. 
А все главные специалисты и управляющие отделениями прошли 
переподготовку в институте повышения квалификации ФГОУ ВПО 
«Омский государственный аграрный университет».
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Активный рост производ-
ства, отмеченный в пос-
ледние годы в сфере АПК 

Брянской области, во многом яв-
ляется следствием инновационно-
го развития и роста инвестиций 
в сельскохозяйственный сектор. 
Активным участником разработки 
и реализации целевых программ 
развития АПК региона является 
Брянская государственная сель-
скохозяйственная академия — один 
из крупнейших центров аграрно-
го образования, науки и культуры 
в юго-западном регионе Нечерно-
земной зоны России.

Основные научные исследования 
ГСХА проводятся в тесном сотруд-
ничестве с НИИ РАСХН, ведущими 
университетами России и научно-
исследовательскими учреждениями 
региона, а инновационный опыт, по-
лученный учёными академии, успеш-
но осваивается в фермерских и кол-
лективных хозяйствах Брянщины 
и соседних областях.

Академия осуществляет разра-
ботку социально-значимых техно-
логических проектов, выполняет 
их научное сопровождение, а так-
же проводит коммерциализацию 
и продвижение завершённых научно-
исследовательских разработок в сель-
скохозяйственное производство, 
реализуя концепцию превращения 

науки в непосредственную произво-
дительную силу. Центр трансфера 
технологий Брянской ГСХА должен 
стать одним из основных субъектов 
нарождающейся инновационной 
структуры АПК региона.

Под контролем специалистов ака-
демии проводится внедрение энерго- 
и ресурсосберегающих технологий 
производства продукции, обслужи-
вания и ремонта техники, автомати-
зации технологических процессов 
на ведущих сельскохозяйственных 
предприятиях региона. В рамках 
реализации национального проекта 
«Развитие АПК» была сформирована 
племенная база скотоводства и разра-
ботаны системы линейного разведе-
ния племенного крупного рогатого 
скота и долголетнего продуктивного 
использования молочных коров, что 
позволило значительно повысить 
эффективность отрасли. Вводят-
ся энергосберегающие технологии 
возделывания озимых, яровых, зер-
новых, зернобобовых и силосных 
культур, многолетних и однолетних 
бобово-злаковых трав. Освоена запад-
ноевропейская технология возделы-
вания картофеля на промышленную 
переработку и технология выращива-
ния озимой пшеницы для получения 
зерна, пригодного для хлебопечения. 
Разработаны и реализуются про-
граммы по повышению плодородия 

почв и реабилитации сельхозугодий, 
пострадавших от радиационного за-
грязнения. Внедряются приферм-
ские пастбища интенсивного типа, 
экологически безопасные промыш-
ленные технологии возделывания 
лекарственных растений. Ведётся 
успешная селекция плодово-ягодных 
культур: выведенные новые сорта 
с большим успехом возделываются 
на многих крупных сельхозпредпри-
ятиях РФ, в КФХ, ЛПХ, на садовых 
и дачных участках. Более 20 сортов 
малины и два сорта садовой земляни-
ки включены в Госреестр селекцион-
ных достижений России.

Учёные академии принимают 
активное участие в ежегодных Все-
российских агропромышленных вы-
ставках «Золотая осень». В 2010 году 
разработки Брянской ГСХА были на-
граждены одной золотой, двумя сере-
бряными и тремя бронзовыми меда-
лями в различных номинациях.

Академия играет важную роль 
в кадровом и научном обеспечении 
агропромышленного комплекса ре-
гиона. За 30 лет своего существова-
ния учреждение подготовило более 
15 000 специалистов высшей квали-
фикации, многие из которых сегодня 
занимают руководящие и ключевые 
посты на ведущих сельскохозяйствен-
ных предприятиях России и ближне-
го зарубежья. 

 анастасия Мешкова

инновационный подход — важное условие устойчивого развития АПК

Досье
Николай Белоус — ректор 

Брянской государственной 
сельскохозяйственной ака-
демии, доктор сельскохозяй-
ственных наук, профессор, За-
служенный работник сельского 
хозяйства РФ, почётный работ-
ник науки и техники РФ.

Родился 15 мая 1952 года 
в селе Яловка Красногорского 
района Брянской области.

В 1982 году окончил Украинскую государственную 
сельскохозяйственную академию (Киев) по специально-

сти учёный-агроном. В 1992 году окончил аспирантуру, 
в 2000 — докторантуру Всероссийского НИИ удобрений 
и агропочвоведения им. Д.Н. Прянишникова. С 2003 
года занимает пост ректора Брянской ГСХА.

Николай Максимович награждён орденом «Знак 
Почёта», золотой медалью «За вклад в развитие аг-
ропромышленного комплекса России», медалью «За 
заслуги в проведении Всероссийской сельскохозяй-
ственной переписи», лауреат премии им. А.Н. Ко-
сыгина за большие достижения в решении проблем 
развития экономики России. Н.М Белоус награждён 
почётными грамотами и благодарностями Мини-
стерства сельского хозяйства РФ, Брянской област-
ной Думы и администрации Брянской области.

Брянская государственная сельскохозяйственная академия:
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Единственное в России специ-
ализированное предприятие 
ООО «ССХП «Женьшень» вы-

ращивает и перерабатывает корень 
жизни и другие лекарственные рас-
тения адаптогенного, иммунопротек-
торного и тонизирующего действия. 
О сегодняшнем дне крупного сель-
хозпредприятия нашему корреспон-
денту рассказал исполнительный ди-
ректор Иван Мешков.

— Иван Иванович, почему вы-
бор пал на женьшень, ведь брян-
ская область не является есте-
ственным ареалом для его произ-
растания?

— Я всегда интересовался лекар-
ственными растениями, а свойства 
женьшеня меня просто поразили. 
Учёные доказали, что женьшень яв-
ляется мощным радиоиммунопро-
тектором. Он способен полностью 
вывести из организма человека на-
копленные радионуклиды, оздоро-
вить тех, кто живёт в радиационных 
зонах. Препараты женьшеня повы-
шают умственную и физическую 
работоспособность, улучшают сон, 
снимают шум в ушах, улучшают зре-
ние. Наличие у женьшеня общеукре-
пляющих свойств делают его очень 
ценным средством для перенёсших 
длительные тяжёлые заболевания. 
Отмечена способность женьшеня 
повышать гемоглобин в крови прак-
тически здоровых людей и ускорять 
выздоровление больных, у которых 
была анемия (малокровие).

Посещая неоднократно Примор-
ский край, я сделал вывод, что здесь 
женьшень исчезает. Дикорастущих 
растений там заготавливается всего 
30–50 кг в год, и, скорее всего, скоро 
перестанут собирать корень жизни 
вообще, так как женьшень занесён 
в Красную книгу. Сейчас в Приморье 
не осталось ни одной промышлен-
ной плантации, а женьшеневая наука 
здесь погибла полностью.

— Выходит, что сейчас ваше хо-
зяйство единственное в России, 
где произрастает женьшень в про-

мышленных масштабах. И больше 
им нигде не занимаются?

— Были и другие попытки занять-
ся его выращиванием. Так, десять 
лет назад меня пригласил губернатор 
Орловской области Егор Семёнович 
Строев. Мы создали в орловском по-
лесье небольшую плантацию жень-
шеня. Такая же была создана во Вла-
димирской области. Но поскольку 
у них нет переработки корня в боль-
ших объёмах, они не расширяют 
площади.

— Но ведь доказано, что жень-
шень очень эффективен и востре-
бован, почему же такая ситуация?

— Дело в том, что многие предпри-
ятия, производящие лекарственные 
препараты и БАД, в погоне за при-
былью предпочитают приобретать 
более дешёвое и низкокачественное 
сырье из Китая. А ведь это значи-
тельно снижает эффект от лечения. 
Проведённые анализы выращенного 
на нашем предприятии женьшеня по-
казывают, что по своему качеству он 
соответствует мировым стандартам 
и не уступает по содержанию биоло-
гически активных веществ женьше-
ню, выращенному в дикой природе.

— А другие растения выращива-
ются в вашем хозяйстве, и каково 
их применение?

— На плантации площадью не-
сколько гектаров у нас находится 
коллекционный питомник редчай-
ших лекарственных трав, всего бо-
лее 150 видов. Например, Кодоноп-
сис ланцетный, Синюха голубая, 
Лапчатка белая (очень эффективна 
для лечения заболеваний щитовид-
ной железы).

На основе других растений мы из-
готавливаем фиточаи. Сейчас прохо-
дит документацию линия витамини-
зированных чаёв для детей.

Сырьё нашего предприятия ис-
пользуется в производстве алкоголь-
ных и прохладительных напитков, 
лечебных бальзамов и БАД.

Мы производим органическое, 
экологически чистое удобрение — 

«Биогумус», вырабатываемое крас-
ным калифорнийским червем, кото-
рое и вносим под женьшень и другие 
выращиваемые лекарственные расте-
ния. Это позволяет значительно по-
высить качество и количество нашей 
продукции.

Конечно, хотелось бы увеличить 
площади хозяйства. Земля есть, но 
не хватает средств и людей. Инвес-
торов найти для нашего производ-
ства непросто. Выращивание того 
же женьшеня занимает от 6 до 8 лет, 
поэтому о быстрой прибыли гово-
рить не приходится. Но надеемся, 
что положение изменится, и мы по-
лучим поддержку государства или 
частных инвесторов, поскольку эко-
логическая обстановка с каждым го-
дом, к сожалению, ухудшается, а на-
ше предприятие даёт людям возмож-
ность получать высококачественные 
препараты для оздоровления. 

 евГения терехова

Иван Мешков: «Наше предприятие даёт людям возможность применять 
высококачественные фиточаи и препараты для оздоровления»

Досье
Иван Мешков родился в 1953 

году в селе Лазовка Хотимского 
района Могилёвской области. 
Окончил Горецкую сельхозакаде-
мию. Работал главным агрономом 
колхоза Унечского района Брян-
ской области. С 1988 года начал 
выращивать женьшень на промыш-
ленной основе в агроцехе Унеч-
ской галантерейной фабрики, а с 
1992 года — исполнительный ди-
ректор ООО «ССХП «Женьшень». 
Кандидат сельскохозяйственных 
наук. Заслуженный предприни-
матель России. Иван Иванович 
Мешков является автором научных 
трудов и учебных пособий по теме 
«Лекарственные растения».

Брянская область Брянская область
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–Владислав Николаевич, 
основной продукцией 
ООО «Форам» явля-

ется мраморное мясо говядины. 
Чем было продиктовано ваше ре-
шение развивать сравнительно 
новое для России направление 
сельскохозяйственного произ-
водства?

— Такая сфера деятельности 
была выбрана нами не случайно, 
так как в ней соединились боль-
шой потенциал развития и отно-
сительная простота становления 
бизнеса. Следует отметить, что 
на сегодняшний день производите-
ли отдают предпочтение производ-
ству свинины и мяса птицы ввиду 
быстрой окупаемости, поэтому го-

вядина является относительным 
дефицитом на внутренних рын-
ках России. Наше производство 
и было призвано восполнить этот 
дефицит.

— Какая продукция и в каких 
объёмах производится сегодня 
на предприятии?

— Наш расчёт оказался верным, 
и за короткое время удалось достичь 
высоких показателей производства. 
Основу ассортимента, реализуе-
мого в крупных розничных сетях 
под торговой маркой «Здорово», 
составляет мясо, полученное из раз-
личных частей туши, субпродукты 
и мясной фарш. Близость производ-
ства к потребителю позволяет нам 
отказаться от заморозки, в пользу 
реализации охлажденного мяса.

— Удаётся ли предприятию 
реализовать весь процесс произ-
водства и сбыта своими силами 
или же приходится обращаться 
к услугам посредников?

— Параллельно с укрупнени-
ем стада развивается и производ-
ственная инфраструктура пред-
приятия. Если первоначально нам 
приходилось только арендовать 
сельскохозяйственные площади, 
то на сегодняшний день мы приоб-
ретаем землю сельхозназначения 
в собственность, что позволяет ор-
ганизовать полноценную кормовую 
базу. В целом же, одним из наших 
главных достижений является то, 
что за короткий период удалось на-
ладить полный цикл производства, 
включающий все этапы воспроиз-

водства стада, откорма скота, пере-
работки и сбыта готовой продук-
ции. Конечно, это требует крупных 
финансовых вложений, и сегодня 
значительная часть средств идёт 
на укрепление материальной базы: 
приобретение кормов, техники 
и скота, строительство новых ферм 
и подразделений. Из недавних круп-
ных вложений следует отметить 
строительство собственной бой-
ни, что позволяет экономить фи-
нансовые ресурсы и более строго 
контролировать качество готовой 
продукции. В связи с этим нельзя не 
упомянуть о финансовой помощи, 
получаемой предприятием в рамках 
государственной программы под-
держки мясного животноводства.

— Каким будет курс развития 
ООО «Форам» на ближайшие 
годы?

— Мы планируем развивать 
предприятие в рамках существую-
щего налаженного цикла произ-
водства с возможным увеличени-
ем объёмов производства и сбыта. 
Также большое внимание будет 
уделено дальнейшему повышению 
эффективности системы менед-
жмента предприятия, поскольку 
в сельском хозяйстве человеческий 
фактор является ведущим в про-
цессе создания результативного 
производства. Нам удалось сфор-
мировать стабильный, професси-
ональный коллектив и в дальней-
шем планируется уделять внимание 
трудовой мотивации и повышению 
компетентности персонала. 

 анастасия Мешкова

ООО «ФОРАМ» — стратегия успеха

Досье
Владислав Машичев, генераль-

ный директор ООО «Форам».
Родился 28 августа 1974 го-

да в Брянске, окончил Трубчев-
ский совхоз-техникум по специ-
альности «ветеринар», позже 
получил теоретическое бизнес-
образование в Америке. В 2008 
году организовал и возглавил 
ООО «Форам». В настоящее 
время получает высшее образо-
вание в Кокинской сельскохо-
зяйственной академии.

ООО «Форам», расположенное в посёлке Новые Дарковичи 
Брянской области, было создано сравнительно недавно — 
в 2008 году. Но к этому времени молодой руководитель 
Владислав Машичев имел опыт предпринимательской 
деятельности в сфере производства и торговли, а также 
успел получить бизнес-образование в США. Поэтому молодое 
предприятие сразу показало высокие темпы развития 
и уверенно заняло нишу в сегменте мясного животноводства 
Брянской области.
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Племрепродуктор СПК «Крас-
ный Рог», расположенный 
в Почепском районе Брян-

ской области, начал свою деятель-
ность в составе совхоза «Пятилет-
ка» в 1959 году. На это время при-
шёлся период активного развития 
производства: совхоз стал многоот-
раслевым хозяйством, активно раз-
вивалось растениеводство, живот-
новодство, строились новые произ-
водственные и социальные объекты. 
В этом же году было утверждено соз-
дание племенной фермы по разведе-
нию крупного рогатого скота швиц-
кой породы. В 1992 году, в результате 
реорганизации совхоза, ферма была 
передана в ПК «Красный Рог», ко-
торый зарекомендовал себя одним 
из ведущих племенных хозяйств 
Брянской области. В 2008 году, со-
гласно оценке экспертной комиссии, 
СПК «Красный Рог» было выдано 
свидетельство о регистрации в го-
сударственном племенном регистре 
с присвоением статуса племенного 
хозяйства по разведению крупного 
рогатого скота бурой швицкой по-
роды сроком на пять лет.

С 2001 года хозяйство возглавля-
ет Павел Паршиков, сумевший до-
биться на этом посту значительных 
успехов.

— Павел Александрович, рас-
скажите, пожалуйста, о том, по-
чему при организации племенной 
фермы выбор пал именно на швиц-
кую породу КРС? В чём её особен-
ности?

— Родиной швицкого скота явля-
ется Швейцария, его происхожде-
ние связывают с Бенедиктинским 
монастырём в кантоне Швиц, где 
в племенной книге пастора была 
обнаружена запись о том, что с 960 
года здесь разводится монастырский 
бурый скот. Эта дата и стала точкой 
отсчёта истории данной породы, 
а первая племенная книга швицкого 
скота была открыта в 1879 году.

На сегодняшний день скот этой 
породы распространён в 64 странах 
мира пяти континентов. В Европе 
его разводят в 14 странах, в Амери-

ке, в Африке, в Азии, а также в Ав-
стралии и Новой Зеландии. Первый 
экспорт в Россию был осуществлён 
в 1861 году в стадо Петро-Разумовской 
сельскохозяйственной академии 
(МСХА им. К.А. Тимирязева).

У швицкого скота хорошо выра-
женные молочные и мясные каче-
ства, внутри породы выделяют три 
типа: молочный, молочно-мясной 
и мясо-молочный. При нормальных 
условиях выращивания молодняк 
имеет высокие приросты в живом 
весе и к годовалому возрасту дости-
гает массы в пределах 300 кг. При 
интенсивном выращивании на мясо 
молодняк даёт высокие приросты 
по 750–1000 гр в сутки. Убойный вы-
ход колеблется от 50 % до 60 % в за-
висимости от возраста, упитанности 
и живой массы животного. Живая 
масса коров составляет 480–650 кг, 
взрослых быков — 800–1000. Удой 
полновозрастных коров также до-
статочно высок и составляет (по ма-
териалам ГПК) от 4500 до 10000 кг  
молока жирностью 3,75–4,50 %.

— Каких селекционных резуль-
татов удалось добиться специалис-
там СПК «Красный Рог»? Как вы 
оцениваете перспективы породы 
на российском рынке?

— Наше хозяйство является базой 
разведения КРС швицкой породы 
с 1958 года. С этого же периода ве-
дётся активная селекционная работа. 
В 1985 году была предпринята по-
пытка провести метизацию с чёрно-
пёстрой породой, но полученный 
приплод имел чёрный окрас.

До настоящего времени мы про-
должаем работать со швицкой по-
родой, в основном используем ме-
тод искусственного осеменения, но 
иногда завозим племенных быков-
производителей из других племхо-
зяйств Смоленской и Московской 
областей. Генетический потенциал 
у швиц большой, но только при нали-
чии хорошей кормовой базы, добро-
совестной работе обслуживающего 
персонала, хорошем зоотехническом 
учёте и правильном отборе и подбо-
ре особей.

Все эти условия в полной мере 
обеспечивает племенная и производ-
ственная база СПК «Красный Рог», 
поэтому можно с уверенностью гово-
рить о том, что швицкая порода име-
ет хорошие перспективы в сельском 
хозяйстве России. 

 анастасия Мешкова

СПК «Красный Рог»: более 50-ти лет успешной работы

Досье
Павел Паршиков, руководи-

тель СПК «Красный Рог», заслу-
женный работник сельского хо-
зяйства России, родился в 1961 
году в Брянской области. Окон-
чив в 1986 году Брянский сельско-
хозяйственный институт, работал 
главным инженером в колхозе им. 
Крахмалёва (Климовский р-н). 
Павел Александрович занимал 
должность заместителя директо-
ра по кормопроизводству совхоза  
«Пятилетка» (Почепский р-н), а 
затем уже в ПК «Красный Рог». 

В 2001 году ПК переименован 
в СПК «Красный Рог». С этого же 
года и по настоящее время Павел 
Паршиков возглавляет данное 
сельхозпредприятие.

Павел Александрович награж-
дён почётной грамотой Брянской 
областной думы (2002), имеет 
почётную грамоту Минсельхоза 
РФ (2003), благодарность адми-
нистрации Брянской области 
(2003), ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ» (2004). 
Он награждён почётной грамотой 
ЦК профсоюзов работников АПК 
РФ (2004).

Брянская область Брянская область
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Крестьянско-фермерское хо-
зяйство «Платон», располо-
женное в селе Лемешовка 

Севского района Брянской области, 
было образовано 22.11.1991 года в со-
ответствии с решением сельской рай-
онной администрации. Главой ново-
го хозяйства был назначен Александр 
Платонович Лобынцев, который 
занимает этот пост и сегодня. Под 
его руководством хозяйство прошло 
непростой путь становления и разви-
тия, превратившись в эффективное 
производство, удостоившееся многих 
престижных наград.

На момент образования в соб-
ственности хозяйства находилось 65 
гектаров земли. За 20 лет работы этот 
показатель увеличился в несколь-
ко десятков раз и на сегодняшний 
день составляет порядка 4 тыс. га,  
оформленных в собственность че-
рез федеральную регистрационную 
службу. Хозяйство преимущественно 
ориентировано на развитие расте-
ниеводческого направления и выра-
щивание зерновых и зернобобовых 
культур. Но в 2006 году в самостоя-
тельное направление выделилось 
животноводство, и сегодня стадо 
хозяйства состоит из 293 голов КРС 
мясного направления.

Структура посевных площадей 
распределена под такие культуры, 
как яровая и озимая пшеница, рожь, 
овёс, гречиха, люпин, сахарная 
свёкла, многолетние травы (семено-
водческое направление). Большое 
внимание уделяется культуре зем-
леделия, внедряются интенсивные 
технологии обработки земли, ис-
пользуются только высококачествен-
ные семена высших репродукций.  
Не меньшее внимание уделяется по-
стоянной модернизации и расшире-
нию машинотранспортного парка: 
закупается энергонасыщенная тех-
ника, инвентарь и оборудование 
ведущих мировых производителей. 
Также созданы оптимальные условия 
для хранения и транспортировки 
произведённой продукции: построе-
ны зернохранилища, шесть крытых 
ангаров, собственные складские по-

мещения. Благодаря такому подходу 
продукция хозяйства пользуется ста-
бильным спросом не только в Брян-
ской области, но и в соседних регио-
нах: устойчивые партнёрские связи 
налажены с предприятиями Воро-
нежской, Архангельской, Курской, 
Орловской областей. Показателем 
качества продукции КФХ «Платон» 
являются и многочисленные медали 
и дипломы престижных конкурсов 
и выставок: три золотые и две сере-
бряные медали выставки «Золотая 
осень» в номинации «Растениевод-
ство», медаль «Заслуженный фермер 
России», благодарственные письма, 
грамоты и награды Министерства 
сельского хозяйства РФ, губернато-
ра Брянской области.

Постоянное увеличение посев-
ных площадей позволяет добивать-
ся повышения рентабельности про-
изводства и выручки от реализации 
готовой продукции. В 2010 году, не-
смотря на катастрофическую засу-
ху, обрушившуюся на Центральную 
Россию, и приведшую к частичной 
гибели посевов, чистая прибыль 
КФХ «Платон» составила 6 450 тыс. 
рублей. «Конечно, мы не получили 
запланированной отдачи, — отме-
чает Александр Платонович, — ко-
торая при благоприятных условиях 
могла бы быть на 30–40 % выше, 
но это — неотъемлемый риск сель-
скохозяйственного производства. 
И я хочу отметить неоценимую 
поддержку, которую мы получили 
в рамках федеральной программы 
по поддержке сельхозтоваропроиз-
водителя во время засухи. Благода-
ря этой помощи нам удалось с мини-
мальными потерями пережить этот 
непростой период».

Засушливый 2010 год остался по-
зади и КФХ «Платон» полнностью 
подготовился к новому сезону. И сде-
лано немало.

— Основные усилия мы концен-
трировали на увеличении объёмов, 
повышении эффективности произ-
водства и урожайности культур, — го-
ворит Александр Платонович. — Но-
выми единицами техники укомплек-

товали машинотранспортный парк: 
зерноуборочный комбайн «Джон 
Дир», пресс-подборщик для уборки 
сена, опрыскиватель для обработки 
посевов, оборудование, необходимое 
для развития животноводства. Также 
планируется повышать поголовье 
КРС, а в растениеводстве — ввести но-
вые перспективные культуры (горчи-
цу, сою, подсолнечник). Не останется 
хозяйство в стороне и от социаль-
ной жизни района, ведь уже на про-
тяжении ряда лет КФХ «Платон» 
оказывает поддержку пенсионерам, 
малоимущим и многодетным семьям, 
молодым специалистам и студентам, 
районной больнице. В наступившем 
году мы планируем придерживаться 
той же политики интеграции в со-
циальную сферу района и поддерж-
ки земляков, — пообещал Александр 
Лобынцев. 

 анастасия Мешкова

КФХ «ПЛАТОН» — 20 лет стабильности и уверенного развития

Досье
Александр Лобынцев, руково-

дитель КФХ «Платон», заслужен-
ный работник сельского хозяйства 
Российской Федерации.

Родился в 1954 году, с 1976 го-
да занят в практическом сельском 
хозяйстве. В 1991 году создал соб-
ственное хозяйство «Платон», за-
воевавшее ряд престижных наград, 
в том числе звание «Лучшее сель-
скохозяйственное предприятие 
Брянской области». Женат, имеет 
двух сыновей.

Брянская область Москва
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В рамках основной деятель-
ности по обеспечению про-
ведения мероприятий по 

диагностике и специфической 
профилактике особо опасных бо-
лезней животных на территории 
Российской Федерации «Центр 
ветеринарии» осуществляет расчёт 
потребности и закупку лекарствен-
ных средств для животных, а также 
контроль за их поставкой в субъек-
ты Российской Федерации.

В соответствии с нормативны-
ми правовыми актами Минсельхо-
за России ФГБУ «Центр ветерина-
рии» формирует Сводный План 
диагностических исследований, 
ветеринарно-профилактических 
и противоэпизоотических меро-
приятий в хозяйствах всех форм 
собственности на территории Рос-
сийской Федерации и осуществля-
ет контроль выполнения меропри-
ятий путём сбора и аналитической 
обработки срочной, квартальной 
и годовой ветеринарной отчёт-
ности по семи установленным 
статистическим формам. Специа-
листами учреждения ежегодно об-
рабатывается более восьми тысяч 
единиц информации, поступаю-
щей из 83 субъектов Российской 
Федерации.

Сводная аналитическая ин-
формация об эпизоотической 
ситуации и проведении проти-
воэпизоотических мероприятий 
на территории РФ представляет-
ся в Департамент ветеринарии 
Минсельхоза России, профиль-
ные научно-исследовательские 
учреждения Россельхознадзора 
и Российской академии сельско-
хозяйственных наук, органы ис-
полнительной власти субъектов 
Российской Федерации.

Для информационного обе-
спечения деятельности государ-
ственной ветеринарной службы 
субъектов Российской Федерации 
«Центр ветеринарии» с 2008 года 
осуществляет подготовку, печать 
и распространение рекоменда-
ций, сборников нормативно-
правовых актов и других инфор-
мационных материалов в области 
ветеринарии.

В соответствии с поручением 
Департамента ветеринарии Мин-
сельхоза России на базе ФГБУ 
«Центр ветеринарии» в 2007 
году были организованы курсы 
повышения квалификации для 
руководителей и специалистов 
государственной ветеринарной 
службы субъектов Российской 

Федерации, территориальных 
управлений Россельхознадзора. 
Кроме того, с 2009 года учрежде-
ние проводит повышение квали-
фикации специалистов, занятых в 
сфере обращения лекарственных 
средств, предназначенных для 
животных.

Учреждение активно участву-
ет в мероприятиях Российской 
агропромышленной выставки 
«Золотая Осень». По результатам 
деятельности в 2007–2010 годах за 
обеспечение проведения проти-
воэпизоотических мероприятий 
против особо опасных болезней 
животных на территории РФ 
ФГБУ «Центр ветеринарии» на-
граждён 4 дипломами и 5 золоты-
ми медалями.

В Центре сложился высоко-
профессиональный коллектив, 
способный быстро и качествен-
но решать поставленные задачи. 
В учреждении работают два док-
тора и семь кандидатов ветери-
нарных и биологических наук. 
Молодые специалисты повышают 
свою квалификацию в аспиранту-
ре профильных НИИ.

В 2009 году учреждению за ак-
тивное участие в реализации Госу-
дарственной программы развития 
сельского хозяйства была объяв-
лена благодарность Минсельхоза 
России. 

 в.н. боровой, заМеститель директора ФГбу «центр ветеринарии»

Центр ветеринарии: приоритетное направление —
обеспечение проведения противоэпизоотических
мероприятий на территории России

Федеральное государственное бюджетное учреждение 
«Центр ветеринарии» было создано в соответствии  
с приказом Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации, которое является его учредителем. 
Координацию деятельности учреждения осуществляет 
Департамент ветеринарии Минсельхоза России.
Основным направлением деятельности учреждения 
является обеспечение противоэпизоотических 
мероприятий на территории Российской Федерации, 
а также содействие в реализации государственной 
политики по биологической безопасности Российской 
Федерации.

александр валерьевич проскурин, 
директор ФГБУ «Центр ветеринарии»

Брянская область Москва
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–Насколько необходимо 
в сельском хозяйстве 
искусственное осеме-

нение и в чём его отличие от есте-
ственного?

— Искусственное осеменение 
сельскохозяйственных животных 
является основным зоотехническим 
методом воспроизводства сельско-
хозяйственных животных. Оно про-
водится с целью интенсивного ис-
пользования высокоценных племен-
ных производителей для массового 
улучшения породных и продуктив-
ных качеств сельскохозяйственных 
животных.

При правильной организации 
производства искусственное осеме-
нение является основным средством 
борьбы с бесплодием и яловостью 
маточного поголовья, профилактики 
и оздоровления стад от заразных за-
болеваний, передающихся при есте-
ственном спаривании. Увеличивается 
продуктивность животных, улучшает-
ся их породность, классность.

В области создана устойчивая 
племенная база: имеются три пле-
менных завода и девять племенных 
репродукторов, которые способны 
удовлетворить потребность хозяйств 
в высококачественном племенном 
молодняке.

— Как охотно услугами вашего 
предприятия пользуются хозяева 
личных подворий?

— С 2002 года в Забайкальском 
крае проводится работа по организа-
ции искусственного осеменения ма-
точного поголовья крупного рогато-
го скота в личных подворьях селян. 
ФГУП «Читинское» по племенной 
работе проводит эту работу на осно-
ве программы, которая финансирует-
ся из краевого бюджета. Программой 
предусмотрены расходы на приобре-
тение оборудования и инструментов 
для пунктов по искусственному осе-
менению, оплата стоимости спермы 
быков-производителей, жидкого азо-
та, используемого для хранения спер-
мы, погашаются затраты на транс-

портные расходы, выплачивается 
заработная плата операторам по ис-
кусственному осеменению.

Искусственное осеменение орга-
низовано при ветеринарных станци-
ях, ветучастках, при муниципальных 
образованиях сельских поселений. 
В настоящее время в крае работает 
231 пункт для искусственного осе-
менения маточного поголовья круп-
норогатого скота частного сектора. 
В 2002 году было искусственно осе-
менено 3,2 тысячи коров, в 2010 го-
ду — 13,6 тысяч.

— То есть востребованность ис-
кусственного осеменения в вашем 
крае высокая?

— Конечно. Сельскохозяйствен-
ные предприятия области занима-
ются разведением крупного рогатого 
скота чёрно-пёстрой и симменталь-
ской пород молочного направления. 
Наметилась устойчивая тенденция 
по развитию КРС специализирован-
ных мясных пород: разведением ге-
рефордской, казахской белоголовой, 
калмыцкой и галловейской занима-
ются более 100 хозяйств, включая 
крестьянско-фермерские.

— людмила Александровна, на-
сколько ваше предприятие отве-
чает требованиям сегодняшнего 
дня?

— Можно сказать, что полностью 
отвечает. В «Читинском» имеется банк 
семени высокопродуктивных сельско-
хозяйственных животных и биолабо-
ратория, оснащённая современным 
оборудованием. В 2007 году было за-
куплено и установлено оборудование 
IMV Technologies для фасовки, мар-
кировки и криоконсервации семени 
быков-производителей и баранов-
производителей по французской тех-
нологии — в пайетах. Это позволяет 
увеличить возможность обеспечения 
сельхозтоваропроизводителей края 
ценной биопродукцией. 

 евГения терехова

Искусственное лучше естественного

Досье
Людмила Савватеева, руководитель ФГУП «Читинское» по племен-

ной работе п. Чита Забайкальского края. Родилась 23 августа 1950 года 
на Украине в г. Свердловске Луганской области. Окончила Донской сель-
скохозяйственный институт по специальности — зооинженер. В 1972 году 
Людмила Александровна переехала в Забайкалье, работала на Читинской 
межрайонной госплемстанции старшим зоотехником.

На ФГУП «Читинское» по племенной работе Людмила Александровна 
трудится с 1994 года. Здесь она прошла путь от начальника отдела до ру-
ководителя предприятия.

Л.А. Савватеева награждена правительственными наградами и знаками 
отличия Министерства сельского хозяйства РФ и Забайкальского края.

Сегодня ФГУП «Читинское» по племенной работе 
представляет собой современное динамично развивающееся 
производство. На предприятии содержатся быки-
производители симментальской породы немецкой селекции, 
галловейской, герефордской, казахской белоголовой пород; 
бараны-производители забайкальской тонкорунной, 
эдильбаевской. «Читинское» проводит большую работу 
по наращиванию лучших племенных и продуктивных 
качеств сельскохозяйственных животных, осуществляет 
мероприятия по искусственному осеменению скота, 
занимается племенной работой. О предприятии 
рассказывает его директор Людмила Савватеева.

Забайкальский край Астраханская область
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Исторически скотоводство 
на территории Астрахан-
ской области играло веду-

щую роль. Географические условия 
оказали большое влияние на на-
правление хозяйственной деятель-
ности: большие степные простран-
ства, относительно тёплый климат, 
способствующий круглогодичному 
питанию подножным кормом без 
зимних запасов — всё это послужило 
развитию скотоводства.

Отдельное место в скотоводстве 
Астраханской области занимает раз-
ведение верблюдов калмыцкой по-
роды — бактрианов. Почему именно 
бактрианов? Потому что это одна 
из самых крепких, выносливых 
и крупных пород верблюдов. Кал-
мыки вели кочевое хозяйство и со-
держали животных на пастбищах 
круглый год, в том числе и когда 
бушевала непогода. Естественно, 
что в этих условиях выживали наи-
более крепкие и здоровые особи. 
К тому же, в 30-е годы прошлого 
века на территории Астраханской 
области велась целенаправленная 
племенная работа по улучшению 
породы. Кроме этого, бактриа-
ны — самые крупные верблюды 
в мире, они имеют хорошо разви-
тую мускулатуру и крепкий костяк. 
Их шерсть отличается высоким 
качеством, а мясо по вкусу не усту-
пает говядине. Помимо всего, уже 
развитые сферы верблюдоводства 
не являются пределом: например, 
перспективным направлением мо-
жет стать молочное производство. 
По содержанию жира верблюжье 

молоко в три раза насыщеннее ко-
быльего, оно отличается повышен-
ным содержанием белка, молочного 
сахара; богато витаминами групп 
С и А и микроэлементами.

Калмыцкие верблюды — пастбищ-
ные животные, хорошо приспосо-
бленные к условиям полупустыни 
Астраханской области: они способ-
ны долгое время обходиться без 
питья и хорошо переносят высокие 
температуры. Горб животного состо-
ит из жира, при окислении которого 
образуется вода. Таким образом, на-
ходясь долгое время без жидкости, 
верблюд способен вырабатывать во-
ду своими силами, получая при этом 
до 50 кг целебной влаги! А густая 
шерсть животного предохраняет 
тело от перегрева и способствует 
снижению температуры.

Одним из ведущих племенных 
хозяйств по разведению двугорбых 
верблюдов калмыцкой породы явля-
ется сельскохозяйственный произ-
водственный кооператив «Племза-
вод «Родина».

Сегодня поголовье СПК состав-
ляет 583 единицы, из которых 278 
маток. Подобный качественный 
состав позволяет получать до 45 % 
молодняка ежегодно. Уровень вос-
производства животных обеспечи-
вает хороший ремонт собственного 
стада и даёт возможность реализо-
вывать племенной молодняк. Так, 
в 2010 году было продано 22 моло-
дых животных. План селекционно-
племенной работы по разведе-
нию верблюдов, разработанный 
в хозяйстве до 2014 года, успешно  

реализуется благодаря руково-
дителю Зинедену Нурмашевичу  
Калиеву, зоотехнику-селекционеру  
С.И. Колдасову и верблюдоводам 
Бексетовым.

Животные племзавода «Родина» 
проходят генетическую экспертизу 
на достоверность происхождения. 
Последняя экспертиза была про-
ведена в Москве. Эта процедура 
позволяет подтвердить принад-
лежность животного породе, сви-
детельствуя о высоком качестве 
его как производителя либо как 
поставщика мяса или шерсти. Всё 
племенное поголовье таврировано 
и снабжено чипами. Все верблюды 
имеют племенные свидетельства, 
где указаны их данные и номер чи-
па. Каждый год специалистами хо-
зяйства совместно с экспертами АУ 
АО «Астраханское» осуществляется 
комиссионная оценка племенных 
животных. Также особое внимание 
уделяется здоровью животных — 
уже в течение многих лет в хозяй-
стве складывается благополучная 
картина в отношении инфекцион-
ных заболеваний. Столь серьёзный 
и тщательный подход к организа-
ции племенного разведения объяс-
няет успех деятельности сельскохо-
зяйственного кооператива.

В Наримановском районе плем-
завод «Родина» широко известен 
и занимает одно из лидирующих 
мест в отрасли. Верблюды СПК 
приобретаются другими хозяйства-
ми для племенного разведения. Од-
нако стоит отметить, что, несмотря 
на известность, СПК готов к ново-
му сотрудничеству и к расширению 
сферы взаимодействия как с други-
ми хозяйствами, так и с непрофиль-
ными организациями. 

 александра попова

СПК «Племзавод «Родина»: продолжая традиции
СПК «Родина» находится в Наримановском районе 
Астраханской области. Основное направление деятельности 
кооператива – разведение верблюдов калмыцкой породы. 
С 1996 года – с начала работы в верблюдоводстве – СПК 
достиг высоких результатов. Животные с племзавода 
«Родина» закупаются для воспроизводства другими 
хозяйствами, поставляются для работы в цирке (шесть 
верблюдов были закуплены Московским цирком Никулина  
на Цветном бульваре), участвуют в выставках  
и верблюжьих бегах, где занимают призовые места.

Забайкальский край Астраханская область
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Приказом Минсельхоза Рос-
сии с 27 декабря 2010 го-
да по линии племзавода 

внесено изменение в племенной 
регистр, предприятию присвоен 
статус селекционно-генетического 
центра по разведению индеек крос-
са «Универсал». В области деятель-
ности селекционно-генетического 
центра по индейководству на дан-
ный момент находится создание 
нового отечественного кросса ин-
деек «Виктория».

На предприятии также функ-
ционируют:

— племрепродуктор первого по-
рядка по белой широкогрудой по-
роде индеек;

— генофондное хозяйство по ше-
сти породам индеек: белой северо-
кавказской, бронзовой северокав-
казской, серебристой северокав-

казской, палевой узбекской, белой 
московской, чёрной тихорецкой 
с целью сохранения и рациональ-
ного использования отечественно-
го генофонда индеек.

В рамках выполнения програм-
мы по разработке и усовершен-
ствованию технологических при-
ёмов повышения воспроизводи-
тельных качеств индеек совместно 
с ОАО «ГСКБ г. Пятигорск» были 
разработаны, изготовлены и прош-
ли производственную проверку 
клеточные батареи КБИ-1 и КБИ-2 
для откорма индеек кросса Универ-
сал на мясо без деления по полу до  
20 недель. Живая масса индеек 
самок в конце откорма — 6–7 ки-
лограммов, самцов — 9–10 кило-
граммов. При откорме индюшат 
в клетках, по сравнению с наполь-
ным способом откорма, сохран-

ность индюшат выше на 3–8 %, 
живая масса и выход мяса выше 
на 5–11 %. Эффективность исполь-
зования помещений возрастает 
в три раза, удельные капиталовло-
жения сокращаются на 20–40 %, 
увеличивается количество циклов 
выращивания в год, снимается про-
блема подстилочного материала 
и дополнительные расходы на вет-
профилактику, обслуживание боль-
шего количества производствен-
ных помещений.

Конкурентоспособное мясо 
индеек отечественного кросса 
«Универсал» используется в Рос-
сии в детском питании, имеет 
рубиновый и платиновый знаки 
качества как продукт питания 
третьего тысячелетия. Выход ка-
чественного мяса отечественных 
индеек при откорме в клеточных 
батареях КБИ-1 и КБИ-2 в три 
раза превышает уровень наполь-
ного выращивания, не уступая так-
же кроссам зарубежной селекции 
по данному показателю.

Сохранность индюшат кросса 
«Универсал» находится на уровне 
96,4 %. При комплексном подходе 
к проблеме индейководства коллек-
тив ФГУП ППЗ «Северо-Кавказская 
зональная опытная станция по пти-
цеводству» РАСХН», имея запатен-
тованный кросс индеек «Универ-
сал», гарантирует своим покупате-
лям качественный продукт. Выбор 
за вами! 

 в.а. канивец, л.а. шинкаренко, о.н. петрухин

Селекционно-генетический центр 
по индейководству в России
Федеральное государственное унитарное предприятие 
племенной птицеводческий завод «Северо-Кавказская 
зональная опытная станция по птицеводству» 
РАСХН» является единственным предприятием 
в России, занимающимся селекционно-племенной 
работой в области индейководства с 1967 года.

Ставропольский край Самарская область
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–Помимо страусов у меня 
на подворье есть ав-
стралийский Эмму, пав-

лины обыкновенные и белые, сере-
бристые фазаны, козочки декоратив-
ных пород, хорь и другие животные. 
Но всё это не то! Самыми лучшими 
из птиц и зверей являются страусы! 
С ними вообще нет проблем! Это 
выгодный и малотрудоёмкий биз-
нес. Со стадом в 500 голов я легко 
могу справляться одна. Страусы едят 
в два раза меньше людей. У них есть 
чувство меры — 1,5 кг в сутки. 70 % 
корма — сено, а это самый дешёвый 

корм, который только может быть. 
Пьют они и того меньше! Неужели 
мне трудно один раз в три дня осве-
жить их кормушки? А ещё это очень 
чистоплотные животные. Помеще-
ние, где они живут, я убираю один 
раз в 4–5 лет. Страусы имеют особо 
сложную пищеварительную систе-
му — у них практически нет отходов. 
Это единственная птица с мочевым 
пузырем. Поэтому нет ни запаха, ни 
мух, ни опарыша. Кроме того, они 
всю жизнь молчат — у них нет ни го-
лосовых связок, ни мембран. Любое 
стадо, даже в 500 голов, ходит без 
звука. Поэтому на моей даче тишина 
и порядок.

— Ольга Валерьевна, а как зи-
муют эти южные птицы при столь 
суровых морозах?

— Зимуют они прекрасно! Даже 
в сильные морозы дверь в сарае на-
стежь открыта весь день. И только, 
когда птицы укладываются спать, 
в пять часов вечера, я подпираю 
дверь камушком — в помещении  
—25 градусов Цельсия.

— Насколько я поняла, уход за 
ними минимальный, а какой до-
ход?

— От этой неприхотливой птицы 
одна сплошная польза — прибыль 
приносят не только вкуснейшие мя-
со и яйца, но и жир (масло), перо, 
когти, кожа, роговица глаза, рес-
ницы и даже навоз! Это 98 % всего 
составляющего. Самое многофунк-
циональное — это масло. Оно идёт 
в косметические кремы, бальзамы, 
мыло, лосьоны, хорошо помогает 
при ожогах, заживляет трещины 

на пятках, устраняет синяки и уши-
бы. А регулярное употребление мяса, 
хотя бы 150–200 грамм в месяц, в те-
чение полугода поможет наладить 
обмен веществ, вывести «плохой» 
холестерин, нормализовать давле-
ние — заставит ваш организм рабо-
тать, как часы. Сухожилие и рогови-
ца глаза страуса идеально подходит 
для операций по пересадке человеку. 
Кожа, по своей износостойкости, мо-
жет сравниться только со слоновой. 
На рынке элитных вещей изделия 
из страусиной кожи котируются на-
равне с кожей из крокодила и змеи. 
Когти мгновенно уходят на сувени-
ры. А за страусиным навозом соседи 
в очереди стоят: от такого удобрения 
клубника у них с яблоко вырастает.

— Имея столь необычный, по-
лезный и доходный бизнес, при-
нимаете ли участие в каких-нибудь 
конкурсах, выставках, ярмарках,  
были ли отмечены медалями, при-
зами, дипломами?

— Конечно, регулярно стараемся 
посещать такие мероприятия. Пер-
вую золотую медаль за развитие но-
вого направления в птицеводстве 
Самарской области мы получили 
в 2007 году на Поволжской агропро-
мышленной выставке. В 2008 году удо-
стоились серебряной медали «Краса 
губернии». Есть диплом правитель-
ства Москвы за участие в сельско-
хозяйственной выставке «Золотая 
осень», которую мы посетили в 2009 
году. А в 2010 году получили золотую 
медаль за то, что за три года мы су-
мели организовать 29 фермерских 
хозяйств — и всё это мои птицы. 

 татьяна яреМчук

«Страусиная дача» — необыкновенный и очень прибыльный бизнес

Досье
Ольга Должикова, глава лич-

ного подсобного хозяйства, роди-
лась в 1967 году. Окончила Улья-
новский педагогический инсти-
тут. После 17 лет кочевой жизни  
с мужем-офицером в разных горо-
дах, обосновались в Самаре. Везде 
работала по специальности – учи-
телем начальных классов. Перед 
рождением второго ребенка ре-
шили перебраться в село Сырейку  
(20 км от центра), задумав обес-
печить ребёнка дефицитными 
в мегаполисе свежим воздухом, 
чистой водой и здоровой едой.  
В 2005 году, по совету мужа, прочи-
тала книгу о разведении страусов. 
Потом была экскурсия на страуси-
ную ферму в Москве. Возвращаясь 
домой, Ольга Должикова уже точ-
но знала, где возьмёт деньги на 
первых семь птиц. В школу Ольга 
Валерьевна больше не вернулась, 
не решаясь совмещать два дела.  
С тех пор она ни разу не усомни-
лась в правильности принятого на 
тот момент решения.

Самара и страус — несовместимые, казалось бы, на первый 
взгляд понятия. Принято считать, что эти огромные птицы 
в основном обитают в тёплых странах — на африканском 
континенте. Но это далеко не так! Оказывается, Самарская 
область, в частности село Сырейка, вполне подходит не только 
для жизни этих птиц, но и для строительства довольно 
прибыльного бизнеса, основой которого является всё тот же 
страус. Ольга Должикова — хозяйка «Страусиной дачи», 
рассказала нашему корреспонденту о всех прелестях этого 
необыкновенного для России бизнеса.

Ставропольский край Самарская область
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Основой бизнеса ведущего ры-
боводного хозяйства в Ле-
нинградской области ООО 

«РЫБСТАНДАРТ» является произ-
водство (выращивание) и реализация 
живой и охлаждённой рыбы в Санкт-
Петербурге, Ленинградской области 
и на северо-западе России. Продукция 
рыбного хозяйства не раз отмечалась 
наградами высшей пробы за качество 
на выставках, проводимых как на тер-
ритории Российской Федерации, так 
и за её пределами. Как продержаться 
на протяжении столь длительного 
срока и как добиться успехов, наше-
му журналу рассказал генеральный 
директор Владимир Конюхов.

— Рыбоводство является делом 
всей моей жизни. Это и увлечение, 
и любимая работа. Становление ры-
боводства происходило при моём 
непосредственном участи, как гово-
рится, на моих глазах. Процесс шёл 
довольно сложно, медленными ша-
гами. До перестройки какое-то раз-
витие ещё было, а потом всё сошло 
на нет… Уже потом, спустя годы, ста-
ли постепенно появляться необходи-
мые условия — экономические, соци-
альные, экологические — для подъёма 
этой отрасли. Ленинградская область 
обладает большим водным фондом 
(15 % территории). Климатические 
условия подходят для выращивания 
холодолюбивых рыб (лосось, форель, 
сиг). В таких условиях эти ресурсы 
не могут оставаться невостребован-
ными. Любое, даже маленькое пред-
приятие, в существующих условиях 
сможет выжить — на данный момент 
спрос на рыбу в несколько раз превы-
шает предложение.

— Владимир Михайлович, рас-
скажите о технологии производ-
ственного процесса. Какие условия 
должны быть соблюдены для вы-
ращивания рыбы и каким кормам 
отдаёте предпочтение?

— Технология выращивания рыбы 
очень проста. Для роста рыбы нужна 
определённая температура — плюс 16 
градусов. Поскольку в нашем регионе 
полгода зима, полгода лето, то пери-
од вегетации занимает где-то шесть 

месяцев. Форель — хищная рыба, и в 
пищу она употребляет корм, который 
состоит в основном из рыбной муки 
и рыбьего жира. Мука производится 
из цельной рыбы. Мы приобретаем 
корма отечественного и зарубежного 
производства в зависимости от ко-
ньюктуры в данном сезоне, т. к. миро-
вая цена на сырьё для кормов вносит 
коррективы в цену ежегодно.

— Каков на сегодняшний день 
ассортимент продукции? Какова 
структура сбыта?

— В нашем регионе мы выращи-
ваем лососевых, сиговых, осетровых 
рыб, в основном радужную форель. 
Её можно определить как столовую 
рыбу. Свою продукцию мы поставля-
ем в охлаждённом виде, используя 
технологию «холодной цепочки». 
Рыба на стол потребителя попада-
ет в часовом режиме непрерывного 
охлаждения до нуля градусов и хра-
нится до 20-и суток. Из форели мы де-
лаем деликатесную продукцию — это 
и прекрасная икра, и всевозможные 
копчёности, солёная и слабосолёная 
рыба. Наше производство безотход-
ное. Из отходов, используя самую со-
временную технологию, мы получа-
ем высококачественные рыбий жир 
и белковую фракцию, которые в по-
следствии идут в кормопроизводство 
и фармацевтическую промышлен-
ность (производится Омега-3).

— Владимир Михайлович, какие 
перспективы у вашей компании?

— Мы настроены только на даль-
нейшее развитие. Ежегодно мы 
прибавляем в объёмах. На данный 
момент производим около одной 
тысячи тонн рыбы в год, а можем, 
при наличии необходимых условий, 
производить до пяти тысяч. Жаль, 
что правительство уделяет очень 
мало внимания рыбоводству, отда-
вая предпочтение промыслу. Хотя 
возможности для производства соб-
ственной рыбы у нас большие. Раз-
витию рыбоводства необходимо уде-
лить особое внимание, и наконец-то 
создать законодательную базу, кото-
рой до сих пор у нас не было. Не-
смотря ни на что, мы уверены, что 

в ближайшем будущем это случится. 
Тем более, если мы сумели выжить 
до сих пор, то будем расти и разви-
ваться дальше. 

 татьяна яреМчук

ООО «Рыбстандарт»: не только выживать, но и развиваться
Досье

В л а д и м и р 
Конюхов родил-
ся в 1945 году в 
г. Ленинграде.  
В 1964 году окон-
чил Белгород-
Днестровский 
рыбопромыш-
ленный техникум по специаль-
ности рыбовод-ихтиолог. Посту-
пил на работу в ГНИИ речного и 
озёрного хозяйства на должность 
младшего научного сотрудника.

Владимир Михайлович ра-
ботает в рыбоводной отрасли с 
1960 года. В 1985 году под его 
руководством и непосредствен-
ном участии был создан один из 
современных питомников в Ле-
нинградской области, работаю-
щий и ныне.

В 1987 году окончил спецфа-
культет «Экология и рациональ-
ное использование природных ре-
сурсов» ЛГУ им. А.А. Жданова.

В 1989 году организовал коо-
ператив «ЭКОН», который в на-
стоящее время (ООО «ЭКОН») 
входит в тройку самых крупных 
рыбоводных предприятий Ле-
нинградской области.

В 2002 году создал новое 
предприятие ООО «РЫБСТАН-
ДАРТ», которое за короткий 
срок, с нуля, достигло значитель-
ных результатов и стало ведущим 
в рыбохозяйственном комплексе 
Ленинградской области.

С 2007 года Владимир Михай-
лович является президентом Со-
юза рыбоводов Ленинградской 
области.

Владимир Конюхов награж-
дён почётной грамотой Мини-
стерства сельского хозяйства 
(2006), Серебряной медалью 
Минсельхоза (2008), награждён 
почётной грамотой губернатора 
Ленинградской области (2010).

Ленинградская область Воронежская область
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Ленинградская область Воронежская область

ЗАО «Павловскрыбхоз» ор-
ганизован на базе рыбхоза 
«Восход». Сегодня это полно-

системное рыбоводное хозяйство, 
имеющее 250 гектаров водоёмов. 
Производство рыбы начинается 
с получения мальков в собствен-
ном инкубатории и заканчивается 
на торговом прилавке. Кроме того, 
рыбхоз занимается выращиванием 
собственных кормов — что в не-
сколько раз снижает себестоимость 
рыбы. Как хозяйство, изначально 
нацеленное только на производ-
ство рыбы, пришло к необходимо-
сти осваивать сельхозугодья, на-
шему корреспонденту рассказал ге-
неральный директор предприятия 
Михаил Назарьев.

— Михаил Дмитриевич, расска-
жите, с чего всё начиналось, и с 
какими трудностями пришлось 
столкнуться на пути становления 
предприятия? Как вы их преодо-
лели?

— Для себя я веду отсчёт с 91-го 
года, когда начал работать на гос-
предприятии рыбхоз «Восход». 
В результате известного постанов-
ления правительства о реорганиза-
ции колхозов и совхозов, мы стали 
называться ЗАО «Павловскрыбхоз». 
С этого момента мы лишились го-
сударственных субсидий, и нужно 
было самим как-то выживать. Бла-
го, осталось немного посадочно-
го материала. Вырастив рыбу, мы 
столкнулись с не менее серьёзной 
проблемой — реализацией. Дело 
в том, что по существующей в конце 
прошлого века технологии, прудо-
вая рыба живой продавалась всего 
два-три месяца — осенью, а затем 
замораживалась. Зимой карпа или 
толстолобика можно было купить 
только в замороженном виде. Мне 
казалось всё это призрачным — за-
мороженный карп теряет не только 
свой товарный вид, но и вкусовые 
качества. На свой страх и риск я ре-
шил оставить рыбу на передержку. 
А когда впервые в январе 1992 го-
да рыбхоз вывез на рынок маши-

ну свежей живой рыбы, она ушла 
влёт! Уже через два года другие ры-
боводные хозяйства пошли по на-
шему пути. Тогда, чтобы выиграть 
в конкурентной борьбе, пришлось 
делать акцент на качество. Это стал 
привлекательный товар, который 
хорошо пользовался спросом. Наша 
рыба по органолептике отличается 
от остальных — это жирная и очень 
вкусная рыба, не имеющая никако-
го постороннего запаха. Помимо 
этого, мы занялись мелиорацией 
водоёмов, снижением себестоимо-
сти — создали собственную крепкую 
кормовую базу, взяв в долгосрочную 
аренду сначала 250, затем 500 га (те-
перь уже 1300 га) пахотных земель. 
Это позволило полностью обеспе-
чить себя зерном, необходимого 
для производства кормов.

— Каков на сегодняшний день 
ассортимент выпускаемой пред-
приятием продукции?

— Основным направлением рыб-
хоза является выращивание прудо-
вой рыбы, которой у нас несколько 
видов — карп, белый амур и толсто-
лобик. В последние пять лет актив-
но занимаемся судаком. Параллель-
но подсаживаем щуку. Несколько 
лет назад начали выращивать осе-
тровых, основным представителем 
которых выбрали вислоноса. Это 
уникальная рыба, единственная 
в своём виде, питающаяся прудо-
вым планктоном. Вислонос хорошо 
у нас прижился и быстро набирает 
товарный вес. Третий год на экспе-
рименте у нас живут русский осётр, 
гибриды стерляди и белуги. Они хо-
рошо зимуют, но темпы роста низ-
кие. Значит, будем пересматривать 
технологию выращивания.

— Михаил Дмитриевич, какие 
планы строите на будущее?

— Будем стараться расти и раз-
виваться. В последнее время со 
стороны нашего губернатора мы 
чувствуем ощутимую поддержку. Не-
давно была принята областная про-
грамма по развитию рыбоводного 
хозяйства. За ежегодный прирост 

реализованной рыбы на один ки-
лограмм датируется десять рублей. 
В этом году мы получили порядка 
400 тыс. рублей. Для нашего хозяй-
ства это ощутимые деньги. Да и во 
время засухи была оказана опера-
тивная поддержка. Мешает только 
невнятная ценовая политика, двоя-
кое отношение государства к отече-
ственной рыбной отрасли. С одной 
стороны, декларируется её важность 
и нужность, а с другой — приорите-
ты отдаются зарубежным товаро-
производителям. Мы надеемся, что 
в ближайшее время этот вопрос бу-
дет пересмотрен. А пока мы будем 
продолжать ориентироваться на ин-
туитивное чутьё, которое никогда 
нас не подводило даже в тяжёлые 
для предприятия годы. 

 татьяна яреМчук

Рыбоводы ЗАО «Павловскрыбхоз» доверяются интуиции

Досье
Михаил Назарьев, генеральный 

директор ЗАО «Павловскрыбхоз». 
Родился в 1959 году. По окончании 
Воронежского технологического 
института трудился на пищевых 
предприятиях в городах Кирове 
и Павловске. В начале 90-х годов 
Михаил Дмитриевич возглавил 
рыбхоз «Восход», который в ре-
зультате неоднократных преоб-
разований стало называться ЗАО 
«Восход». Вот уже 20 лет Михаил 
Дмитриевич все свои силы и зна-
ния отдаёт любимому делу.
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Земледелие —
первое из искусств

Фридрих Барбаросса говорил, 
что «земледелие — первое из ис-
кусств, и без него не было бы ни 
купцов, ни придворных, ни коро-
лей, ни поэтов, ни философов». 
Да и русская народная мудрость 
гласит: «Хлеб — всему голова».

Верные слова, определяющие 
приоритет сельскохозяйственно-
го производства. Именно поэтому 
идеология принятой в начале 2010 
года Доктрины продовольствен-
ной безопасности Российской Фе-
дерации заключается в надёжном 
обеспечении населения страны 
продуктами питания за счёт разви-
тия отечественного агропромыш-
ленного комплекса. ИПФ «Менед-
жмент» ориентирован на повыше-
ние эффективности агробизнеса 
путём внедрения проверенных 
на практике методов управления 
проектами и привлечения инвести-
ций в сельское хозяйство.

— За год нам многое удалось 
сделать, — говорит генеральный 
директор предприятия Констан-
тин Ковыляев. — Мы входили 
в управление проектами в период 
финансовой рецессии, которая 
расчистила дорогу, освободила 
рынок от слабых игроков, что по-
зволило нам приобрести объек-
ты, необходимые для выстраива-
ния инфраструктуры. Безусловно, 
для сельского хозяйства период 

первоначальных вложений всегда 
очень важен, но помимо этого нуж-
на хорошо продуманная стратегия, 
позволяющая наладить серьёзное 
взаимодействие с федеральными 
и региональными властями, с бан-
кирами. Власть поддерживает нас 
безоговорочно, потому что все 
проекты созвучны доктрине про-
довольственной безопасности. Мы 
производим качественные и здоро-
вые продукты, цены на которые 
ориентированы на массового по-
купателя. Начиная следующий этап 
нашего развития, собираемся осво-
ить животноводческую отрасль.

В ИПФ «Менеджмент» сформи-
ровался профессиональный коллек-
тив, в котором есть специалисты-
аграрии, строители, финансисты, 
юристы, в общей сложности, 50 
человек. Их цель — эффективное 
управление проектами, насыщение 
российского продовольственного 
рынка высококачественными, без-
опасными продуктами питания.

Специалистов управляющей 
компании, да и самого директо-
ра, сложно застать в московском 
офисе. Сегодня Тверская губерния 
для них — дом родной. Там развёр-
нут масштабный проект — строи-
тельство крупного логистического 
центра по производству мытого 
фасованного картофеля. У холдин-
га сложились деловые отношения 
с губернатором Дмитрием Зелени-
ным, который, видя инновацион-

 татьяна тебенихина

мное сельское хозяйство — всему голова

Досье
Генеральный директор ООО 

ИПФ «Менеджмент» Констан-
тин Ковыляев родился в 1970 
году в городе Дзержинске Горь-
ковской области. Получил ди-
плом инженера-экономиста 
Московской академии государ-
ственного управления. В сель-
ское хозяйство пришёл в 1995 
году. Работал в системе Рос-
агрохима. 

В 1998 году перешёл в СБС 
«Агро» на сельскохозяйствен-
ный проект, после дефолта ра-
ботал на одной из ключевых 
должностей в аграрной инве-
стиционной компании «Агри-
ко». Стажировался в США и Из-
раиле как организатор сель-
скохозяйственного производ-
ства. Возглавлял Управляющую 
компанию ЗАО «Новая аграр-
ная система», дочернее пред-
приятие холдинга «Разгуляй-
УКРРОС». 

Семью Ковыляевых объеди-
няет не только любовь, но и об-
щие профессиональные инте-
ресы. Супруга Елена трудится в 
сельскохозяйственном бизнесе. 
В семье растут дети — сын Васи-
лий и дочь Анна.

ООО ИПФ «Менеджмент» отметило 24 декабря 
2010 года первую годовщину. Прошедший год показал, 
что новая управляющая компания взяла уверенный 
старт, реализуя смелые сельскохозяйственные 
проекты на территории европейской части России 
и инвестируя в отечественный агропромышленный 
комплекс. На десятках тысяч гектаров российских 
земель успешно реализуются проекты: «Тверская 
картофельная биржа», «Тверской племенной завод», 
«Орловское зерновое агентство», «Тульская аграрная 
система», «Смоленская овцеводческая компания».

Москва Москва
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ный потенциал москвичей, поддер-
живает все их начинания.

Деятельность компании стро-
ится в соответствии с чёткими по-
ложениями меморандума «Smart 
Agro» — так они назвали свою кон-
цепцию развития сельхозпредпри-
ятий. Smart, в переводе с англий-
ского, — умный, изобретательный. 
Вот и сельское хозяйство, по глу-
бочайшему убеждению всего кол-
лектива, должно соответствовать 
этому определению.

Проекты продуманы доскональ-
но, конечная цель выражена в кон-
кретных цифрах. Взять, к приме-
ру, проектную урожайность, кото-
рая расписана по разным видам 
сельскохозяйственных культур. 
Предполагается, что, начиная 
с 2014 года, орловские земли дадут 
на круг озимой пшеницы — до 60, 
гречихи — 15—18, гороха — 28—30, 
картофеля — 400—450, кукурузы — 
70—80 центнеров. Такой рывок воз-
можен благодаря районированию 
элитных семян, уходу за землёй, 
приобретению новой техники. 
Для хранения собранного урожая 
тут же строятся логистические 
комплексы.

— Наша концепция содержит 
отработанный алгоритм действий 
по продвижению перспективных 
проектов, — развивает мысль ди-
ректор. — Создан инвестицион-
ный комитет, который производит 
«экспертизу ценностей», выносит 
вердикт по каждому направлению, 
обеспечивает современные подхо-
ды в организации производства. 
Только после «мозгового штурма», 
всесторонней тщательной прора-
ботки начинается практическая 
работа.

Невольно удивляют сроки реа-
лизации проектов — 2013—15-е го-
ды. Взятый темп работы показы-
вает, что это реально. Даже засуха 
лета 2010 года не помешала пред-
приятиям, входящим в холдинг, 
выполнить планы. Круглосуточно 
работал оперативный штаб, от-
слеживал ситуацию и моменталь-
но принимал решения. По-другому 
на селе не выживешь.

Проект «Тверская картофель-
ная биржа» начинался с социологи-

ческого исследования, в результате 
которого были получены ответы 
на многие практические вопросы. 
Разрабатывая размещение логисти-
ческого центра, продумывали всё 
до мелочей, вплоть до сантиметра, 
автоматизировали каждую разво-
ротную площадку, продумывали 
маршруты каналов, учитывали тем-
пературные режимы, направление 
движения воздуха.

Нередко в холдинг обращают-
ся люди, обладающие собственно-
стью, которую они не могут эффек-
тивно и грамотно использовать. 
Профессионалы помогают найти 
выход из сложной ситуации, про-
рабатывают план действий, оказы-
вают поддержку, при этом нередко 
заключается договор о совместной 
деятельности.

Соль земли
Интересное и познавательное 

чтение представляют сегодня ста-
тистические сводки урожайно-
сти по Российской империи. Это 
факт: до сих пор многие цифры 
для нас недостижимы. В чём дело? 
Прежде всего, в отношении к де-
лу. Для крестьянина земля всегда 
была кормилицей. Он почитал её 
как живую, берег и понимал, что 
она у него просит. А сам сельчанин 
был «солью земли», основой основ. 
По словам Константина Ковыляе-
ва, такой универсализм унаследова-
ли от наших предков сегодняшние 
фермеры.

— Когда занимаешься хозяй-
ственным проектом, то, в первую 
очередь, надо постараться дойти 
до каждого человека, заинтересо-
вать его, — говорит он. — Самое 
главное в сельском хозяйстве — 
люди, без них и хлеб не уродится, 
и корова молока не даст. Успех лю-
бого проекта зависит от личной за-

интересованности в конечном ре-
зультате каждого его участника.

Новые проекты приносят све-
жую струю в российскую глубинку: 
люди получают хорошую работу, 
начинают достойно зарабатывать. 
Желающих повысить квалифика-
цию холдинг направляет на учёбу 
в вузы и техникумы, оплачивает 
образование.

— Как-то, когда мы только начи-
нали работать в Тверской области, 
выхожу я из здания сельской адми-
нистрации, вижу женщину с дет-
ской коляской. Завязался у нас 
разговор, молодая мама пожалова-
лась, что негде с детьми погулять. 
Мы построили небольшой детский 
городок, превратившийся в центр 
посёлка. В одном из сёл помогли 
приобрести мебель для детского 
садика, в школу передали компью-
теры. Зимой наши трактора рас-
чищают сельские дороги от снега. 
Идут переговоры с региональными 
властями о совместном инвестиро-
вании в строительство сельских до-
рог. Работая на селе, мы обязаны 
заботиться о людях и создавать им 
нормальные условия жизни. У ме-
ня самого крестьянские корни. 
В детстве каждое лето проводил 
в деревне у бабушки, которая жила 
в Гороховецком районе Владимир-
ской области. Пропадал на сеноко-
сах, участвовал в уборочной стра-
де. На всю жизнь запомнился вкус 
парного молока, свежих яиц, щей 
из русской печи и потрясающий 
запах сена. Душа лежит к сельской 
жизни. Русское село должно возро-
диться. Всюду, куда мы приходим, 
начинаются перемены. Появляют-
ся у людей работа и деньги — ин-
фраструктура начинает формиро-
ваться. Если кровь по артериям 
и венам двигается — значит, орга-
низм работает. 
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–Валерий Павлович, тра-
диционной стала круп-
нейшая российская 

агропромышленная выставка 
«Золотая осень», ежегодно пока-
зывающая отечественный «товар 
лицом». Чем порадует нас очеред-
ная экспозиция?

— Сегодняшние реалии таковы, 
что выставочный бизнес стал само-
стоятельной отраслью экономики, 
и вектор его развития направлен 
на удовлетворение интересов соот-
ветствующего сектора промышлен-
ности. Руководство Минсельхоза 
России рассматривает выставочную 
деятельность, как одно из средств 
для дальнейшего развития агро-
промышленного комплекса. И дей-
ствительно, результативность вы-
ставок подтверждает эту позицию. 
Не будет преувеличением сказать, 
что наши экспозиции служат делу 
обеспечения продовольственной 
безопасности страны. Этот год — 
ещё одна ступень развития экспози-
ции. Одним из нововведений этого 
года станет организация Биржи ин-
вестиционных проектов, в рамках 
которой российские регионы будут 
презентовать наиболее привлека-
тельные инвестиционные проекты. 
Биржа разместится в разделе «Реги-
оны России и зарубежные страны» 
павильона 57 и продемонстрирует 
потенциал регионов, определив 
их привлекательность для инвес-
торов.

Вводный раздел Минсельхоза РФ 
будет представлен в новом формате, 
с учётом тематики разделов выстав-
ки. Так, профильные департаменты 

будут представлены в четырёх пави-
льонах № 20, 32, 57 и 75.

В павильоне № 57 будет представ-
лена экспозиция «Регионы России 
и зарубежные страны», которая яв-
ляется системообразующей частью 
выставки. Более 50-ти субъектов 
федерации наглядно покажут свой 
сельскохозяйственный потенциал. 
Праздничный аккорд выставки — 
торжественное собрание, посвя-
щённое Дню работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, которое состоит-
ся в Государственном Кремлёвском 
дворце 14 октября.

Традиционно в рамках выстав-
ки «Золотая осень–2011» на откры-
той площадке Центральной аллеи 
ВВЦ будет организована торгово-
презентационная зона, где регио-
ны России смогут представить всё 
многообразие даров своего края, по-
знакомить гостей с национальными 
традициями и культурой, провести 
дегустацию своей продукции и те-
матические мастер-классы. Для по-
сетителей создаётся зона отдыха, 
где можно будет посмотреть выступ-
ления творческих коллективов, по-
кататься на лошадях и оценить осо-
бенности кухни разных регионов 
России.

— Какие задачи решает выстав-
ка, что она даёт для реального сек-
тора АПК?

— Экспозиция демонстрирует 
новинки сельскохозяйственной тех-
ники и оборудования, агрохимии, 
семеноводства, лучшие породы пле-
менного скота, кроме того, представ-
ляет широкий ассортимент россий-

ских продуктов питания. Выставка 
наглядно показывает возможности 
отечественных сельхозпроизводи-
телей.

Рассмотрим, например, животно-
водство — отрасль жизненно важную 
для все страны. Достижения отече-
ственного племенного животно-
водства представлены в павильоне  
№ 32. Отмечу, что экспонируются 
лучшие породы, которые выращены 
в племенных хозяйствах страны.

Племенное воспроизводство 
в животноводстве — серьёзная науч-
ная и технологическая проблема. Се-
лекционная работа успешно ведётся 
на научном уровне, однако пробле-
мы возникают на этапе внедрения 
технологий в практику. Связано это 
с адаптацией животных к нашему 
климату и условиям содержания. 
На сегодняшний день сокращение 

 татьяна тебенихина

Праздник «Золотой осени»

Досье
Директор ЗАО «МВК ВВЦ» — 

Валерий Павлович Федчуков. По-
сле окончания МВТУ им. Н. Бау-  
мана поступил в аспирантуру это-
го института, занимался научной 
работой. Защитил кандидатскую 
диссертацию, получил звание до-
цента. С 1975 по 1999 годы про-
ходил воинскую службу в КГБ 
СССР — ФСБ РФ. С 1999 года ра-
ботает в ОАО «ГАО ВВЦ». Зани-
мал должность директора ЗАО 
«ВДНХ — ЭКСПО», ООО «АПК 
ВВЦ». С 2010 года — директор 
ЗАО «ВМК ВВЦ».

Более десяти лет Валерий Павлович Федчуков занимается 
организацией и проведением выставок. Под его руководством 
формируется концепция выставочной деятельности 
по агропромышленной тематике, включающая идею 
создания на ВВЦ центра инновационных технологий. 
В преддверии очередной выставки «Золотая осень–2011», 
которая пройдёт в этом году с 6 по 16 октября, Валерий 
Павлович дал интервью нашему журналу.

Москва Москва
О
Ф

И
Ц
И

А
Л
Ь
Н
О



65КТО	ЕСТЬ	КТО	В	СЕЛЬСКОМ	ХОЗЯЙСТВЕ	№	1	2011	 www.ktovapk.ru

сроков адаптации лучших пород, 
выведенных за рубежом, — задача 
номер один для отечественных се-
лекционеров.

«Золотая осень» предоставляет 
свои выставочные площади селек-
ционным станциям, занимающимся 
воспроизводством стада и генети-
кой. Могу назвать головной центр 
по воспроизводству сельскохозяй-
ственных животных — Знаменский 
селекционно-гибридный центр, 
специализирующийся на производ-
стве семени быков, Воронежский 
селекционно-гибридный центр, 
Уралплемцентр, наладивший про-
изводство глубоко замораживаемого 
семени быков. Предприятие «Агро-
проектИнвест» демонстрирует свои 
возможности в области поставки ге-
нетического материала.

Подтверждая свой международ-
ный статус, выставка предоставляет 
площадь американским компани-
ям для экспонирования образцов 
племенных животных, эмбрио-
нов и семени. Эти компании ока-
зывают также консультационно-
образовательные услуги.

Наша выставка авторитетна 
и престижна, чтобы стать её участ-
ником, предприятие должно пройти 
отборочную комиссию и доказать 
свою инновационность.

— Аграрный сектор нуждается 
в автоматизации и механизации 
труда. Традиционный раздел вы-
ставки посвящён и этой теме. Кос-
нёмся её и мы.

— В этом году павильон № 20 ста-
нет местом встречи ведущих произ-
водителей техники и оборудования 
для животноводства, ветпрепара-
тов, лабораторного оборудования, 
кормов и кормовых добавок. Свою 
продукцию представят 120 компа-
ний из девяти стран мира. Среди 
них такие компании, как Lely, Big 
Deutchman, Milkline, Bauer, I-TEK, 
АгроПроектИнвест, Трансфэр, То-
пигс, Маратек и другие.

Важный раздел «Золотой осе-
ни» — выставка «АгроТек». Это меж-
дународная экспозиция оборудова-
ния для сельского хозяйства самого 
широкого назначения: зерноубороч-
ная, кормоуборочная техника, ком-
байны для обработки почвы. Она 

будет демонстрироваться с 6 по 9 
октября в павильоне № 75. Среди 
зарубежных компаний — Horsch, 
Maschinen GmbH и другие. Автомо-
бильная техника для села будет пред-
ставлена компанией «Группа Газ».

— Наверное, вы не обошли вни-
манием и фермерские хозяйства. 
Что здесь нового?

— Для фермеров наша выставка 
является хорошей школой. Здесь 
можно предметно ознакомиться 
с тонкостями аграрного бизнеса, 
с современными образцами техники 
для малых животноводческих ферм. 
Но самое главное — освоить прак-
тику ведения дел. Так, во время вы-
ставки планируется проведение ряда 
тематических демонстрационных 
мастер- классов: по доению коров, 
стрижке, обработке копыт и другие. 
К примеру, мастер-класс по обработ-
ке копыт крупного рогатого скота 
на станке будет проводить опытный 
специалист КФХ Тимофеева, кото-
рый продемонстрирует свою автор-
скую запатентованную технику про-
ведения этой важной процедуры.

— Для стабильной деятель-
ности сельскохозяйственной от-
расли важно наладить взаимодей-
ствие по цепочке: производитель–
переработчик–потребитель. Как 
решает эту задачу выставка?

— Взаимодействие между произ-
водителем, переработчиком и по-
требителем сельхозпродукции — од-
на из сложнейших задач современ-
ного агропромышленного рынка. 
Здесь очень важно суметь увязать 
интересы и противоречия сторон.

На выставке «Золотая осень» 
многие вопросы, которые возни-
кают в процессе взаимодействия 
производителей, переработчиков 
и конечных потребителей, успешно 
решаются в ходе деловых встреч — 
форумов, конференций, круглых 
столов, посвященных самым акту-
альным проблемам АПК.

Важной особенностью экспо-
зиции выставки «Золотая осень» 
является её универсальность. Здесь 
каждый может найти то, что нужно 
и интересно именно ему. Образно 
говоря в одном павильоне, к при-
меру, демонстрируется современ-
ные породы животных, технологии 

их кормления и содержания, в дру-
гом — оборудование для переработ-
ки мяса, а в третьем — готовая к реа-
лизации мясная продукция.

— Как реализуется ваша идея — 
организовать на ВВЦ Центр инно-
вационных технологий?

— Тема продолжает оставаться 
актуальной и ждёт своего воплоще-
ния. Идей очень много. Взять био-
энергетику. Это важное направление 
представлено на выставке «Энерго-
эффективность. Энергосбережение. 
Альтернативная энергетика». Раз-
витие животноводства определяет 
необходимость утилизации отхо-
дов животных. Используя дешёвое 
биотопливо, можно наладить про-
изводство овощей и фруктов в те-
плицах. Предлагаю бизнес-идею: 
совместить, например, птицеводче-
скую ферму и теплицу, работающую 
от биотоплива, которое получается 
посредством переработки отходов. 
С одной из компаний уже велись пе-
реговоры о построении таких ком-
плексов, красиво названных «Сада-
ми Семирамиды». Но пока эта идея 
ждёт своего воплощения и, главное, 
инвестиций.

Я считаю тиражирование пере-
довых технологий  перспективным 
направлением выставочной деятель-
ност. Радует, что в некоторых ре-
гионах создаются такие центры ин-
новационных технологий, которые 
могут превратиться в инкубаторы 
передовых идей. Научная мысль раз-
вивается, внося перемены в разные 
отрасли и сферы жизни. Например, 
интересным представляется селек-
тивное уничтожение насекомых, 
своего рода биооружие против вре-
дителей сельхозкультур. Такие тех-
нологии уже разработаны, но они 
носят лабораторный характер. Мы 
считаем нашей задачей поддержать 
эти научные разработки в рамках 
будущего Центра инноваций. Всесо-
юзный выставочный центр призван 
быть пропагандистом передовых 
технологий.

И в заключение, пользуясь случа-
ем, хочу пригласить всех читателей 
на XIII Российскую агропромыш-
ленную выставку «Золотая осень», 
которая будет проходить с 6 по 16 
октября на ВВЦ. 
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